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ДЕНЬГИ Правительство одобрило 
идею страховать вложения 
граждан в фондовый рынок

На хорошем счету

Юлия Кривошапко

ПОД ЗАЩИТОЙ в России ско-
ро будут не только банковские 
депозиты. Государство будет 
страховать деньги граждан на 
индивидуальных инвестицион-
ных счетах, уже успевших стать 
альтернативой теряющим до-
ходность вкладам. О том, что эту 
идею уже одобрило правитель-
ство, вчера сообщил председа-
тель Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Ак-
саков.

Пока предусмотрено, что 
страхованием средств на инди-
видуальных инвестсчетах будет 
заниматься Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ). Однако по 
этому пункту, по словам Аксако-
ва, есть возражения. «Рассма-
тривается предложение подклю-
чить к этому Федеральный фонд 
по защите прав вкладчиков и ак-

ционеров, — рассказал он. — Но 
дискуссия пока продолжается».

Законопроект о защите инве-
стиций частных лиц в фондовый 
рынок был внесен в Госдуму в на-
чале года. Он подразумевает пре-
дельную сумму выплаты в 1,4 
миллиона рублей, как и в случае 
с банковскими депозитами. 
Источниками финансирования 
фонда страхования инвестиций 
должны стать взносы профессио-
нальных участников рынка цен-
ных бумаг. Предполагается, что 
система заработает с 2018 года. 

Вчера второе чтение в Госду-
ме уже прошли поправки, увели-
чивающие размер ежегодного 
предельного взноса на индиви-
дуальный инвестсчет с 400 ты-
сяч до одного миллиона рублей. 
«Вполне возможно, что уже в 
пятницу законопроект 
будет принят в третьем 
чтении. 

СОВФЕД Сенаторы создают 
комиссию по защите 
государственного 
суверенитета

Просьба 
не вмешиваться

Галина Мисливская

В СОВЕТЕ Федерации создается 
временная комиссия по защите 
государственного суверенитета 
и предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела России, 
такое решение было принято 
вчера на парламентских слуша-
ниях. Поводом для создания но-
вой структуры стала активность 
некоторых зарубежных госу-
дарств — прежде всего США, — ко-
торые через антироссийски на-
строенные НКО пытаются ак-
тивно влиять на внутреннюю по-
литику. 

Тема иностранного вмеша-
тельства во внутренние дела су-
веренных государств звучала на 

полях Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма. Ее касался президент Влади-
мир Путин как в своем высту-
плении на ПМЭФ, так и в ин-
тервью американскому телека-
налу NBC. «Я никого не хочу оби-
деть, но Соединенные Штаты ве-
зде, по всему миру активно вме-
шиваются в выборные кампании 
других стран», — сказал тогда 
глава Российского государства 
во время беседы с американской 
журналисткой Мегин Келли.  Но 
Вашингтон данный факт не сму-
щает, посетовал он. 

Вчера Совет Федерации про-
должил эту тему на 
парламентских слуша-
ниях.
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Инициатива МВД предложило увеличить госпошлину 
за выдачу загранпаспортов и водительских удостоверений

Пошли

Нина Егоршева

Р
остуризм назвал примерное 
число туристов, купивших 
путевки с билетами авиа-

компании «ВИМ-Авиа», внезап-
но отменившей на прошлой неде-
ле свои чартерные рейсы. Речь 
может идти о 200 тысячах чело-
век с вылетами до конца лета. В 
списке направлений оказались 
самые популярные курорты — 
Сочи, Крым, Турция, Греция, 
Болгария и Кипр.

Такие масштабы были ожида-
емы. «ВИМ-Авиа» входит в число 
крупнейших чартерных перевоз-
чиков России. Полетные про-
граммы на его базе есть у  многих 
туроператоров, включая лидеров 
рынка. Поэтому когда стало из-
вестно о возникших трудностях, 
эксперты всерьез заговорили, 
что туристический рынок вновь 

сваливается в штопор. Вновь, по-
тому что по похожему сценарию 
развивались события трехлетней 
давности, когда «Оренбургские 
авиалинии» неожиданно за не-
сколько часов до вылетов изве-
стили об отмене 36 рейсов на за-
рубежные курорты из-за долгов 
своего партнера. Решение пере-
возчика тогда вызвало самую 
масштабную на данный момент 
череду банкротств среди тур-
фирм.

«Вим-Авиа» также вечером 1 
июня разослала туроператорам 
уведомление о сокращении чар-
терной программы со 2 июня. Пе-
ревозчик объяснил это необхо-
димостью справиться с постоян-
ными задержками рейсов, воз-
никшими из-за позднего прибы-
тия трех воздушных судов с пла-
нового техобслуживания. Для 
турбизнеса это сразу создало се-

рьезные трудности: найти заме-
ну, чтобы доставить туристов, 
практически невозможно. Сво-
бодных самолетов на старте лет-
него сезона уже не осталось. Вме-
сте с тем до конца летнего сезона 
турфирмы успели продать поряд-
ка 40 процентов кресел на чар-

терных бортах перевозчика. Пе-
ресадить без потерь на другие са-
молеты такой объем довольно 
трудно. Позже в «ВИМ-Авиа» 
уточнили, что будет сокращено 
13 процентов чартеров. В пере-
чень попали как московские, так 
и региональные рейсы. 

Стабилизировать расписание 
перевозчик пообещал к середине 
июня. Об этом же сообщил ми-
нистр транспорта РФ Максим 
Соколов, который сказал со 
ссылкой на «ВИМ-Авиа», что си-
туация с задержками разрешится 
в течение ближайших двух не-
дель. Тем не менее на заседании 
оперативного штаба в Ростуриз-
ме, в состав которого вошли Ро-
савиация и туроператоры, сопре-
зидент «ВИМ-Авиа» Мурсикаев 
Рашид не смог дать это-
му обещанию стопро-
центных гарантий.

Владимир Баршев

С
егодня на заседании 
правительства будет 
рассмотрен законо-
п р о е к т,  к о т о р ы й 
предусматривает по-

вышение госпошлины за такие 
услуги, как выдача водительских 
удостоверений, свидетельств о 
регистрации транспортных 
средств, паспортов транспор-
тных средств, а также загранпа-
спортов нового образца. 

Проект подготовлен минфи-
ном совместно с МВД. Стои-
мость получения некоторых из 
этих документов вырастет в два, 
а то и в два с половиной раза. 

Как раз накануне, то есть вче-
ра, на заседании правительст-
венной комиссии по законопро-
ектной деятельности этот доку-
мент был одобрен. Если его одо-

брит правительство, то законо-
проект поступит на рассмотре-
ние в Госдуму. 

Необходимость повышения 
размера госпошлины в МВД объ-
ясняют тем, что меняются ры-
ночные обстоятельства. Стои-
мость бланков, выполненных с 
учетом всех требований безопа-
сности, которые иногда даже 
выше, чем у денежных купюр, 
растет. Учет этих бланков, а так-
же данных о собственнике тран-

спортного средства, о водителе, о 
гражданине, который собирает-
ся выехать за рубеж, тоже требу-
ет финансирования. В конце кон-
цов и работа паспортистов опла-
чивается из бюджета. И держать 
их на голодном пайке никто не 
собирается. 

Напомним, что в связи с по-
следними происшествиями за-
щита электронных данных, тем 
более личных данных граждан 
России, требует повышенного 

внимания.  После атаки хакеров  
серверы МВД не пострадали. Они 
построены на отечественных 
процессорах, а также использу-
ют отечественное программное 
обеспечение. Однако пострадали 
данные персональных компьюте-
ров. В результате была приоста-
новлена работа некоторых по-
дразделений, которые занима-
лись оформлением водительских 
удостоверений и регистрацией 
транспорта.  То есть все компью-
теры и серверы необходимо обо-
рудовать соответствующей за-
щитой. А она тоже стоит денег. 

Именно поэтому МВД и пред-
лагает поправить налоговый ко-
декс. Конкретно — уве-
личить стоимость пре-
доставляемых госуслуг.

ТУРИЗМ Крупнейшая авиакомпания отменяет чартерные рейсы 
на российские и зарубежные курорты

Ни ВИМ, ни вам 

Оплатить госпошлину можно через 
любой терминал. Теперь вопрос 
только в цене.
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Австралийский доллар  42,7408
Азербайджанский манат  33,5614
Армянский драм**  11,6917
Белорусский рубль  30,3127
Болгарский лев  32,5591
Бразильский реал  17,2655

Венгерский форинт**  20,6585
Вон Республики Корея***  50,3486
Гонконгский доллар*  72,6015
Датская крона*  85,6249
Доллар США  56,5878
Евро  63,7179

Индийская рупия**  87,8624
Казахстанский тенге**  18,0916
Канадский доллар  42,0915
Киргизский сом**  82,9733
Китайский юань*  83,2908
Молдавский лей*  31,0794

Новый туркменский манат  16,1911
Норвежская крона*  66,8231
Польский злотый  15,1954
Румынский лей  13,9444
СДР  78,5195
Сингапурский доллар  40,9789

Таджикский сомони*  64,3043
Турецкая лира  16,0843
Узбекский сум***  14,6108
Украинская гривна*  21,5902
Фунт стерлингов  72,9587
Чешская крона*  24,1854

Шведская крона*  65,1198
Швейцарский франк  58,6949
Южноафриканский рэнд*  44,0663
Японская иена**  51,8227

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.06.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Под Ржевом будет 
создан мемориал 

павшим героям / стр. 3

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ
туристов могут пострадать 
из-за отмены чартерных рейсов 
«ВИМ-Авиа»

Акцент

 Загранпаспорт может 
подорожать до 5 тысяч рублей. 
Для ребенка — до 2,5 тысячи 
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Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственных 
премий Российской Федерации 

в области литературы и искусства 
2016 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить Государственные премии Российской Федерации в области 
литературы и искусства 2016 года и присвоить почетное звание лауреата 
Государственной премии Российской Федерации в области литературы и 
искусства:

Артемьеву Эдуарду Николаевичу, композитору, — за вклад в развитие 
отечественного и мирового музыкального искусства;

Григоровичу Юрию Николаевичу, балетмейстеру, — за выдающийся 
вклад в развитие отечественного и мирового хореографического искусства;

Пиотровскому Михаилу Борисовичу, генеральному директору феде-
рального государственного бюджетного учреждения культуры «Государст-
венный Эрмитаж», — за вклад в сохранение отечественного и мирового 
культурного наследия.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 июня 2017 года №233

Просьба 
не вмешиваться

«На протяжении многих лет мы наблюдаем 
попытки вмешательства во все внутренние 
дела России», — заявила председатель Совета 

Федерации Валентина Матвиенко, открывая слушания. 
По ее словам, от 70 до 100 млрд рублей — нередко в об-
ход российского законодательства — ежегодно поступа-
ет из-за рубежа «не на благотворительность, не на со-
циальную помощь, не на здравоохранение, а на поли-
тическую деятельность». В материалах к слушаниям 
динамика иностранного финансирования российских 
НКО выглядит следующим образом: в 2012 году по-
мощь из-за рубежа получили 458 российских НКО на 
общую сумму более 4 млрд рублей, в 2013 году число 
таких организаций достигло 2705, а объем финансиро-
вания — вырос до 37 млрд рублей. В 2014 году уже 4108 
НКО получали иностранное финансирование на сумму 
70 млрд рублей. К 2015 году НКО социально-политиче-
ской направленности получили только из США около 
80 млрд рублей.

Это не может не беспокоить парламентариев, отме-
тила Матвиенко. «Последствия такого рода вмешатель-
ства мы знаем и дорожим своим суверенитетом, мы ни-
кому не позволим 
посягать на сувере-
нитет России», — 
подчеркнула она.

В обсуждении 
темы приняли учас-
тие представители 
МИД, Генпрокура-
туры, СВР, минком-
связи, экспертного 
сообщества. «Проа-
нализировав ре-
зультаты деятель-
ности НКО в целом, 
мы увидели, что на-
иболее активно во внутренние дела России вмешива-
ются иностранные неправительственные организации, 
фактически подконтрольные Госдепартаменту США и 
другим зарубежным структурам», — подчеркнул Ген-
прокурор Юрий Чайка. Прокуратурой были проверены 
73 организации, 10 из них признаны нежелательными, 
по более 20 проверки продолжаются. По данным Ген-
прокурора, была изучена деятельность почти 500 НКО, 
получающих иностранное финансирование. «Установ-
лено, что многие из них даже после вступления измене-
ний закона в силу категорически отказывались зареги-
стрироваться в качестве иностранного агента, дейст-
вовали бесконтрольно и непрозрачно, оказывали влия-
ние на принятие решений органов власти в интересах 
своих иностранных спонсоров», — подчеркнул Чайка.

Директор Службы внешней разведки Сергей На-
рышкин заявил, что антироссийски настроенные НКО 
стали главными лоббистами жесткого давления на Мо-
скву. «Их цели подчинены единому замыслу сдержива-
ния и подчинения России, а действия тесно координи-
руются. Эта работа носит комплексный, глобальный 
характер, как в географическом плане, так и с точки 
зрения охвата тем — от политики, внутренней и внеш-
ней, экономики, до гуманитарной сферы и спорта», -— 
сказал Нарышкин. Более того, Госдепартамент США 
предпринимает попытки помешать развитию эконо-
мических связей России со странами Азии. «По имею-
щимся данным, диппредставительства США целена-
правленно создают преграды для переориентации рос-
сийских торгово-экономических связей на Восток, ди-
пломаты США в странах Азии убеждают местные поли-
тические и бизнес-элиты в нецелесообразности сбли-
жения с Евразийским экономическим союзом и бес-
перспективности сопряжения этого проекта с китай-
ским проектом «Один пояс — один путь», — сообщил 
глава СВР. 

Все эти факты приводят к выводу о необходимости 
создания специального органа в Совфеде, который 
проанализирует российское и международное законо-

дательство и подго-
товит предложения 
по совершенствова-
нию инструментов 
предотвращения 
вмешательства из-
вне. Матвиенко при-
звала не трактовать 
это решение как 
«закручивание 
гаек», поскольку се-
наторы намерены 
совершенствовать 
меры противодейст-
вия внешнему вме-

шательству строго в рамках законодательства и с опо-
рой на международный опыт. Тем более что тема внеш-
него вмешательства в дела России становится все более 
актуальной по мере приближения выборов, отметил 
глава Комитета СФ по международным делам Констан-
тин Косачев. «До очередных президентских выборов 
осталось буквально несколько месяцев, и мы убеждены 
в том, что просто обязаны действовать в упреждающем 
порядке», — подчеркнул он. При этом сенаторы не стре-
мятся ввести подобие запрещенной законом цензуры, 
а лишь пресечь антигосударственную деятельность, 
которая ведется по различным каналам — через НКО, 
СМИ и другие инструменты воздействия на общест-
венное сознание. 

Персональный состав комиссии и положение о ее 
работе будут утверждены на пленарном заседании Со-
вфеда 14 июня, сообщил глава Комитета по конститу-
ционному законодательству и госстроительству Анд-
рей Клишас. И хотя комиссия называется временной в 
силу требований регламента, ее деятельность не будет 
ограничена по срокам до тех пор, пока не будут достиг-
нуты поставленные цели. Ежегодно члены комиссии 
будут отчитываться перед палатой о проделанной ра-
боте. По некоторым данным, возглавит эту структуру 
зампред Комитета СФ по международным делам Анд-
рей Климов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил перспективы отечественных самолетов 
на мировом рынке

Под родным крылом
Владимир Кузьмин, Ульяновск

П
оддержка правительством 
авиационной граждан-
ской промышленности бу-

дет ориентирована на то, чтобы в 
среднесрочной перспективе рос-
сийские авиакомпании летали на 
отечественных самолетах.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел в Уль-
яновске совещание по дополни-
тельным мерам поддержки авиа-
строителей и стимулированию 
спроса на российские самолеты. 
После долгих лет спада в авиа-
строении отрасль постепенно 
выходит из кризиса. Но за это 
время авиакомпании были выну-
ждены приобретать иностран-

ные самолеты. Теперь на дальних 
маршрутах доля заграничных 
машин составляет 80%, на регио-
нальных внутрироссийских — 
около трети. За последние четы-
ре года отечественные авиапере-
возчики потратили на обновле-
ние парка почти $12 млрд, не 
считая расходов на лизинг и тех-
ническое обслуживание.

«Сегодня у нас есть новые мо-
дели, которые могут конкуриро-
вать за эти заказы», — уверен пре-
мьер. С 2011 года начались се-
рийные поставки самолета «Су-
хой Суперджет», в 2019-м в авиа-
компании станут поставлять но-
вый МС-21. Идет работа над мо-
дернизированными Ил-114-300 
и Ил-96-400.

В Ульяновске находятся сразу 
несколько предприятий авиа-
строительного профиля.  На 
«Авиастар-СП» Дмитрий Медве-
дев осмотрел цех агрегатной 
сборки отсеков фюзеляжа само-
летов Ил-76 и Ил-78. А предприя-
тие «Аэрокомпозит-Ульяновск» 
задействовано в производстве 
нового МС-21: здесь по совре-
менным технологиям изготавли-
вают композитные крылья для 
самолета. «Впереди у нас значи-
тельная работа, — подчеркнул 
премьер. — Очевидно, нам только 
предстоит себе полностью вер-
нуть рынок». При этом меры го-
споддержки не должны превра-
щаться в административное дав-
ление. 

На поддержку самолетострое-
ния в этом году правительство 
предусмотрело в общей сложно-
сти около 41 млрд рублей. Кроме 
того, 4,5 млрд рублей из бюджета 
получат лизинговые компании, 
которые приобретают россий-
ские самолеты. В рамках про-
граммы субсидирования пасса-
жирских авиаперевозок поддер-
жку получают перевозчики, ле-
тающие на современных россий-
ских самолетах. В ближайшие 
три года на финансирование этих 
программ предусмотрено 7,23 
млрд рублей. Хоть администра-
тивное давление на рынке не 
нужно, параллельно, оговорился 
премьер, государственные авиа-
компании должны получать пра-

вильные сигналы. Они должны 
отдавать приоритет российским 
самолетам. Исключение состав-
ляет деловая авиация, но со вре-
менем, с появлением своих по-
добных воздушных судов госком-
пании будут получать соответст-
вующие директивы на их прио-
бретение. «Наша работа направ-
лена то, чтобы авиапарк россий-
ских перевозчиков в среднесроч-
ной перспективе состоял преи-
мущественно из наших самоле-
тов, которые отвечают всем сов-
ременным международным тре-
бованиям, которые могут конку-
рировать с иностранными воз-
душными судами не только на 
внутреннем, но и на международ-
ном рынке», — заметил Медведев.
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ФОРУМ

В Астане 
в ШОС 
вступят Индия 
и Пакистан

НОВАЯ 
«ВОСЬМЕРКА»

Кира Латухина

СЕГОДНЯ Владимир Путин от-
правится в Астану на саммит 
Шанхайской организации со-
трудничества. Главным событи-
ем этой встречи станет присое-
динение к ШОС Индии и Пакис-
тана. Таким образом, на миро-
вой арене снова появится боль-
шая «восьмерка».

Помимо лидеров — России, 
Казахстана, Китая, Киргизии, 
Таджикистана и Узбекистана — в 
Астане будут представлены 
страны-наблюдатели ШОС — Аф-
ганистан, Белоруссия, Индия, 
Пакистан, Иран и Монголия. 
Приглашены руководители 
крупнейших международных 
организаций.

Основные темы саммита — 
шаги по совершенствованию де-
ятельности организации, разви-
тие сотрудничества по всем при-
оритетным направлениям, без-
опасность, контртерроризм, 
экономика и гуманитарные свя-
зи. Состоится традиционный об-
мен мнениями по острым регио-
нальным проблемам, прежде 
всего Афганистану и Ближнему 
Востоку, рассказал журналистам 
помощник российского лидера 
Юрий Ушаков.

Но ключевое событие — это 
присоединение Индии и Пакис-
тана. «Случилось то, что давно 
мы все ожидали», — подчеркнул 
Ушаков. Сейчас в ШОС шесть го-
сударств-членов, шесть наблю-
дателей и шесть партнеров по 
диалогу. А в пятницу ШОС прев-
ратится из «шестерки» в «вось-
мерку». «Действительно круп-
ное историческое событие», — 
оценил помощник президента.

Россия с самого начала под-
держивала заявки, и именно в 
ходе саммита в Уфе было приня-
то решение о начале процедуры 
приема. «Открывается новый 
этап в деятельности организа-
ции — повысится и международ-
ный авторитет», — отметил Уша-
ков. Теперь ШОС будет объеди-
нять 23% площади суши, 45% 
населения Земли и производить 
около четверти мирового ВВП.

В узком составе будет обсу-
ждаться и вопрос заявки Ирана 
на вступление в ШОС. В Кремле 
отметили активное участие Теге-
рана в деятельности организа-
ции в качестве наблюдателя еще 
с 2005 года. Заявку же Иран по-
дал в 2008 году. «Наше мнение, 
что есть все предпосылки сей-
час, чтобы положительно ее рас-
смотреть, — отметил Ушаков. — И 
пусть не на этом заседании, а в 
ходе ближайших саммитов при-
нять решение о приеме». «Рос-
сийская сторона считает, что во-
прос созрел, чтобы его решить, 
но есть позиция ряда стран и ню-
ансы будут обсуждаться», — за-
метил он. «Не ожидаем больших 
сдвигов на предстоящем самми-
те, но нужно этот вопрос рано 
или поздно решать, и лучше 
рано», — считает кремлевский 
чиновник. Раньше процесс сдер-
живало то, что Иран был под сан-
кциями СБ ООН. «Теперь этого 
нет, и нам представляется — та-
кую крупную региональную дер-
жаву целесообразно было бы 
принять в состав ШОС», — за-
ключил он.

Лидеры также обсудят борь-
бу с терроризмом, ситуацию в 
Афганистане. Сохраняется на-
пряженность и тенденции к ее 
ухудшению, укрепляются пози-
ции ИГИЛ (запрещенная в Рос-
сии террористическая группи-
ровка. — Прим. «РГ»), рассказал 
Ушаков.

Помимо политических вопро-
сов в Кремле ожидают обсужде-
ния и по проблематике торгово-
экономического сотрудничест-
ва. Особенно это актуально на 
фоне недавнего большого меж-
дународного форума в Пекине. 
Лидеры обсудят вопросы форми-
рования большого евразийского 
партнерства. Еще будет объявле-
но, кто сменит Казахстан в каче-
стве председателя ШОС. Уже ре-
шено — Китай. Кстати, с Си 
Цзиньпином Владимир Путин 
проведет отдельную встречу — 
как обычно, на крупных между-
народных мероприятиях. При-
чем произойдет это еще до сам-
мита. Встреча будет непродол-
жительной, ведь совсем скоро 
глава КНР приедет в Россию.

Президент Владимиру Путину рассказали о проблеме сноса 
дачных участков 

Остаться на земле 

Кира Латухина

С
ерию встреч с лидера-
ми партий президент 
Владимир Путин на-
чал с беседы с главой 
«Справедливой Рос-

сии» Сергеем Мироновым. Среди 
тем встречи — качество гидротех-
нических сооружений, отчет-
ность Конституционного суда, 
проблемы дачных участков и ор-
ганизация детского туризма. 

«Поговорим о текущей ситуа-
ции, как взаимодействуют парла-
мент и правительство. Что вы 
считаете первоочередным и наи-
более важным?» — начал беседу 
Путин. Выяснилось, что СР вы-
страивает с правительством «хо-
рошие рабочие отношения». 
«Требовательность взаимная по-
высилась. Мне кажется, это тоже 
приведет к качеству законопро-
ектов», — заметил Миронов и пе-
решел к инициативам партии. 
«Первая. К сожалению, весна — 
одновременно и пожары, и навод-
нения», — вздохнул он. «У нас три 

структуры занимаются гидротех-
ническими сооружениями. По-
нятно, когда паводок, стараются 
что-то решить, временные дамбы 
и так далее. Но на самом деле, 
если строить и заранее обустраи-
вать, то все можно решить», — 
уверен лидер СР. «У нас есть Ро-
стехнадзор, Росприроднадзор, 
Ространснадзор, — перечислил 
Миронов. — Одним словом, у семи 
нянек, похоже, дитя без глаза. 
Причем только один процент ги-
дротехнических сооружений на-
ходится в собственности у госу-
дарства, все остальное — это хо-
зяйствующие субъекты, какие-то 
предприятия». «Ростехнадзору 

должны сдавать рецензии о готов-
ности и состоянии этих сооруже-
ний, — продолжил докладчик. — На 
первый квартал 2017 года 75 про-
центов этих гидротехнических 
сооружений не сданы с точки зре-
ния качественной подготовки к 
возможным паводкам». Миронов 
убежден, что «здесь, конечно, 
нужно наводить порядок».

Другая тема касалась полно-
мочий Конституционного суда. 
«В Конституции есть статья, где 
говорится, что КС должен пу-
блично представлять Федераль-
ному Собранию доклад о соблю-
дении конституционности в стра-
не. Такого доклада не делается», — 

пожаловался Миронов. «И в этой 
связи мы готовим законопроект, 
чтобы хотя бы один раз в пять лет 
в начале работы Государственной 
Думы Конституционный суд вы-
ходил к двум палатам (это сов-
местное собрание двух палат) и 
высказывался в том числе по по-
воду того, что не выполняется», — 
предложил он.

Рассказал лидер фракции и о 
письмах, которые дачники пишут 
депутатам. «Проблема охватыва-
ет примерно до полутора миллио-
нов дачных земельных участков 
наших городов», — сказал он. Ког-
да-то гражданам предоставляли 
участки абсолютно законно, но 
рядом проходили трубопрово-
ды — газовые или нефтяные. А се-
годня, по словам Миронова, гово-
рят: требования изменились, вы 
должны снести свои домики без 
компенсации. «Безусловно, здесь 
нужен государственный подход, 
нужно посмотреть, где-то можно 
за счет монополиста перенести 
газопроводы, где-то на самом 
деле можно просто изменить их 

оценку с точки зрения категорий-
ности, сделать дополнительные 
укрепления и так далее. Но в лю-
бом случае не перекладывать это 
просто на плечи законопослуш-
ных граждан, которые в свое вре-
мя были ни при чем», — вступился 
за дачников парламентарий.

Речь шла и о детском туризме, 
взаимодействии с Русским геог-
рафическим обществом. Миро-
нов подготовил и свое письмо для 
президента, напомнив, что еще 
он возглавляет Федерацию спор-
тивного туризма. «Думаю, что 
все вопросы, которые вы поста-
вили, актуальны, интересны, и по 
этим дачам обязательно надо по-
смотреть. Люди не должны стра-
дать, конечно, если меняются ка-
кие-то нормативы», — согласился 
глава государства. «И по туризму, 
тем более детскому, здесь нужно 
быть очень аккуратными, надо 
все проработать как следует», — 
кивнул он.

В беседе с президентом Сергей 
Миронов вступился за дачников, 
оказавшихся в сложной ситуации.

Глава правительства во время посещения самолетостроительного предприятия «Авиастар-СП».

Акцент

 Люди не должны страдать, 
если меняются 
какие-то нормативы

ШОС будет объеди-
нять 23 процента 
площади суши, 
45 процентов 
населения Земли

От 70 до 100 
миллиардов рублей 
ежегодно поступает 
из-за рубежа 
на политическую 
деятельность

Антироссийски 
настроенные НКО 
стали главными 
лоббистами 
жесткого давления 
на Москву
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БЕЗОПАСНОСТЬ Россия готова
поделиться со странами
ШОС опытом борьбы 
с террористами в Сирии

Угроза для всех 
и каждого

Юрий Гаврилов

СИТУАЦИЯ в Сирии и Афганистане стала ключевой те-
мой встречи министров обороны стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества — ШОС, которые собрались 
вчера в столице Казахстана. Россию там представлял 
Сергей Шойгу, заявивший, что международный терро-
ризм за короткое время превратился в крупнейшую уг-
розу международной безопасности.

Положение дел, по словам Шойгу, усугубляют много-
численные локальные конфликты и неспособность кол-
лективного Запада преодолеть разногласия и обеспечить 
формирование единого фронта борьбы с экстремизмом. 
В таком фронте нуждается Сирия, где сконцентрирова-
ны основные силы запрещенных у нас ИГИЛ и «Джебхат 
ан-Нусры» и откуда осуществляется управление бан-
дформированиями. Подписанный Россией, Турцией и 
Ираном 4 мая в Астане меморандум о создании в Сирии 
зон деэскалации Шойгу назвал знаковым документом. А 
переговорную площадку в столице Казахстана — одним 
из главных элементов сирийского урегулирования. 

В то же время Шойгу не скрывал: борьба против 
ИГИЛ, «Джебхат ан-Нусры» и примкнувших к ним бан-
дформирований будет активизироваться. Наша страна 
рассчитывает на поддержку государств ШОС в сирий-
ском урегулировании и готова делиться с коллегами бое-
вым опытом. Ведь, как подчеркнул Шойгу, знание специ-
фики тактических приемов, используемых террориста-
ми, позволит повысить эффективность механизмов реа-
гирования на их действия. Это касается не только Сирии, 
но и Афганистана, откуда также исходит угроза государ-
ствам ШОС. Позиции ИГИЛ в Афгане, который имеет ста-
тус государства — наблюдателя в ШОС, в последнее вре-
мя усиливаются, число боевиков этой организации до-
стигло там 3,5 тыс. человек. А реализуемая игиловцами 
стратегия создания исламского халифата угрожает без-
опасности не только самого Афганистана, но и сопре-
дельных стран. Поэтому Минобороны России оснащает 
наши военные базы в Таджикистане и Киргизии совре-
менным вооружением и техникой. С этой же целью Мо-
сква оказывает помощь армиям центрально-азиатских 
государств, проводит с ними совместные антитеррори-
стические учения. 

АРСЕНАЛ

Анонсирована
новая система
защиты 
от ракет

ЧЕРЕЗ ПРО 
НЕ ПРОРВУТСЯ

Сергей Птичкин

РОССИЙСКАЯ оборонная про-
мышленность предложила мино-
бороны свой вариант эшелони-
рованной системы ПРО. Он по-
зволит закрыть всю Россию про-
тиворакетным куполом.

Об этом сообщил вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин. Он ска-
зал: «Межведомственная рабочая 
группа по созданию технической 
основы воздушно-космической 
обороны России, которую я воз-
главляю с 2012 года, констатиро-
вала, что промышленности и во-
енной науке удалось предложить 
министерству обороны рацио-
нальный вариант оперативного 
восстановления противоракетно-
го щита страны, включающего на-
земный и космический эшелоны, 
и что с завершением развертыва-
ния Единой космической систе-
мы Россия окажется закрытой 
противоракетным куполом».

Комплексная воздушно-кос-
мическая оборона включает в 
себя системы уничтожения вра-
жеских ракет в случае их атаки 
на нашу страну и системы преду-
преждения о ракетном нападе-
нии. Если система предупрежде-
ния отсутствует, то ПРО стано-
вится просто неэффективной. 
Стоит напомнить, что к 2000 
году Россия фактически потеря-
ла возможность получать своев-
ременные данные о ракетном на-
падении. А еще в середине девя-
ностых, с деградацией радиотех-
нических служб войск ПВО, 
наша страна лишилась единого 
радиолокационного поля.

И лишь в этом году загоризон-
тные РЛС типа «Воронеж» покры-
ли страну единым радиолокаци-
онным полем. А за ее границами 
они видят на тысячи километров. 
Врасплох нас уже не застанешь. В 
связи с этим Владимир Путин 
даже объявил благодарность кол-
лективу Научно-производствен-
ного комплекса НИИ дальней ра-
диосвязи — разработчикам «Воро-
нежей». 

В районах Барнаула и Енисейс-
ка на опытное боевое дежурство 
заступили РЛС «Воронеж-ДМ», а 
в Орске — «Воронеж-М». По сло-
вам экспертов, новые радары с 
высокой точностью будут опреде-
лять трассы полетов всех балли-
стических объектов с юго-восточ-
ного и северо-восточного направ-
лений по территории России. Эти 
мощные радиолокаторы способ-
ны засекать старты баллистиче-
ских и крылатых ракет с воздуха, 
земли и с подводных лодок на 
дальности не менее шести тысяч 
километров. 

Сверхскоростной компьютер 
мгновенно определяет траекто-
рию полета ракеты и место веро-
ятного падения боеголовки. Соот-
ветственно, наши противоракеты 
смогут поразить вражеские бое-
головки до того, как они достиг-
нут цели и взорвутся.

Командующий Космическими 
войсками генерал-лейтенант 
Александр Головко сообщил, что 
РЛС нового поколения «Воронеж-
ДМ», развернутая в Краснояр-
ском крае, заступит на полноцен-
ное боевое дежурство до конца 
2017 года. Сейчас в рамках опыт-
но-боевого дежурства функцио-
нирование РЛС обеспечивают 
совместные группы из офицеров 
дежурных смен и представителей 
промышленности. После перево-
да в режим боевого дежурства 
РЛС полностью перейдет на ба-
ланс Воздушно-космических сил.

Согласно заявлению Дмитрия 
Рогозина, противоракетный щит 
страны будет включать в себя на-
земный и космический эшелоны. 
Поскольку ракетное оружие раз-
мещать на околоземных орбитах 
запрещено международными до-
говоренностями, то речь, скорее 
всего, идет о спутниках слежения, 
которые органично дополнят на-
земные радиолокационные стан-
ции. И наша страна действитель-
но будет закрыта таким куполом, 
через который незамеченным не 
пролетит даже стая птиц. 

Награда Названы лауреаты Государственной премии в области науки 
и технологий за 2016 год

Заглянули 
в «черную дыру»

Юрий Медведев 

Б
ез преувеличения мож-
но сказать, что, выбирая 
лауреатов, совет по при-
суждению премий по-
пал в «десятку». Все по-

бедители — это элита не только 
российской, но и мировой науки. 
Говоря образно, их портфель по-
лон публикаций в самых престиж-
ных научных журналах. Симво-
лично, что они представляют са-
мые разные научные направле-
ния: астрофизика, медицина, до-
быча полезных ископаемых. 

Лауреатами премии стали ав-
торы самой цитируемой статьи в 
современной мировой астрофизи-
ке академик Рашид Сюняев и до-
ктор физико-математических 
наук Николай Шакура. Они награ-
ждены за создание теории диско-
вой аккреции вещества на черные 
дыры. Это исследование стало 
прорывом в теоретической астро-
физике и определило на десятиле-
тия вперед генеральное направле-
ние ее развития. В чем ее суть? 

Кладезь парадоксов 
— Эти ученые сыграли решаю-

щую роль в изучении черных дыр, 
— сказал корреспонденту «РГ» ди-
ректор Государственного астро-
номического института им. Штер-
нберга академик РАН Анатолий 

Черепащук. — Чтобы оценить эту 
работу, напомню, что это за экзо-
тический космический объект. 
«Черная дыра», говоря образно, 
кладезь парадоксов. Из нее не мо-
жет вырваться никакой сигнал, 
даже свет, поэтому она так и назы-
вается. Если вы полетите к ней, то 
корабль никогда не пересечет так 
называемый «горизонт собы-
тий», поэтому все процессы око-
ло него бесконечно замедляются. 
С точки зрения наблюдателей на 

Земле космонавт будет жить веч-
но. Но, сидя в корабле, он упадет 
на дыру, и там его разорвет на ато-
мы. Там даже понятия жизнь и 
смерть относительны. В одной си-
стеме отсчета космонавт живет 
бесконечно долго, а в другой он 
уже давно умер. 

В существование таких объек-
тов верится с трудом, поэтому их 
особенно интересно наблюдать. 
Но как, если они ничего не излуча-
ют? Одна из выдвинутых в 60-е 
годы гипотез давала ключ: если на 
дыру будет падать вещество нахо-
дящейся рядом звезды (явление 
аккреции), то должна выделяться 
энергия в десятки раз больше, чем 
в термоядерных реакциях. А зна-
чит, такой объект будет источни-
ком мощнейшего рентгеновского 
излучения. Его уже можно фикси-
ровать и собирать досье на таинст-
венные черные дыры.  

— Так вот теория возникновения 
мощнейшего рентгеновского излу-
чения как раз и разработана Нико-
лаем Шакурой и Рашидом Сюняе-
вым, — говорит академик Черепа-

щук. — Они рассчитали все процес-
сы, которые происходят при паде-
нии вещества на дыру. Подчеркну, 
что это оказалось сложнейшей за-
дачей, строгое ее решение в прин-
ципе казалось  невозможным. Но 
они нашли изящнейший ход, введя 
всего один параметр, который ока-
зался гениальной находкой. В ито-
ге ученым удалось описать многие 
параметры дыры — ее спектр, ин-
тенсивность излучения, перемен-
ность и т.д. 

Благодаря этой работе ученые 
сегодня быстро идентифицируют 
самые различные космические 
объекты, не только дыры, но и ней-
тронные звезды, и белые карлики, 
и протопланетные диски вокруг 
молодых звезд. Эта теория приме-
нима и для изучения  экзопланет, 
которых все больше в последнее 
время открывают астрономы.  

Прижечь аритмию   
Созданная лауреатами Госу-

дарственной премии, докторами 
медицинских наук  Амираном Ре-
вишвили, Александром Карасько-
вым, Евгением Покушаловым ме-
тодика лечения сердечной арит-
мии не имеет аналогов в мире. 
Здесь российские ученые являют-
ся безусловными лидерами. По 
данным ВОЗ, 25 процентов ише-
мических инсультов и 50 процен-
тов всех смертей от сердечно-сосу-
дистых заболеваний наступают 
внезапно и в 90 процентах случаев 
связаны с аритмией. Раньше, что-
бы ее вылечить, требовались слож-
ные операции на открытом сердце, 

после которых пациент восстанав-
ливался несколько недель или ме-
сяцев. Российскими учеными со-
здан принципиально иной метод, 
позволяющий отказаться от тяже-
лых операций. Пару проколов, и 
через два дня пациент отправляет-
ся домой, забыв о своей болезни. 

Чтобы такое стало возможно, 
ученым пришлось досконально 
разобраться в механизме арит-
мии. И постепенно место главного 
«обвиняемого» заняла  наша  веге-
тативная нервная система. Она са-
мостоятельно без участия воли че-
ловека отправляет электрические 
импульсы к различным органам, 
регулируя их работу. Оказалось, 
что сбои в этой системе управле-
ния и являются причиной возник-
новения аритмии. Зная причину, 
ученые нашли принципиально но-
вый способ ее устранения. 

— Во-первых, надо точно опре-
делить источники аритмии, — объя-
сняет Амиран Ревишвили. — Для 
этого на торс пациента надевают 
электроды, которые снимают сра-
зу 240 электрокардиограмм, про-
водя одновременно  МРТ грудной 
клетки. Все эти данные анализиру-
ет компьютер и выдает врачу  3D-
модель сердца, где источники арит-
мии указаны с точностью до не-
скольких миллиметров. На картин-
ке они похожи на точечные выстре-
лы. Теперь их надо устранить. Мы 
вводим через бедренную артерию 
или вену катетеры, которые, про-
двигаясь по сосудам, достигают 
сердца и «прижигают» найденную 
зону. Вся эта процедура проводит-
ся под местной анестезией и зани-
мает 1—1,5 часа. После нее человек 
на долгие годы забывает о болезни. 

 Отметим, что разработанные 
лауреатами методы лечения вклю-
чены в международные Рекомен-
дации по лечению мерцательной 
аритмии. А наши  ученые уже заду-
мались, как сделать лечение еще 
более щадящим. По словам Амира-
на Ревишвили, сейчас проводятся 
эксперименты, где зоны аритмии 

«прижигаются» не с помощью 
проникновения в организм катете-
ра, а снаружи лучами протонов. 

Сэкономили на нефти 
За создание рациональных си-

стем разработки нефтяных, не-
фтегазовых и газонефтяных ме-
сторождений Западной и Восточ-
ной Сибири премией награждены 
доктора технических наук Юрий 
Батурин и Владимир Богданов, а 
также Анатолий Нуряев. Их вне-
дрение позволило ОАО «Сургут-
нефтегаз» добывать углеводороды 
с высокой технико-экономиче-
ской эффективностью, соблюдая 
жесткие требования к техносфер-
ной безопасностии. 

В основе новых технологий ле-
жат открытые учеными неизвест-
ные ранее закономерности в фор-
мировании месторождений угле-
водородов. В итоге удалось значи-
тельно сократить сроки расчета и 
проектирования скважин,  а так-
же введения в эксплуатацию важ-
ных нефтегазовых месторожде-
ний. Кроме того, авторы разрабо-
тали автоматизированные систе-
мы, внедрение которых  сэконо-
мили многие миллионы долларов, 
ранее расходовавшиеся на покуп-
ку зарубежных вычислительных 
программ. Уровень научно-техни-
ческих достижений авторов сопо-
ставим с мировым отраслевым 
уровнем или превышает его. Эта 
работа вносит значительный 
вклад в ресурсосберегающую тех-
нологию и технику нефтедобычи, 
а также в развитие стратегическо-
го сырьевого потенциала страны.  
Церемония вручения Государст-
венных премий состоится 12 
июня, в День России, в Кремле с 
участием президента РФ. Размер 
премии 5 миллионов рублей. 

Имена лауреатов Государственной 
премии РФ на брифинге в Кремле 
назвали советник президента 
России по культуре Владимир 
Толстой (слева) и помощник прези-
дента Андрей Фурсенко.  

Загоризонтные РЛС 
нового поколения 
типа «Воронеж» 
покрыли страну 
единым радиолока-
ционным полем

Читайте также: 
Американский эксперт 
рассказал о главной 
опасности российской 
пехоты
rg.ru/art/1411905

ЛАУРЕАТЫ В ОБЛАСТИ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА

ТВОРЦЫ БОЛЬШОГО СТИЛЯ
Одновременно в Кремле объявлены имена новых обладателей 

Государственных премий Российской Федерации 2016 года в 

области культуры и искусства. Лауреатами стали композитор 

Эдуард Артемьев, балетмейстер Юрий Григорович и гендирек-

тор Государственного Эрмитажа Михаил Пиотровский. 

Эдуард Артемьев — легенда российского музыкального творчест-

ва, один из лучших наших кинокомпозиторов. Он автор музыки к 

фильмам Андрея Тарковского, Андрея Кончаловского, почти ко 

всем картинам Никиты Михалкова. Ученик Юрия Шапорина, он 

стал лидером нашей электронной музыки, и его имя связывают с 

отечественным авангардом, с основанной им четверть века на-

зад «Российской ассоциацией электроакустической музыки». 

Но у всех на слуху прежде всего проникновенные саундтреки 

Артемьева к фильмам «Солярис», «Сталкер», «Раба любви», «Не-

сколько дней из жизни И.И. Обломова», симфонические звуча-

ния «Сибириады», фильмов Геннадия Полоки, Вадима Абдраши-

това, Александра Прошкина, Николая Лебедева… — музыка Ар-

темьева во многом определяет художественную ауру этих кар-

тин, ставших нашей классикой.

Более тридцати лет заняла работа над его оперой «Преступление 

и наказание» по роману Достоевского — настолько сложной, что в 

оригинальном виде ее пока не рискнул поставить ни один театр. 

Но даже упрощенный вариант, показанный московским Теа-

тром мюзикла, стал событием в нашей музыкальной жизни. 

«Развитие техники всегда провоцирует рождение новых стилей 

и новых художников», — считает Артемьев, подтвердив это де-

лом: он один из немногих композиторов-новаторов, завоевав-

ших сердца миллионов.

«За выдающийся вклад в развитие отечественного и мирово-

го хореографического искусства» награжден Юрий Григоро-

вич. С его деятельностью связывают целую эпоху в развитии 

российского хореографического искусства. Ему удалось 

фактически заново создать стиль Большого балета, соединив 

полноценное драматическое действие с балетной пластикой 

и симфоническим развитием своих монументальных спекта-

клей. 

Мир заново открыл для себя советскую хореографическую 

школу в таких его премьерах, как «Спартак» «Иван Грозный» и 

«Легенда о любви», Юрий Григорович дал новую жизнь класси-

ческим «Лебединому озеру», «Спящей красавице», «Дон Кихо-

ту», «Корсару», «Баядерке»… 

Сложная, резкая, самобытная творческая индивидуальность 

Юрия Григоровича всегда была предметом споров и даже скан-

далов. Однажды он был вынужден покинуть Большой театр и со-

здал свою труппу в Краснодаре, где воссоздал почти весь свой 

репертуар, — но потом триумфально вернулся в родные стены. 

В прошлом году он вновь поставил в Мариинском театре балет 

«Каменный цветок», с которого именно здесь начиналась его 

мировая слава. 

«Я всегда любил работать с молодыми людьми, еще не имеющи-

ми громкого имени, — сказал он в интервью «РГ». — И первый 

«Цветок» создавался молодежью, которая после премьеры, 

можно сказать, проснулась знаменитой. Так же было и с «Леген-

дой о любви» в 1961 году, и там были заняты молодые. У нового 

поколения — совсем иное ощущение жизни. 

Другие интересы, приоритеты. Не хочу говорить, лучше это или 

хуже. Просто другая эпоха... И сейчас скажу то же самое. Меня 

окружают молодые красивые люди. От них я заряжаюсь новым 

творческим импульсом. Некогда думать о возрасте».

В этом непрерывном движении хореограф и педагог пребывает 

всегда, всю свою долгую насыщенную событиями жизнь он 

рвется в неведомое. 

О легенде российского балета создано множество книг и кино-

фильмов, он постоянный участник жюри крупнейших конкур-

сов мира. Да и сам имидж современного русского балета уже 

неотрывно связан с именем Юрия Григоровича.

Генеральный директор Государственного Эрмитажа с 1992 года, 

академик РАН, историк, востоковед, президент Союза музеев 

России Михаил Пиотровский получит премию «за вклад в сохра-

нение отечественного и мирового культурного наследия». Форму-

лировка точна: Пиотровского действительно можно считать хра-

нителем российских культурных традиций, авторитетнейшим 

противником любых попыток их размыть или исказить: он прин-

ципиально отстаивает идею сакральности, неприкосновенности 

территории искусства и не раз возвышал голос против поднявше-

го ныне голову вандализма. Но при этом в нем нет ни грамма кон-

серватизма: с его легкой руки Санкт-Петербург вернул себе репу-

тацию не только города-музея, но и столицы российского авангар-

да — что, кстати, тоже является одной из его уникальных традиций.

Руководимый им Эрмитаж всегда был центром искусств миро-

вого значения, но теперь он проводит своего рода культурную 

экспансию, распространяясь на страну и планету. Как расска-

зал недавно «РГ» Пиотровский: «У нас в планах создание цен-

тров «Эрмитаж-Екатеринбург», «Эрмитаж-Омск», «Эрмитаж-

Владивосток». Обсуждаем идеи «Эрмитаж-Шанхай» и «Эрми-

таж-Барселона». 

Ну и, конечно, «Эрмитаж-Москва». 

Это наша абсолютная инновация — Эрмитаж стал глобальным му-

зеем с центрами-спутниками и обществами друзей по всему 

миру».

Неоценим вклад Михаила Пиотровского в искусствоведение. 

Он автор более 250 научных работ по истории и культуре Ближ-

него Востока, был переводчиком, участвовал в археологиче-

ских экспедициях и лично прошел многие ключевые тропы 

древней и новейшей истории планеты. В Великобритании его 

назвали величайшим директором музея в мире.

Жизненная позиция Михаила Пиотровского: «За культуру надо 

воевать». И еще: «Суета и заискивание перед сильными мира 

сего в музее необязательны. По сравнению с Эрмитажем мы все 

букашки» (интервью «РГ» от 23. 03. 2017).

Подготовил Валерий Кузнецов

Акцент

 Все лауреаты — это элита 
не только российской, 
но и мировой науки   

ИНИЦИАТИВА Выборы
президента РАН пройдут
по-новому

Академический 
закон 

Юрий Медведев 

В ГОСДУМУ внесен законопроект, предлагающий согла-
совывать кандидатов на должность президента Россий-
ской академии наук с правительством и утверждение 
главы академии президентом РФ. О том, что в положение 
о выборах президента РАН будут внесены серьезные из-
менения, эксперты «РГ» говорили сразу после фиаско 
мартовского Общего собрания РАН. Все три претендента 
неожиданно сняли свои кандидатуры, сославшись на не-
достатки в положении в выборах. И уже тогда стали раз-
даваться голоса, что президента РАН должно назначать 
руководство страны. Но на недавней встрече с учеными 
глава государства отметил, что ученые сами должны ре-
шать, кому доверять руководство академии. Что касает-
ся позиции академии, то исполняющий обязанности 
президента РАН Ва-
лерий Козлов под-
черкнул, что назна-
чение главы акаде-
мии не соответству-
ет ее традициям. В то 
же время, очевидно, 
что РАН является го-
сударственным бюд-
жетным учреждени-
ем. И это должно 
быть встроено в 
управленческую 
вертикаль. Валерий Козлов подчеркнул, что президент 
РАН является членом правительства, присутствует на 
его заседаниях. Кроме того, академики предложили гла-
ве государства утверждать президента РАН, так как это 
поднимет статус руководителя академии. 

И вот можно сказать, что академиков услышали. 
В предложенном законопроекте предлагается, что в 
выборах смогут участвовать не более трех согласован-
ных с правительством РФ кандидатов. Их имена в каби-
нет министров будет представлять президиум РАН. Из-
бранного президента, по задумке депутатов, должен 
утверждать в должности (и освобождать от нее) прези-
дент РФ. Как и прежде, президент академии избирается 
сроком на пять лет. Одно и то же лицо не сможет зани-
мать этот пост более двух сроков подряд.

Академиков очень тревожил пункт положения о вы-
борах, что для избрания президента необходимы голо-
са двух третей членов Общего собрания. Как показыва-
ет опыт предыдущих выборов, сделать это крайне 
сложно, и если никому из претендентов не удастся до-
стичь этой планки, выборы будут считаться несостояв-
шимися. Придется объявлять новые, с новыми канди-
датами. И вот теперь это положение в законопроекте 
изменено, судьбу главы академии решит простое боль-
шинство. Выборы нового президента академии назна-
чены на 26 сентября. 

Сергей Шойгу: Вступление Индии и Пакистана в ШОС только 
повысит возможности Организации в сфере безопасности.
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240 
ЭЛЕКТРОКАРДИОГРАММ
снимается одновременно, чтобы 
построить 3D-модель сердца, где 
источники аритмии указаны с точ-
ностью до миллиметров

Ученые сами 
должны решать, 
кому доверять 
руководство 
академии
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Экспертиза  Более половины производителей в России заменяют 
качественное сырье дешевыми аналогами

Разбавить и смешать

Сергей Куликов 

О
бман при взвешива-
нии нефасованного 
товара, увеличение 
первоначальной мас-
сы продукта за счет 

дешевых добавок, скрытие под-
линной информации — основные 
механизмы мошенничества про-
изводителей и продавцов в Рос-
сии. Ситуацию можно исправить 
только введением более жестких 
мер контроля со стороны добро-
совестных поставщиков и госу-
дарства, считают эксперты.

Среди наиболее часто встреча-
ющихся случаев мошенничества 
(около 60 процентов) — скрытие 
информации о применении неже-
лательных ингредиентов или ин-
гредиентов низкого качества, от-
мечают аналитики компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC) по 
России, которые провели мас-
штабное исследование представи-
телей всей отраслевой цепочки, 
которые сталкивались с разного 
рода проблемами. менее «попу-
лярное» мошенничество (54 про-

цента опрошенных) — замена сы-
рья более дешевыми аналогами и 
«разбавление» пищевых продук-
тов путем смешивания настояще-
го продукта с более дешевыми ве-
ществами. Причина — желание не-

добросовестного производителя 
сэкономить на сырье.

Более половины опрошенных 
в ходе исследования респонден-
тов отметили, что больше всего 
махинаций с продуктами проис-
ходит на этапе производства. А 
добавляет красок в картину роз-
ница, где самыми распростра-
ненными нарушениями являют-
ся обман при взвешивании нефа-
сованного товара, увеличение 

массы продукта и так далее. Осо-
бенно это актуально для сухоф-
руктов, которые замачивают в 
сладкой воде — в этом случае 
«улучшается» и внешний вид, и 
увеличивается вес. 

Третий вид нарушений, по 
мнению 54 процентов респон-
дентов, — контрафакт продуктов, 
когда на упаковке незаконно раз-
мещается товарный знак или 
сходное с ним изображение. На 
последнем месте по опросу (но не 
по значимости) мошенничество, 
ответственность за которое в 
основном несут розничные ком-
пании, — продажа товаров с 
истекшим сроком годности.  

«Компаниям необходимо от-
слеживать весь жизненный цикл 
продукта, что называется — «от 
фермы до вилки», — полагает 
управляющий партнер PwC в 
России Игорь Лотаков. 

По мнению управляющего 
партнера компании «2К» Тамары 
Касьяновой, ко всем перечислен-
ным способам мошенничества 
можно добавить один: добавле-
ние механических и химических 
примесей в продукты (рыбу, 
мясо, птицу, мед и так далее) — 
для придания им веса и объема. 
«Причем это касается не только 
манипуляций с полученной про-
дукцией, но и этапа выращива-
ния овощей, фруктов, птицы, 
рыбы и так далее за счет различ-
ной вредной подкормки», — уточ-
няет она.  

Чтобы поставить заслон та-
ким нарушениям, на уровне госу-
дарства необходимо создать еди-
ную систему контроля качества 
продовольствия, полагают эк-
сперты. В частности, как полага-
ет Касьянова, нужно ввести то-
тальное чипирование в животно-

водстве и жесткие методы контр-
оля продукции в пчеловодстве, 
где доля фальсификата достигает 
70 процентов. Кроме того, нужно 
ввести обязательную сертифика-
цию всех овощей и фруктов, при-
чем не только экспортных. «Ина-
че фальсификат побороть невоз-
можно», - считает эксперт.

Как уже писала «РГ», в Роспо-
требнадзоре уверены, что 99,9 
процента товаров на наших при-
лавках имеют достойное качест-
во, в рамках закона. Этот вывод 
специалисты делают на основе 
своих проверок, которые они 
проводят по жалобам покупате-
лей. Большинство их не под-
тверждается. PwC проводила 
анонимный опрос самих произ-
водителей и продавцов.

Большая часть продуктов на наших 
прилавках по виду не соответству-
ет своему качеству. 

Акцент

 Большая часть производите-
лей скрывает информацию 
о своих товарах

Узнайте на сайте: У кого в России самые высокие 
зарплаты
rg.ru/art/1406231

Как эмбарго изменило 
российский рынок 
продовольствия — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1409457
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АВИАЦИЯ Авиадебоширов 
не пустят в самолет. 
Но есть и исключения

Кому подрежут 
крылья

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором чтении законопроект о 
«черных списках» авиапассажиров-нарушителей. По-
правки позволят авиакомпаниям отказывать хулиганам 
в перевозке на один год. Впрочем, депутаты предусмо-
трели ряд исключений — например, для полетов в лечеб-
ных целях.

Законопроект стал одним из думских «долгостроев»: 
в первом чтении он был принят еще в июне 2014 года. С 
тех пор специально созданная в ГД рабочая группа ула-
живала спорные моменты.

Как результат, в Воздушном кодексе РФ появится но-
вая статья, которая и даст возможность отказывать в 
продаже билетов пассажиру, внесенному в «черный спи-
сок». «Подрежут крылья» лицу, «допустившему наруше-
ние правил поведения на борту воздушного судна, со-
здавшему угрозу безопасности полета либо угрозу жиз-
ни пассажиров, а также не выполнившему распоряже-
ний командира эки-
пажа самолета». Ху-
лиганы будут вклю-
чаться в запрещен-
ный перечень после 
решения суда о нало-
жении наказания за 
административное 
правонарушение на 
борту самолета. Гла-
ва Комитета по гос-
строительству и за-
конодательству Па-
вел Крашенинников («Единая Россия») подчеркнул, что 
такой подход позволит не допустить произвола со сторо-
ны транспортных компаний.

Перевозчик будет обязан уведомить пассажира о том, 
что он включен в «черный список». При этом авиакомпа-
ния все же пустит на борт «черносписочного» пассажира 
в нескольких исключительных случаях (они прописаны 
в законе). Во-первых, если человек возвращается в РФ из 
такого места, откуда можно выбраться только на самоле-
те. Во-вторых, если его выдворяют туда, куда тоже мож-
но опять-таки только долететь. Также отказать в продаже 
билета нельзя будет, если авиадебошир направляется к 
месту лечения и обратно либо сопровождает инвалида к 
месту лечения, либо едет на похороны родственника. Все 
эти причины должны быть подтверждены документаль-
но, иначе билет продан не будет.

Депутаты согласились, что санкции против дебоши-
ров на борту нужны — решение было принято единогла-
сно. «Регулярно мы видим в Интернете, какие они разъя-
ренные львы, храбрецы, им море под колено, — проком-
ментировал лидер «эсеров» Сергей Миронов. — Но как 
только их под рученьки выводят из самолета, львы прев-
ращаются в овечек. Пускай эти «овечки» ходят пешком, 
а не летают и не угрожают безопасности пассажиров».

Ранее — в марте — Госдума приняла закон об ответст-
венности для авиадебоширов и нарушителей на других 
видах транспорта. Напомним, что наказание для хулига-
нов составит до пяти лет лишения свободы. За те же дея-
ния, совершенные группой, преступникам будет грозить 
до семи лет, а за хулиганство с применением взрывчатых 
средств — до восьми лет лишения свободы.

Перевозчик будет 
обязан уведомить 
пассажира о том, 
что он включен 
в «черный список»

СОЦИОЛОГИЯ

Слухи 
о смерти 
семьи сильно 
преувеличены

ФОРМУЛА 
СЧАСТЬЯ

Елена Новоселова

РОССИЙСКАЯ молодежь меч-
тает о создании хорошей семьи, 
боится не реализовать себя и 
остаться без средств к существо-
ванию. Это результаты исследо-
вания «Ценностные ориентиры 
российской молодежи», прове-
денного Государственным уни-
верситетом управления по зака-
зу минобрнауки и Федерального 
агентства по делам молодежи. 

Как рассказала один из авто-
ров исследования Светлана 
Гришаева, каждый пятый моло-
дой человек оценивает свое ма-
териальное положение как за-
труднительное, почти 23 про-
цента каждую свободную мину-
ту подрабатывают. В то же вре-
мя довольно значительный про-
цент молодых (17 процентов) 
не испытывает никаких про-
блем с деньгами, называя себя 
обеспеченными и даже богаты-
ми. Это, объяснила социолог, 
говорит о значительной диффе-
ренцации в обществе молодых.

Как следует из исследова-
ния, слухи о смерти традицион-
ной семьи сильно преувеличе-
ны, во всяком случае 77 про-
центов опрошенных назвали ее 
своей главной жизненной це-
лью. От этой печки старуют и 
другие мечты: жить в достатке, 
устроиться на хорошую работу, 
иметь свою квартиру. То есть 
все, что связано с личным ком-
фортом, который важней поло-
жения в обществе. Отсюда и от-
сутствие общественных амби-
ций: самыми непопулярными 
жизненными целями среди на-
шей молодежи оказались воз-
можность занимать высокое 
положение в обществе (27,4 
процента), «власть, возмож-
ность руководить другими 
людьми» или «прославиться». 
Ценность образования, пред-
шествующими поколениями 
возводимая на пьедестал, для 
современной молодежи стала 
«инструментальной». «Ценят-
ся не знания, а наличие дипло-
ма», пояснила Гришаева.

Ученые заметили, что и па-
триотизм сдеди молодых гра-
ждан России распространен в 
большей степени пассивный. 
Они предпочитают испытывать 
гордость за ее достижения, что 
называется, сидя на диване.

БИЗНЕС И ПРАВО Некомпетентность и недобросовестность иных судей при рассмотрении хозяйственных конфликтов 
создают хаос в экономике

Охотник за миллиардами
Валерий Львов

В 
мае в коллегию Верховного 
суда РФ было передано 
дело по иску экс-аудитора 

Константина Пономарева к ПАО 
«КубаньЭнерго» (входит в «Рос-
сети»). В случае удовлетворения 
требований истца компании мо-
жет быть нанесен ущерб, по ее 
собственным подсчетам, на сум-
му около 8 млрд рублей. Извест-
но, что ранее Пономарев уже не 
раз инициировал судебные раз-
бирательства с различными ком-
паниями по поводу аренды ди-
зель-генераторов и в судебном и 
внесудебном порядке получил от 
них более 30 миллиардов рублей. 
Эксперты называют это «си-
стемным подходом».

Противостояние Пономарева 
и крупнейшей энергетической 
компании юга России началось 
летом 2016 года. Тогда суд посел-
ка Красный (заметим: райцен-
тра Смоленской области) обязал 
«КубаньЭнерго» вернуть экс-
ауди тору 71 дизель-генератор, 
завезенный на территорию Ре-
спублики Крым во время энерге-
тической блокады полуострова в 
2 0 1 4  г о д у.  К а к  с ч и т а ю т  в 
«Кубань Энерго», компания не-
сла ответственность только за 
организацию маршрута постав-
ки генераторов в Крым. При этом 
надо отметить: часть передвиж-
ных электростанций была взята 
в аренду у компании «Стар 
Энерго», как позднее выясни-
лось, связанной с Пономаревым. 
Генераторы предназначались 
для обеспечения электроэнер-
гией социально важных объек-
тов полуострова — детских садов, 
школ, больниц. 

По данным СМИ, в  июне 
прошлого года в уже упомяну-
том выше Краснинском район-
ном суде Смоленской области 
Пономарев заявил, что у ПАО 
«КубаньЭнерго» сложились 
арендные отношения лично с 
ним. Экс-аудитор ссылается на 

документы, согласно которым 
генераторы «Стар Энерго», от-
правленные в Крым, находились 
у компании на хранении. Эти ге-
нераторы с 2011 года принадле-
жали Пономареву, тогда и купив-
шему их у своей же компании 
«РУКОН». Экс-аудитор утвер-
ждает, что генераторы были пе-
реданы «Стар Энерго» в Респу-
блику Крым якобы без его согла-
сия, в связи с чем он требует вы-
плат от «КубаньЭнерго». Однако 
ранее Пономарев в другом суде 
представлял соглашение, под-
тверждавшее факт принадлеж-
ности всего оборудования ком-
пании «РУКОН» по состоянию на 
2013 год. Получается, что вла-
дельцами генераторов одновре-
менно являлись и «РУКОН», и 
экс-аудитор Пономарев?

«КубаньЭнерго», в свою оче-
редь, оспаривает позицию Поно-
марева и утверждает, что не име-
ет с экс-аудитором никаких до-
говорных отношений, касаю-
щихся аренды генераторов в 
Крыму. Компания «НТТ-Центр», 
ответственная за решение энер-
гетического вопроса полуостро-
ва во время блокады, в письме на 
имя министра энергетики РФ 
Новака подтверждает, что у ком-
пании нет договорных отноше-
ний с «КубаньЭнерго». Послед-
ней, по словам ее представите-
лей, было поручено лишь разра-
ботать маршрут поставки гене-
раторов, конечными пунктами 
дислокации и распределением 
которых занималось уже МЧС 
России. Более того, согласно ста-
тье 6 Федерального закона от 
26.03.2003 № 36-ФЗ, «Кубань-
Энерго» как монополисту юга 
России по передаче электроэнер-
гии запрещается одновременно 
иметь имущество и осуществ-
лять деятельность по производ-
ству или купле-продаже элек-
трической энергии. 

Что касается Пономарева, то 
«КубаньЭнерго» сообщает, что 
была уведомлена Советом мини-

стров Республики Крым о возбу-
ждении в отношении экс-аудито-
ра уголовного дела и возможном 
наложении на принадлежащие 
ему генераторы ареста. Такое 
официальное предупреждение о 
деятельности Пономарева в Сов-
мин направила УФСБ по Крыму и 
Севастополю.

«КубаньЭнерго» провела под-
счеты и заключила, что возмож-
ный размер ущерба для нее, в 
случае, если суд встанет на сто-
рону Пономарева, может соста-
вить порядка 7,7 млрд руб. 

Интересно, что в 2013 году 
экс-аудитор в требованиях к 
«ИКЕА», арендовавшей у него не 
71, а 112 генераторов, требовал 
за их выкуп 650 млн рублей. Но 
почему бы не получить миллиар-
ды еще и с государственной ком-
пании? Причем за значительно 
меньшее количество поставлен-
ных им генераторов? Получает-
ся интересная арифметика: все-
го лишь за несколько лет обору-
дование Пономарева и связан-
ных с ним компаний подорожало 
по каким-то причинам в несколь-
ко раз.

Генераторы, как уже было 
сказано выше, поставлялись для 
нужд социальных учреждений. 
Фактически претензии Понома-
рева в судах должны быть адре-
сованы именно им — детским са-
дам, школам, больницам. Естест-
венно, с бюджетных организа-
ций много не возьмешь, а вот с 
госкорпораций и международ-
ных компаний можно кое-что 
поиметь.

13 июня этого года Верхов-
ный суд РФ продолжит рассмо-
трение спора Пономарева и «Ку-
баньЭнерго» коллегиально, так 
как признал доводы жалобы «Ку-
баньЭнерго» заслуживающими 
внимания. В случае победы над 
госкомпанией Пономарев полу-
чит выплаты из кошельков гра-
ждан России, и если брать в рас-
чет статистику населения стра-
ны за 2016 год, то каждый росси-

янин может выплатить экс-ауди-
тору чуть больше 52 рублей. Ме-
лочь, с одной стороны, а с другой 
— почти 8 млрд рублей, которые 
вместе того, чтобы пойти на 
обеспечения нужд населения 
России окажутся в кармане од-
ного гражданина страны — Поно-
марева.

Суды с «КубаньЭнерго» — не 
первый для Пономарева случай 
спора, в котором фигурируют 
передвижные дизельные элек-
тростанции (ДЭС). Пономарев 

долгое время добивался выплат 
от компании «ИКЕА», сначала 
получив от ретейлера 25 млрд 
руб. во внесудебном порядке, за-
тем, как сообщали СМИ, потер-
пев неудачу при попытке взыска-
ния еще 40 млрд руб., выдвинул 
претензии еще на почти 100 
млрд руб. Адвокаты «ИКЕА» на-
звали активность Пономарева 
«судебным терроризмом».

 Ранее с помощью связанных с 
ним компаний Пономарев через 
арбитраж истребовал различные 
суммы с дочерней структуры 
британской компании Raven 
Russia — ЗАО «Торос», «Строи-
тельного управления — ГС», вла-
дельцем которой является «Глав-
строй-СПб», входящая в группу 
компаний Олега Дерипаски. В 
обоих случаях независимыми 
экспертами была проведена 

оценка услуг, оказанных компа-
ниям, и она оказалась завышен-
ной в несколько раз.

СМИ освещали несколько 
историй, когда компании иници-
ировали уголовные дела против 
своих менеджеров среднего зве-
на, поработавших с Пономаре-
вым. Так, руководители «Глав-
строй-СПб» инициировали воз-
буждение уголовного дела в свя-
зи со злоупотреблениями полно-
мочиями и крупным мошенниче-
ством в отношении своих со-

трудников, действия которых 
фактически создали условия для 
возникновения спора между 
«Главстроем-СПб» и «Стар 
Энерго», получившего право 
требования почти на 700 млн ру-
блей. Йоаким Виртанен, экс-со-
трудник «ИКЕА», уволенный, 
как писали СМИ, по подозрению 
в коррупции, спустя семь лет по-
сле ухода из компании, «случай-
но» обнаружил у себя еще одно 
соглашение, которое увидело 
свет. Документ стал новым пово-
дом для очередных судебных 
разбирательств между экс-ауди-
тором Пономаревым и «ИКЕА», 
вследствие чего на счета компа-
нии был наложен арест почти в 
10 млрд рублей. Разве при рас-
торжении трудового договора с 
«ИКЕА» сотрудник не обязан 
был вернуть компании все нахо-

дящиеся у него документы? На-
прашиваются вопросы: либо со-
глашение было подделано, либо 
подписано, но уже после уволь-
нения.

В СМИ действия Пономарева 
получили название «генератор-
ная схема». С таким определени-
ем не совсем согласен Виктор 
Степанов, адвокат «Монастыр-
ский, Зюба, Степанов & Партне-
ры». «Назвать действия Понома-
рева «генераторной схемой», 
как это делают некоторые СМИ, 
можно только с натяжкой. Поно-
марев использует разные схемы, 
но все они имеют общие элемен-
ты: использование одних и тех 
же генераторов, искусственный 
отбор документов, показаний и 
фактов, которые позволяют ока-
зывать давление на компании, 
многочисленные переуступки 
прав требования аффилирован-
ным компаниям и т.п. Например, 
Пономарев заключает крайне за-
путанные договоры аренды сво-
их дизель-генераторов с форму-
лировками,  допускающими 
двойные трактовки, которые 
представляет в судах с правиль-
ной для него юрисдикцией. Глав-
ный источник его дохода — втяги-
вание компаний, имеющих не-
счастье арендовать у него ди-
зель-генераторы, в затяжные су-
дебные разбирательства и при-
нуждение к внесудебным выпла-
там. Можно сказать, что такой 
«судебный терроризм» — это 
профессия Пономарева», — за-
ключает Степанов.

Безусловно, судебные тяжбы 
не являются для предпринимате-
лей чем-то неординарным — суды 
с контрагентами случаются по-
рой. Однако, если взглянуть на 
судебный «послужной список» 
Пономарева, перечисленный в 
СМИ, становится понятно, что 
практически со всеми крупными 
контрагентами у него были суды. 

Многие компании, с которы-
ми судится или судился Понома-
рев, или фирмы, с ним связанные, 

были втянуты в спор перед лицом 
Фемиды искусственно, причем в 
судах с «правильной» и выгодной 
для Пономарева юрисдикцией. 
Злоупотребление подсудностью 
компаний, связанных с Понома-
ревым, уже было констатировано 
Десятым арбитражным апелля-
ционным судом. Как сообщили 
СМИ, Верховный суд РФ отменил 
взыскание в «ИКЕА» 507 млн ру-
блей, которые присудил по иску 
Пономарева Краснинский суд 
Смоленской области. 

Судебным тяжбам с экс-ауди-
тором, похоже, нет конца. Как со-
общают СМИ, в суде г. Раменское 
Московской области мировая су-
дья Богунова, рассматривая гра-
жданский конфликт Пономаре-
ва, заодно приняла решение по 
спору экс-аудитора с «ИКЕА» в 
его пользу. Мособлсуд уже расце-
нил действия со стороны Богуно-
вой как нарушение нормы про-
цессуального законодательства 
и выход за пределы обвинения. 
Не стал исключением в этой схе-
ме и вышеупомянутый Краснин-
ский суд, который удовлетворил 
требования Пономарева к «Ку-
баньЭнерго» о возвращении тех 
самых 71 генератора. В рамках 
гражданского спора между По-
номаревым и предпринимате-
лем Танько краснинская судья 
Цуцкова, по сообщениям СМИ, 
наложила арест на счета «ИКЕА» 
в размере 9,3 млрд рублей, кото-
рые хочет получить от компании 
Пономарев, и постановила взы-
скать со шведской компании 507 
млн в пользу экс-аудитора. И та 
же Цуцкова признала, что Поно-
марев не должен выплачивать в 
бюджет 4,5 млрд рублей налогов 
с полученной от «ИКЕА» досу-
дебной выплаты в размере 25 
млрд рублей.

Однако заметим: судьба су-
дей, вынесших приговоры в по-
ложительную для Пономарева 
сторону, складывается не луч-
шим образом. Если, несмотря на 
то что действия Богуновой в рам-

ках дел Пономарева были при-
знаны ее коллегами незаконны-
ми, причем не единожды, а пять 
(!) раз, как пишут в СМИ, но она 
по-прежнему занимает свой 
пост, то Цуцкова подала в отстав-
ку, и в апреле этого года отставка 
была принята квалификацион-
ной коллегией судей Смолен-
ской области. А бывшая судья 
Арбитражного суда Москвы Ба-
ранова, принимавшая в 2009 
году участие в разбирательствах 
между Пономаревым и «ИКЕА» 
и вынесшая решения в пользу 
экс-аудитора, на днях, по сооб-
щениям СМИ, была заочно аре-
стована по санкции Верховного 
суда РФ. Ей инкриминируются 
три статьи Уголовного кодекса, в 
том числе подстрекательство к 
даче взятки и мошенничество в 
особо крупных размерах. В 2013 
году судья уехала в США. Ее ре-
шения в делах Пономарева и 
«ИКЕА» фактически привели к 
тому, что ретейлер, который так-
же просил об отводе Барановой 
от рассмотрения дел, был вы-
нужден, по его словам, выпла-
тить экс-аудитору 25 млрд во 
внесудебном порядке. Ведь если 
бы такие судьи, как Богунова, 
Цуцкова и Баранова, продолжа-
ли бы и дальше рассматривать 
иски Пономарева к «ИКЕА», не-
известно, ограничились ли бы 
выплаты ретейлера 25 миллиар-
дами…

Фактически схемы обогаще-
ния Пономарева рассчитывают-
ся по «формуле», состоящей из 
двух переменных: содействие 
менеджеров среднего звена ком-
паний для подготовки нужных 
ему документов (как в случае со 
«Строительным управлением — 
ГС» и «ИКЕА») и обращение в 
суды с нужной юрисдикцией и 
подсудностью, которые эти до-
кументы оценят «правильно». 
При сложении этих переменных 
получаются миллионы и милли-
арды. Крайне выгодная арифме-
тика, не так ли?

Акцент

 С бюджетных организаций 
много не возьмешь, 
а вот с госкорпораций 
и международных 
компаний можно 
кое-что поиметь
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На хорошем счету

До конца июня его мо-
жет подписать прези-
дент, и поправки всту-

пят в действие», — отметил Ана-
толий Аксаков.
Первые индивидуальные инвест-
счета были открыты в 2015 году. С 
их помощью граждане могут 
вкладывать деньги в фондовый 
рынок: покупать фьючерсы на 
нефть и валюту или, как самое 
простое и понятное — акции и об-
лигации.

Все, у кого есть такие счета, 
имеют право на налоговую льго-
ту. Во-первых, можно ежегодно 
получать вычет по налогу на до-
ходы физлиц (НДФЛ) на ту сум-
му, которая была внесена на счет 
в налоговом периоде. К примеру, 
с максимально разрешенных 
сейчас 400 тысяч рублей госу-
дарство возвращает 52 тысячи 
рублей ранее уплаченного НДФЛ. 

Второй вариант предполагает 
вычет по полученной прибыли. 
Выбрав его, можно освободить от 
подоходного налога все, что уда-
лось заработать от инвестиций.

Наибольшей популярностью 
у граждан-инвесторов пользу-

ются счета, позволяющие полу-
чать вычет на взносы. Хотя ЦБ 
не поддерживают дальнейшее 
развитие таких счетов. Первый 
зампредседателя Банка России 
Сергей Швецов, выступая на фо-
руме, призвал брокеров актив-
нее продвигать финансовый ин-
струмент, предполагающий по-
лучение налогового вычета с 
прибыли. «Нужно, чтобы со-
трудничество было нацелено на 
долгосрочный формат. Человек 
сначала должен что-то проинве-
стировать, получить доход, а по-
том льготу», — пояснил Швецов.

По словам главы Московской 
биржи Александра Афанасьева, 
количество открытых индивиду-
альных инвестсчетов постоянно 
растет. На конец мая их было уже 
около 221 тысячи. 

Президент НАУФОР Алексей 
Тимофеев уточнил, что в 2016 
году граждане вложили в этот ин-
струмент 13 миллиардов рублей. 
Общая же сумма средств, инве-
стированных частными лицами в 
индивидуальные инвестсчета, 
достигла 20 миллиардов рублей.

С увеличением максимальной 
планки по взносу и введением си-
стемы страхования инвестсчета 
станут еще популярнее, уверен 
Тимофеев. «Уже сейчас мы видим 
очень близкую к максимально 
разрешенному годовому взносу 
среднюю сумму счета. Есть, ко-
нечно, нулевые счета, но те, кото-
рые пополняются, близки к мак-
симуму», — сказал глава НАУФОР.

УЧЕТ В России появятся
«белые» и «черные»
списки товаров 

Сдать экзамен 
по ГОСТу

Игорь Зубков

ВСЕ российские производители пройдут проверку на 
качество. Список тех, кто уже сдал экзамен по ГОСТу, 
опубликуют в июне. Он будет постоянно пополняться 
новыми компаниями. А «черные» списки появятся осе-
нью. 

Росстандарт в специальном реестре на своем сайте 
будет указывать данные о продукции, которая выдер-
жала проверку в государственных лабораториях в 
рамках только что созданной Национальной системы 
сертификации. Об 
этом «Российской 
газете» рассказали 
в ведомстве.

Похожие списки 
уже ведет Роскаче-
ство, но оно прово-
дит веерные про-
верки определен-
ных групп потреби-
тельских товаров на 
соответствие повы-
шенным стандар-
там качества. 

Испытания Росстандарта гарантируют, что продук-
ция удовлетворяет базовым требованиям к качеству, 
которые закреплены ГОСТами. Теперь Росстандарт и 
Роскачество будут вместе рисовать «картину качест-
ва» и влиять на потребительские предпочтения.

Национальная система сертификации (НСС) была 
запущена 15 мая в семи пилотных регионах. До начала 
июня производители подали 144 заявки для прохожде-
ния испытаний. «Мы даже не ожидали такого количе-
ства заявок на первом этапе», — отметил в беседе с кор-
респондентом «РГ » руководитель Федерального 
агентства по техническому  ре гу ли ро ва нию и метроло-
гии (Росстандарт) Алексей Абрамов.

В основном интерес проявили производители Ни-
жегородской, Кировской и Оренбургской областей. 
Заявители представили для испытаний хлебобулоч-
ные и кондитерские изделия, молочную и мясную про-
дукцию, товары легкой промышленности, белила, удо-
брения и так далее, десятки единиц продукции уже 
прошли лабораторные проверки.

В дальнейшем Росстандарт будет отбирать для ис-
пытаний любую продукцию, промаркированную ГО-
СТом, а не только заявленную производителем. И пу-
бликовать их результаты в открытом доступе. «Не 
исключено, что мы будем вести такой мониторинг сов-
местно с Роскачеством», — сказал Алексей Абрамов.

Помимо «белых» списков, ближе к концу года Рос-
стандарт начнет публикацию «черных» списков про-
дукции, которая не выдерживает требований стандар-
тов, но безосновательно маркируется ГОСТом. 

«Пока мы не планируем устраивать «ночи длинных 
ножей» — для начала участникам рынка нужно пока-
зать примеры правильной работы, убедить, что вести 
себя добросовестно — выгодно», — отметил Алексей Аб-
рамов.

РЕСУРСЫ Польша и Украина объединяют усилия
в борьбе с зависимостью от российского газа

Поставки на карту
Александра Воздвиженская

К 
2022 году на польско-укра-
инской границе появится 
газовый хаб, который, по 

задумке сторон, поможет стра-
нам Центральной и Восточной 
Европы снизить зависимость от 
поставок из России и привести 
ценообразование к европейским 
стандартам. Получится ли — боль-
шой вопрос, но для Москвы ри-
ски минимальны, учитывая стро-
ящиеся «Северный поток — 2» и 
«Турецкий поток».

Вероятность сотрудничества 
Киев и Варшава обсудили на 
польско-украинской газовой 
конференции, пояснив, что дей-
ствия стран — ответ на строи-
тельство Россией трубопроводов 
в обход Восточной Европы. По 
оценкам экспертов, маловероят-
но, что хаб будет ликвидным 
даже через пять лет, к тому же ни 
один поставщик сжиженного 
природного газа (СПГ), на кото-
рого возлагает надежды Польша, 
не согласится привязать цены к 
новому хабу.

Мощность планируемого к 
строительству газового соедине-
ния — восемь миллиардов кубо-
метров в год, сообщил заммини-
стра энергетики и угольной про-
мышленности Украины Игорь 
Прокопив. Идея не нова: до этого 
она всплывала в октябре 2016 
года. Хаб позволит доставлять 
газ из Западной Европы в Цен-
тральную и Восточную, в том чи-
сле на Украину (осенью речь шла 
еще и о Южной Европе), а собст-
венные потребности Польша до-
полнительно покроет импортом 
СПГ. Сверх этого выпадающие 
объемы предоставит проект 
Baltic Pipe: по трубопроводу по-
течет норвежский газ с шельфа 
Северного моря через Данию в 
Польшу.

Проект Baltic Pipe — тоже дав-
няя идея и пока находится на 
ранних стадиях (точный мар-
шрут еще не прописан, оценка 
воздействия на окружающую 
среду не проведена, и в этом пла-
не «Северный поток — 2» его об-

гоняет). Вопрос о формате фи-
нансирования решат не ранее 
2018 года, сообщал датский си-
стемный оператор. На реализа-
цию и ввод в строй трубы уйдет 
минимум пять-шесть лет, уточ-
нял ранее министр иностранных 
дел Польши Витольд Ващиков-
ский. Обсуждаемая экономиче-
ски целесообразная пропускная 
способность, по словам вице-
президента польской PGNiG Ма-
чея Возняка, — семь миллиардов 
кубометров.

Российский газ обеспечивает 
потребности стран Евросоюза на 
34 процента, оценивал по итогам 
прошлого года «Газпром». Еще 
треть приходится на норвежские 
поставки. При этом в Восточной 
и Центральной Европе доля Рос-
сии выше: например, выше трети 
газового импорта страна обеспе-
чивает Австрии, Венгрии, Герма-
нии, Словакии, Словении, Чехии 
(по итогам 2015 года). Польша не 
исключение: она закупает около 
двух третей объемов потребле-
ния у «Газпрома» (десять милли-
ардов кубометров) и в попытке 
диверсифицировать импорт 
приобретает СПГ на спотовых 
рынках. Во второй половине 
июня туда прибудет первый тан-
кер с американским СПГ, плюс 
PGNiG уже заключила контракт 
с катарским производителем.

У Польши есть действующий 
терминал СПГ на пять миллиар-
дов кубометров (планируется 
его расширить до 7,5 миллиар-
да), а также плавучий терминал 
на четыре миллиарда. Теорети-
чески эти объемы смогут за-
крыть импорт из России, но во-
прос о цене пока лучше оставить 
за скобками, считает аналитик 
Энергетического центра бизнес-
школы Сколково Александр Соб-
ко.

«На Украину этих объемов 
уже не хватит, но она и без того 
импортирует сейчас газ из Евро-
пы. Конечно, пока это россий-
ский «реверсный» газ, но объе-
мы импорта относительно евро-
пейского рынка невелики, так 
что в перспективе это может 

быть и любой другой газ из евро-
пейской ГТС, — говорит он. — Дру-
гое дело, что в перспективе как 
минимум ближайших десяти лет, 
а скорее дольше, ни один прода-
вец СПГ не согласится продавать 
свой товар с ценовой привязкой 
к вновь создаваемому польско-
украинскому хабу. Экспортеры 
СПГ не всегда готовы даже к про-
дажам по ценам NBP (британ-
ский хаб, ведущий индикатор ев-
ропейского спотового рынка 
газа. — Прим. ред.), предпочитая 
нефтяную ценовую привязку».

Создать еще один газовый хаб 
и торговую площадку относи-
тельно нетрудно, гораздо слож-
нее — обеспечить ликвидность, 
чтобы цены не были подвержены 
манипуляциям и их признали все 
участники рынка. В Европе таких 
площадок более десяти, своя есть 
и в Польше, но по-настоящему 
ликвидных из них две (голланд-
ская TTF и собственно NBP). За 
этим стоит огромная, многолет-
няя работа в двух финансово раз-
витых и стабильных странах Ев-
ропы, подчеркивает Собко.

«Конечно, в активе у Украи-
ны — огромные хранилища на за-
падных границах (и видимо 
именно их страны хотят исполь-
зовать в качестве приманки для 
своего хаба). Другое дело, что в 
случае прекращения российско-
го транзита их ценность резко 
снижается, так как находятся 
они на окраине европейского га-
зового рынка», — заключает со-
беседник «РГ».

ИССЛЕДОВАНИЕ

Бизнес мечтает
о долларе 
по 42 рубля 

СВОИМ 
КУРСОМ

Тарас Фомченков

САМЫЙ крепкий рубль для 
того, чтобы работать и разви-
ваться, нужен фармацевтиче-
ской промышленности, а на дру-
гом полюсе находятся предприя-
тия металлургии, выяснили в 
Институте экономической поли-
тики им. Гайдара, расспросив 
предпринимателей об их курсо-
вых ожиданиях. Поэтому, дела-
ют вывод эксперты, угодить 
всем не получится. 

Те предприятия, которые вы-
пускают лекарства и медицин-
ские изделия, находятся в са-
мом непростом положении, 
констатировали исследователи, 
так как для них самым комфор-
тным был бы курс доллара в 42 
рубля. Фарма, делают вывод эк-
сперты, сильно зависима «от 
импортного сырья и оборудова-
ния, не смогла найти их россий-
ских аналогов». 

Достаточно близко к ней по-
добрались пищевики и легкая 
промышленность. Этот резуль-
тат можно назвать удивитель-
ным, особенно если учитывать 
импортозамещение и ослабле-
ние конкуренции. Однако обе 
отрасли тоже серьезно зависи-
мы от импортного оборудова-
ния и материалов, сырья, поэто-
му «ослабление национальной 
валюты означает рост ее от-
пускных цен, снижение инве-
стиций и, следовательно, каче-
ства выпускаемой продукции, 
снижение спроса на внутреннем 
рынке со стороны населения, 
чьи доходы снижаются», — гово-
рится в исследовании.  

И все же, уверены эксперты 
«Российской газеты», важно не 
только конкретное значение 
курса рубля. Необходимо, что-
бы этот курс не испытывал се-
рьезных колебаний. 

Тем, кто планирует инвести-
ции, нужно понимать, что будет 
происходить с курсом валют, 
считает первый вице-президент 
«ОПОРЫ России» Владислав 
Корочкин. «Колебания курса 
очень выгодны для игроков на 
биржах, а реальному сектору 
экономики важна предсказуе-
мость. Но с другой стороны, для 
экспорта и его развития нужен 
достаточно низкий курс рубля. 
Он необходим и для структур-
ной перестройки экономики и 
развития несырьевого экспор-
та», — считает эксперт. 

В ситуации с курсом среди 
отраслей российской промыш-
ленности всегда есть выигрыва-
ющие и проигрывающие, счита-
ет заведующий лабораторией 
финансовых исследований Ин-
ститута экономической полити-
ки имени Е.Т. Гайдара Алексей 
Ведев. «Если курс националь-
ной валюты более-менее стаби-
лен, то проигрывающие отрасли 
могут провести модернизацию 
и адаптироваться к существую-
щим экономическим реалиям, 
даже если они для них и не так 
хороши, как хотелось бы», — 
считает эксперт. 

Что же до перспективы, то 
«если нефть сохранится в преде-
лах 45—60 долларов за баррель, 
то следующие три года мы бу-
дем жить в последовательном 
укреплении рубля вплоть до 48—
50 рублей за доллар», — резюми-
рует Ведев. 

ЦИФРА

6
ЛЕТ
понадобится странам, 
чтобы построить Baltic Pipe 
и новый газовый хаб

Ни ВИМ, ни вам

Если после 15 июня си-
туация с «ВИМ-Авиа» 
не стабилизируется, на 

совещании в Ростуризме был оз-
вучен возможный вариант прео-
доления возникших трудностей. 
А именно, оперативная выдача 
Росавиацией дополнительных 
разрешений турецким авиапере-
возчикам на рейсы из россий-
ских регионов, которые бы смо-
гли возить россиян на свои ку-
рорты. Тогда «ВИМ-Авиа» смогла 
бы освободить свои самолеты 
для полетов в Сочи и Крым. 

Однако категорически против 
этой идеи высказался начальник 
управления регулирования пере-
возок Росавиации Андрей Круглов. 
Он настаивает, что «ВИМ-Авиа» 
стоит сократить свои рейсы из Ки-
тая, по которым, кстати, у перевоз-
чика, нет ни одной задержки. «По-
скольку для нас главное — интере-
сы российских пассажиров, мы пе-
реговорили с некоторыми россий-

скими перевозчиками, они готовы 
в течение недели-двух забрать 
часть китайских пассажиров», — 
сообщил Круглов. Впрочем, у эк-
спертов есть сомнения, что вопрос 
решится именно за счет китайско-
го рынка. В последние годы Подне-
бесная лидирует по числу ино-
странных туристов в России. Зна-
чит, сократив китайские рейсы, 
можно навредить имиджу нашей 
страны как привлекательного на-
правления для отдыха.

Российским туристам, имею-
щим на руках билеты от «ВИМ-
Авиа», в любом случае нужно со-
хранять спокойствие, считает 
глава Ростуризма Олег Сафонов. 
«Хочу заверить всех туристов, 
что деньги свои они не потеряют, 
им будет обеспечено право на от-
дых. Эти гарантии дают туропе-
раторы, они имеют для этого все 
возможности», — подчеркнул он. 

Сафонов также дал понять, 
что не видит негативных послед-

ствий для туристического рынка 
в ситуации с «ВИМ-Авиа». То есть 
ни массовой отмены туров, ни 
банкротств среди турфирм, по 
его мнению, быть не должно, по-
скольку клиентами «ВИМ-Авиа» 
являются главным образом круп-
ные компании. «Туроператоры 
ведут себя ответственно перед 
клиентами, у туристов нет ника-
ких денежных проблем — им 
предлагают варианты переноса 
поездки на другое время или дру-
г о й  к у р о р т  л и б о  в о з в р а т 
средств», — подчеркнул глава Ро-
стуризма.

Юристы также рекомендуют 
всем, кто купил путевку с переле-
том на «ВИМ-Авиа», обращаться 
к туроператору. Если туристы 
уже успели прилететь на место, 
организатор тура в любом случае 
постарается сгладить неприят-
ные моменты. Если задержка 
рейса была значительна, отдыха-
ющему предложат компенсиро-

вать неудобства за счет дополни-
тельной экскурсии или замены 
номера на класс выше. Если же 
задержка рейса произошла по 
пути домой, туроператоры про-
длят проживание в гостинице. 

Тем же, кто из-за негативного 
информационного фона вокруг 
«ВИМ-Авиа» хочет отказаться от 
перелета, юристы рекомендуют 
не торопиться. Туроператор мо-
жет удержать часть денег за фак-
тически понесенные расходы. 
Лучше в этом случае, по мнению 
экспертов, дождаться вылета и, 
если будут проблемы, решать во-
прос с компенсацией. 

Часть клиентов «ВИМ-Авиа», ско-
рее всего, заберут другие авиаком-
пании.

Акцент

 Ростуризм не видит 
негативных последствий 
для туристического рынка 
в ситуации с «ВИМ-Авиа»

В России уже откры-
то свыше 220 тысяч 
индивидуальных 
инвестсчетов на 
общую сумму в 20 
миллиардов рублей

Доллар упадет 
до 48—50 рублей, 
если цена нефти 
будет 45—60 
долларов 

Тест на качество 
уже прошли 
конфеты, 
одежда, белила 
и удобрения

Пройдите тест 
на финансовую грамотность 
на сайте
rg.ru/art/1322949

Эксперты рассказали, 
за сколько дней до вылета 
лучше покупать билеты — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1407312

За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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Банки должны делиться 
Банк России выступает за расширение каналов продаж облигаций федерально-

го займа для населения (ОФЗ-н). «Позиция Банка России заключается в том, что 

каналов размещения должно быть гораздо больше. Этим должны заниматься не 

только банки, но и брокеры», — отметил Сергей Швецов.

Одновременно, по его словам, нужно создавать технологии необременитель-

ного доступа физических лиц к такому размещению. «В значительной степени 

само описание продукта должно быть упрощено, учитывая, что эти бумаги име-

ют тот же уровень риска, что и депозиты в кредитных организациях. То есть они 

защищены государственной гарантией», — заявил Швецов.

Минфин, напомним, начал продажу ОФЗ для населения в конце апреля через 

Сбербанк и ВТБ 24. На размещение первого выпуска на 15 миллиардов рублей у 

банков ушло чуть больше месяца. На этой неделе минфин объявил о размеще-

нии еще одного выпуска на такую же сумму.

КАКОЙ РУБЛЬ НУЖЕН?

Кто тут самый скромный 
По оценке Института экономической 

политики им. Гайдара в самом низком 

курсе рубля нуждается медицинская 

промышленность – 42 за доллар. Сле-

дом за ней идет отрасль стройматери-

алов – 47 рублей и с небольшим отры-

вом – легкая промышленность – 48 ру-

блей. Пищевая и лесная промышлен-

ность сосредоточили свои ожидания 

на 49 рублях за доллар, именно такой 

курс позволит им, по мнению предста-

вителей бизнеса спокойно себя чувст-

вовать и развиваться на перспективу, 

а машиностроение нуждается в 54 ру-

блях. При этом химической промыш-

ленности, по оценкам экспертов впол-

не достаточно и 59 рублей. Рекор-

дсмен скромности и спокойствия – 

металлургия, для этой отрасли вполне 

достаточно 61 рубля за единицу аме-

риканской валюты. 
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ПРОЦЕСС Трех 
вице-губернаторов
обвиняют в коррупции

Скамейка 
заместителей

Наталья Козлова, Михаил Пинкус, Челябинск, 

Анна Скрипка, Курск

У ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫХ чиновников наступили 
трудные времена. После громких задержаний, казалось 
бы, неприкасаемых фигур — губернаторов регионов — по-
дошла очередь их заместителей. На этой неделе сразу 
три зама глав регионов расстались с кабинетами.

Заместителю губернатора Курской области Василию 
Зубкову предъявлено обвинение во взяточничестве. Бас-
манный суд Москвы принял решение о его аресте.

Напомним, что вице-губернатора, возглавлявшего 
региональный комитет безопасности, задержали по по-
дозрению во взятке. Само преступление, по версии сило-
виков, было совершено два года назад, но обвиняемого 
задержали только сейчас. 

В СК РФ не сообщают подробности дела, известно 
лишь, что «презентом» для чиновника были не деньги, а 
недвижимое имущество стоимостью 1 миллион рублей. 
Суть дела, по версии следствия: строительной фирме, 

возводившей дом с 
нарушениями, ста-
раниями вице-гу-
бернатора, куриро-
вавшего также и 
строительный над-
зор, выдано заклю-
чение для ввода зда-
ния в эксплуатацию.

Помимо Зубкова 
по делу проходят 
еще несколько чело-
век: Александр Фи-
лимонов и Наталья 
Кретова. Их подо-

зревают в посредничестве и пособничестве в даче взят-
ки. Также в качестве пособника фигурирует и Андрей За-
нин. Басманный суд избрал ему меру пресечения в виде 
домашнего ареста. 

В том же Басманном суде буквально накануне выбра-
ли меру пресечения для вице-губернатора Владимир-
ской области Елены Мазанько. Подозреваемая во взя-
точничестве чиновница останется под домашним аре-
стом до 1 августа. Следствие подозревает Мазанько в по-
лучении не менее 3 миллионов рублей при заключении 
госконтрактов на поставку мебели и ремонт. 

Далеко от Басманного суда, в Центральном суде Че-
лябинска, было удовлетворено ходатайство следствия 
об аресте имущества бывшего губернатора Челябин-
ской области Михаила Юревича. Напомним, его обви-
няют в получении взяток на сумму 3,4 миллиарда ру-
блей. Решением суда арестованы восемь принадлежа-
щих Юревичу объектов недвижимости, в числе кото-
рых четыре квартиры в Москве (площадью 217, 100, 98 
и 62 квадратных метра) вместе с гаражом и парковоч-
ным местом, а также земельный участок в Челябинске 
(площадью 768 квадратных метров) и восемь банков-
ских счетов. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
оставил в силе приговор
пособникам террористов

Не тем помогали

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ по делам военнослужащих Верховного суда 
РФ рассмотрела апелляционные жалобы на приговор 
осужденных за причастность к терроризму Омара Бай-
чекуева и Шамиля Гулаева.

По сообщению пресс-службы Верховного суда РФ, по 
приговору суда первой инстанции Байчекуев был при-
знан виновным в совершении преступлений, предусмо-
тренных частью 1 статьи 205.1 УК РФ — в содействии тер-
рористической деятельности, частью 1 статьи 205.2 УК 
РФ — в публичных призывах к осуществлению террори-
стической деятельности, частью 2 статьи 280 УК РФ — в 
публичных призывах к осуществлению экстремистской 
деятельности, частью 1 статьи 30, частью 2 статьи 208 
УК РФ — в групповом приготовлении к участию в воору-
женном формирова-
нии, не предусмо-
тренном федераль-
ным законом. По 
приговору Северо-
Кавказского окруж-
ного военного суда 
от 13 марта Байчеку-
ев был осужден на 
семь лет колонии об-
щего режима, а его 
подельник Гулаев 
получил три с поло-
виной года лишения 
свободы.

Но с таким наказанием оба фигуранта не согласились. 
Однако Верховный суд РФ отклонил апелляционные жа-
лобы защиты осужденных на приговор, который таким 
образом вступил в законную силу.

Следствием и судом было установлена, что оба фигу-
ранта дела в августе 2015 года покинули город Нальчик и 
пытались добраться до Сирии, чтобы примкнуть к неза-
конному вооруженному формированию. Но были задер-
жаны на российско-грузинской границе. До отъезда Бай-
чекуев размещал в Интернете тексты с призывами к экс-
тремистской деятельности и оправданию терроризма. 

Верховный суд РФ также признал законным приговор 
Нурлану Гаджиеву, осужденного на пять лет колонии и 
оштрафованного на 200 тысяч рублей за содействие тер-
рористической деятельности в форме финансирования. 
Приговор был вынесен Московским окружным военным 
судом 2 февраля. Коллегия Верховного суда РФ по делам 
военнослужащих отклонила апелляционную жалобу за-
щиты осужденного, таким образом, приговор вступил в 
законную силу.

СЛЕДСТВИЕ 

В деле
полковника
Захарченко
появились
признания 

ГЕНЕРАЛ
УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ

Наталья Козлова

МЕДЛЕННО, но верно скан-
дальное расследование о полков-
нике МВД  Дмитрии Захарченко 
обрастает новыми подробностя-
ми и деталями. 

Вчера СМИ со ссылкой на ин-
формагентства сообщили, что 
генерал Алексей Лаушкин, быв-
ший руководитель управления 
Росгвардии по Московской обла-
сти,  подтвердил на допросе важ-
ные вещи. Он сказал, что дейст-
вительно  получил наличными 
800 000 долларов  от одного из 
московских рестораторов для 
передачи их через посредника 
полковнику МВД Дмитрию За-
харченко. 

Напомним, что  сам Дмитрий 
Захарченко был задержан в сен-
тябре прошлого года по обвине-
нию в получении взятки в семь 
миллионов рублей. 

Спустя некоторое время к об-
винению во взятке добавили еще 
два эпизода. Случилось это в 
конце февраля, когда громкое 
уголовное дело было передано в 
Следственный комитет РФ.

Ну а всероссийскую извест-
ность почти рядовому полковни-
ку  дал обыкновенный обыск  
столичной  квартиры сестры За-
харченко. Там сыщики и опера-
тивники нашли  почти 9 милли-
ардов рублей в разной валюте, 
причем наличными. 

Происхождение этих денег 
Захарченко объяснять не стал. А 
следствие о том, установлен ли 
хозяин этих денег, пока не сооб-
щает.

Известно, что почти за год 
следствия Дмитрий  Захарченко 
до сих пор не признал вину ни по 
одному пункту предъявленного 
ему обвинения.

Если судить по просочившим-
ся в прессу материалам  уголов-
ного дела, владелец известной 
сети столичных ресторанов 
Меди Дусс дал показания, что с 
него требовали 5 миллионов дол-
ларов за решение разных вопро-
сов, связанных с его бизнесом. 

Через своего знакомого гене-
рал-майора Алексея Лаушкина, 
бывшего руководителя управле-
ния Росгвардии по Московской 
области, ресторатор встретился  
с полковником Захарченко. Ре-
сторатор хотел уменьшить сум-
му, которую с него запросили. И 
это у него получилось, сказал 
следователям Дусс. .

Теперь и генерал Лаушкин 
подтвердил, что общался на эту 
тему  от имени хозяина сети ре-
сторанов. Ну а Дмитрий  Захар-
ченко упорно продолжает отри-
цать  получение взятки от  ресто-
ратора.

Сейчас полковнику следствие 
вменяет несколько  уголовных 
статей — взятку, злоупотребле-
ние должностными полномочия-
ми и воспрепятствование право-
судию. В сентябре исполнится 
год, как  Дмитрий Захарченко  
сидит в следственном изоляторе. 
Но все утечки о том, как рассле-
дуется дело, говорят лишь об 
упорном молчании полковника 
и нежелании следственных орга-
нов вообще касаться этого дела. 

Самые крохи информации 
журналисты узнают лишь в за-
лах судов, где рассматриваются 
очередные ходатайства следст-
вия или защиты. Обвиняемый 
твердит, что найденные деньги 
не его, а все скандальное рассле-
дование — результат провокации 
коллег правоохранителей. Сам 
же он в сложившихся обстоя-
тельствах всего лишь жертва. 
Под стражей, но по другому уго-
ловному делу, находится и его 
отец.  

Безопасность Полиция задержала торговцев поддельными 
командировочными документами

Отель в будке
Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Новгородская область 

Ж
ители Новгород-
ской области пе-
чатали поддель-
ные чеки гости-
ниц, автозапра-

вок и продавали их командиро-
ванным. Точки сбыта располага-
лись вдоль федеральной трассы 
«Россия», соединяющей Москву 
и Санкт-Петербург. Клиентами 
аферистов были и москвичи, и 
петербуржцы, и жители других 
регионов страны, которые от-
правлялись в деловые поездки в 
направлении двух столиц.

Незаконный бизнес дельцы по-
ставили на широкую ногу. В раз-
ных районах Новгородской обла-
сти работали порядка десяти «че-
ковых магазинов». Они распола-
гались в деревенских домах или 
нестационарных будках, похожих 
на бытовки. Указателей и вывесок, 
разумеется, не было. Но перед ка-
ждой торговой точкой на трассе 
круглосуточно светил большой 
желтый фонарь —  опознаватель-
ный знак работникам, привык-
шим обманывать начальство. 

— Внутри «магазинов» на сте-
нах висели образцы продукции — 
бланки различных организаций, 
где могут приобретать товары и 
услуги командированные. Наи-
большей популярностью пользо-
вались бумаги гостиниц и автоза-
правок. Стоил один чек от ста до 
пятисот рублей, — рассказывает 
руководитель пресс-службы 
УМВД России по Новгородской 
области Владимир Матюшкин.

Отели и АЗС, фигурировавшие 
в отчетных документах, были ре-
альными, а вот сами чеки — под-
дельными. Дельцы просто раздо-
были бланки и печатали их типог-
рафским способом. Как образцы 
чеков попадали к ним, еще пред-
стоит выяснить следователям.

Преступная группа начала ра-
ботать с сентября прошлого года. 
Свернули незаконный бизнес нов-
городцы после «визита» сотруд-

ников управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции новгородского 
УМВД. Сколько россиян пользова-
лись услугами «чекистов», неиз-
вестно. Но если учесть, что ежеме-
сячный доход одного только орга-
низатора группы достигал 400 ты-
сяч рублей, можно предположить, 
что число клиентов измерялось 
тысячами.

Следственное управление 
УМВД России по Новгородской 
области возбудило в отношении 
пятерых участников группы уго-
ловное дело по статье «неправо-
мерный оборот средств плате-
жей». Дельцам грозит до семи лет 
лишения свободы.

— Полицейские провели об-
ыски в «чековых магазинах», 

квартирах и домах подозревае-
мых, изъяли электронные носите-
ли информации, бланки отчетных 
документов, — продолжает Влади-
мир Матюшкин. 

Кстати, уголовная ответствен-
ность по статье «присвоение и 
растрата» может грозить и работ-
никам, обналичившим «нарисо-
ванные» гостиничные счета или 
бензиновые чеки на сумму свыше 
пяти тысяч рублей. Такие случаи 
не слишком распространены, но 
прецеденты все же есть в россий-
ской судебной практике. Скорее 
всего, речь будет идти об услов-
ном сроке или штрафе. Однако 
даже с условной судимостью у че-
ловека не получится устроиться 
на работу в правоохранительные 
органы и на госслужбу. 

Незаконный промысел дельцы поставили на широкую ногу. В разных районах Новгородской области работали порядка десяти «чековых магазинов».

Торговля поддельными документами приносила организаторам бизнеса приличный доход.

Акцент

 Перед каждой точкой на трас-
се, где продавались фальшив-
ки, круглосуточно светил 
большой желтый фонарь

В сентябре 
исполнится год, 
как Дмитрий 
Захарченко сидит 
в следственном 
изоляторе

За содействие тер-
рористической дея-
тельности по статье 
205.1 УК РФ предпо-
лагается до 10 лет 
лишения свободы

КАК У НИХ

В ИТАЛИИ не существует единой формы отчетности по ко-

мандировкам ни в госсекторе, ни в частых компаниях. Все за-

висит от типа поездки, которую совершает сотрудник. Если 

командировка предусмотрена внутри Италии, то билеты на 

поезд или самолет покупаются непосредственно работода-

телем, а сотрудник, в свою очередь, обычно заказывает за 

свой счет гостиницу. В течение недели после возвращения из 

поездки ему нужно предоставить в бухгалтерию квитанцию 

об оплате с печатью отеля и чек. Что же касается частных ком-

паний, то частота командировок напрямую зависит от воз-

можностей владельцев. В среднем сотрудники крупных ком-

паний передвигаются по стране и миру не менее 3—4 раз в год. 

Как правило, в крупных корпорациях бухгалтерия сама зара-

нее приобретает не только билеты, но и бронирует гостиницу. 

Сотруднику просто необходимо по возвращении занести 

вживую бухгалтерию квитанцию об оплате. При этом суточ-

ные в частном секторе могут достигать 250—300 евро в день. 

В ЮЖНОЙ КОРЕЕ при работе  в госструктурах или крупных 

компаниях обычно требуют подтверждающие документы по 

принципу «чем больше — тем лучше». То есть в случае с пере-

летом на самолете требуется как бронь и посадочный талон, 

так и выписка с кредитной карточки с расшифровкой оплаты. 

При проживании в гостинице необходим итоговый счет, ко-

торый предоставляют при выезде, а также опять же выписку 

с кредитки. Все прочие расходы типа еды покрываются за 

счет суточных. Если же их норма будет превышена из-за не-

обходимости угостить кого-либо из «нужных» по работе лю-

дей, то здесь потребуется отдельная объяснительная, а также 

счет за угощение. Совершенно отдельная тема — это так на-

зываемые «специальные расходы», которые являются обыч-

но привилегией сотрудников спецслужб и, реже, представи-

телей прокуратуры, полиции и других властных структур. 

Здесь никаких подтверждающих документов не требуется, 

но с приходом к власти президента Мун Чжэ Ина эту практи-

ку стали сокращать, урезав спецрасходы на 40 процентов. 

В ГЕРМАНИИ командировочным верят на слово. Никто ни-

когда не потребует от них печатей от учреждений и организа-

ций, в которых они побывали во время командировки. Не су-

ществует в государственных учреждениях и на частных 

предприятиях ФРГ также никаких командировочных удосто-

верений. С финансовой отчетностью тоже все не так одноз-

начно. В разных землях и даже в разных районах ведомствен-

ная отчетность может кардинально отличаться. Однако для 

министерств одной отдельно взятой земли существуют 

определенные точно зафиксированные правила. В принци-

пе, госслужащим не разрешается брать билеты первого или 

бизнес-класса, рекомендуется по возможности селиться в 

самой дешевой гостинице, не использовать такси. Однако 

если таковая необходимость возникла, госслужащий дол-

жен подробно обосновать ее. В частных компаниях с ограни-

чениями не все так строго. Иногда оплачивается и деловой 

обед в дорогом ресторане. Однако святое правило любой от-

четности как в госучреждениях, так и на частных предприя-

тиях — для возврата затраченных средств необходимо предъ-

явить счета, чеки и квитки, вплоть до билетов на трамвай. В 

последнее время во многих фирмах действует правило «кре-

дитной карточки». Сотрудники разъезжают с банковскими 

картами своих предприятий и спокойно оплачивают кредит-

ками отели, билеты, обеды и даже дополнительные увеселе-

ния, если они, конечно, нужны для успеха дела, не заморачи-

ваясь сбором «письменных доказательств».  

Подготовили Нива Миракян (Рим), Олег Кирьянов (Сеул), 
Анна Розэ (Берлин)

Пошли
Надо сказать, что гос-
пошлина за те или иные 
услуги — это не статья 

дохода бюджета. Всего лишь воз-
мещение понесенных расходов. А 
эти расходы, по мнению МВД, 
уже давно не компенсируются 
госпошлиной. 

Поэтому еще в конце прошло-
го года был предложен проект о 
повышении платы за эти услуги. 
Однако только сейчас, в самом 
конце весенней сессии Госдумы, 
он добрался до правительства. 

Что же предлагает минфин и 
МВД? Во-первых, увеличить гос-
пошлину за выдачу водительских 
удостоверений. А именно -— с ны-
нешних двух тысяч рублей до 
трех тысяч рублей. Напомним, 
что ранее предлагалось ввести 
плату за каждый экзамен в 
ГИБДД. Однако от этой идеи от-

казались. После начала реформы 
подготовки водителей, после вве-
дения ограничений по количест-
ву сдачи экзаменов, власти по-
считали, что введение дополни-
тельного денежного ограничения 
по экзаменам — это перебор. 

Увеличится также стоимость  
выдачи свидетельства о реги-
страции транспортного средст-

ва. Если сейчас оно обходится ав-
товладельцу в 500 рублей, то по-
сле принятия поправок ему при-
дется выложить 1500 рублей. Но  
речь идет о некоем пластиковом 
свидетельстве о регистрации, о 
котором пока еще никто и не слы-
шал. До сих пор ни одному рос-
сийскому автовладельцу такое 
не выдавалось. СТС — обычный 

бумажный, но заламинирован-
ный документ. 

Однако предполагается, что 
ему на смену придет пластико-
вый, с электронным чипом, в ко-
торый будут зашиты все данные 
об автомобиле и его хозяине. По-
этому такое удорожание. Цена 
же бумажного заламинирован-
ного документа останется преж-
ней. 

Также вырастет стоимость по-
лучения загранпаспортов нового 
поколения. То есть биометриче-
ских. Госпошлина вырастет с 3,5 
тысячи до 5 тысяч рублей. Гос-
пошлина на паспорт нового поко-
ления для ребенка до 14 лет вы-
растет с нынешних 1,5 тысячи 
рублей до 2,5 тысячи. 

Надо сказать, что последний 
раз госпошлина за выдачу раз-
личных водительских докумен-

тов менялась в 2014 году. Тогда 
получение водительского удо-
стоверения стоило 800 рублей, 
получение свидетельства о реги-
страции — 300 рублей, а получе-
ние паспорта транспортного 
средства — 500 рублей. 

Напомним также, что с 1 июля 
должны вступить в силу законо-
дательные акты, которые введут 
в действие электронные паспор-
та транспортных средств. Поста-
новление правительства об этом 
уже ждет подписи. 

Согласно этому документу, 
автовладельцы смогут получать 
не бумажные, а электронные 
ПТС. При этом стоимость их по-
лучения, прописанная в том же 
постановлении, — всего лишь 600 
рублей. Внесение изменений в 
такой документ обойдется автов-
ладельцу в 250 рублей.  
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После задержаний, 
казалось бы, непри-
касаемых фигур 
губернаторов 
регионов подошла 
очередь их замов
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Событие В Москве открылся V Межрегиональный общественный форум 
«Елисаветинское наследие сегодня. Москва — Пермь — Белая гора. 2017»

В тридцати пяти шагах
Татьяна Хорошилова

В 
Московском Епархи-
альном доме прошло 
открытие V Межрегио-
нального обществен-
ного форума «Елисаве-

тинское наследие сегодня. Мо-
сква — Пермь — Белая гора. 
2017». На форум приехали пред-
ставители Елисаветинского дви-
жения, делегации приходских 
церквей, монастырей, хосписов, 
паломнических служб, служб се-
стер милосердия, продолжаю-
щих традиции благотворитель-
ности и милосердия, заложен-
ные Великой княгиней Елисаве-
той Федоровной. 

Елисавета Федоровна создала 
особое женское движение мило-
сердия. Она могла быть второй 
барыней государства, но она 
мало того что отдала все, что име-

ла, больным, раненым Первой 
мировой войны, пошла служить 
сестрой милосердия. Она проне-
сла это служение через всю 
жизнь, и в Алапаевске в 1918 году 
большевики сбросили ее и ее род-
ных в шахту, откуда ее прах Белой 
армией через Китай был достав-
лен в Иерусалим, где и захоронен 
в 1921 году под храмом Марии 
Магдалины в Гефсимании, кото-
рый они посещали с мужем, буду-
чи первыми председателями Им-
ператорского православного па-
лестинского общества, благода-
ря которому Россия утвердилась 
на Святой земле.

В 1981 году царская семья 
была причислена к лику мучени-
ков Русской православной цер-
ковью за рубежом, а в 2000 году 
на Архиерейском соборе конони-
зированы Русской православной 
церковью, как «царственные 
страстоперцы». Елизавета Федо-
ровна строго смотрит на нас не 
только с иконостасов Русской 
православной церкви, но и с пор-
тала Вестминстерского собора в 
Лондоне, где ее статуя стоит сре-
ди девяти святых, канонизиро-
ванных англиканской церковью. 
Святыми не рождаются, а стано-
вятся.

…4 февраля 1905 года Вели-
кий князь Сергий при подъезде к 

Кремлю был разорван «адской 
машиной», брошенной Иваном 
Каляевым. Великая княгиня Ели-
савета навестила в тюрьме убий-
цу и простила его от имени 
мужа. На месте гибели супруга 
Великая княгиня воздвигла 
крест по проекту художника 
Васнецова.

4 мая 2017 года в Московском 
Кремле в 35 шагах от Никольских 
ворот по указу президента РФ 
Владимира Путина был торжест-
венно освящен и установлен вос-
созданный точно по образцам 
Васнецова Крест-Памятник Ве-
ликому Князю Сергию Александ-
ровичу.

Сегодня Елисаветинское дви-
жение готовится к 100-летию ги-
бели царской семьи, которая в 
ночь с 16 на 17 июля 1918 года 
была расстреляна в подвале ипа-
тьевского дома Екатеринбурга.

— Форум «Елисаветинское на-
следие сегодня» стал движущей 
силой по созданию единого па-
ломнического маршрута, объе-
диняющего места памяти пред-
ставителей царской семьи. Жела-
ние посетить эти места в 100-ле-
тие ее гибели проявляют родст-
венники царской семьи из Герма-
нии и Англии, — сказала Анна Гро-
мова, председатель Наблюда-
тельного совета Фонда ЕСПО. — В 
связи с этим мы разработали Ро-
мановский туристско-паломни-
ческий маршрут. Сейчас идет об-
учение экскурсоводов. Для нас 
очень важно, что историки и ар-
хивисты Елисаветинско-Серги-
евского общества вошли в состав 
рабочих групп по подготовке му-
зеев и мемориальных комнат в 
Алапаевске, Тобольске, где во-
семь месяцев в заключении нахо-
дилась царская семья перед пере-
водом ее в Екатеринбург. Фонд 
ЕСПО продолжает соединять ра-
зорванные нити истории — места 
памяти царской семьи в едином 
туристско-паломническом мар-
шруте.

Владимир Легойда, председа-
тель Синодального отдела по вза-
имоотношениям церкви с обще-
ством и СМИ, выступая на фору-
ме, заметил: «Важно название 
форума «Елисаветинское насле-

дие сегодня»: мы говорим не 
столько о прошлом, сколько о бу-
дущем. Первыми по елисаветин-
скому туристическому маршру-
ту пройдут школьники. Важно, 
что это будет реальный маршрут, 
поскольку мы живем сегодня в 
виртуальном мире, а жизнь Ели-
саветы Федоровны —пример того, 

каким может стать человек, живя 
по Евангелию».

Особым событием на форуме 
стала презентация книги Петра 
Стегния «Скитоначальник. 
Жизнь и судьба игумена Серафи-
ма (Кузнецова)», который через 
бои Гражданской войны вывез с 
Урала и доставил тела Елисаветы 

Федоровны и ее помощницы Вар-
вары Яковлевой в Иерусалим. 
Игумен Серафим был родом из 
Пермского края.

В 1914 году Великая княгиня 
Елисавета Федоровна отправи-
лась в паломническую поездку в 
Пермь. В июле 1914 года ни игу-
мен Серафим, ни Елисавета Фе-

доровна не предполагали, что их 
встреча на Белой горе станет на-
чалом крестного пути, который 
им будет суждено пройти вместе.

Форум продолжит работу с 8 
по 12 июня в Пермском крае. 

СПРАВКА «РГ»
Сергей Вихарев родился в 1962 году. После окончания Ленин-
градского хореографического училища имени Вагановой 
был принят в труппу Ленинградского театра оперы и ба-
лета имени Кирова (Мариинский театр). Исполнял веду-
щие партии в балетах «Спящая красавица», «Жизель», 
«Ромео и Джульетта». Танцевал в спектаклях Независи-
мой труппы Аллы Сигаловой, в балетах Бориса Эйфмана, 
Александра Полубенцева, Владимира Карелина. В 1999—
2006 годах являлся главным балетмейстером Новосибир-
ского театра оперы и балета. С 2007 года — балетмей-
стер-репетитор Мариинского театра. . Известен своими 
постановками в Милане, Москве, Японии.

ПОДРОБНОСТИ Следствие 
устанавливает причины 
смерти балетмейстера 
Сергея Вихарева

Роковой укол

Ольга Штраус, «Российская газета», Санкт-Петербург

БАЛЕТМЕЙСТЕР Мариинского театра, заслуженный 
артист России Сергей Вихарев умер в кресле дантиста 
частной «Клиники доктора Лившиц». Ему шел 56-й год. 

Клиникой владеет ее основатель и главный врач Тать-
яна Лившиц, член российского стоматологического со-
общества. Вихареву требовалось установить импланты. 
К операции собрали бригаду медиков: хирург Виталий 
Калинин, старший администратор Нана Гелашвили (она 
исполняла функции ассистента) и приглашенный врач-
анестезиолог Андрей Гольтяков.

Пациенту была сделана внутривенная инъекция пре-
парата «Пропофол». Он эффективен, но, как и любой 
другой, имеет побочные действия. Во время хирургиче-
ского вмешательства медики зафиксировали у Вихарева 
остановку дыхания и сердечной деятельности, отсутст-
вие пульса. 

На официальном сайте Следственного комитета Рос-
сии по Санкт-Петербургу сообщается, что в настоящее 
время проводится доследственная проверка по факту 
смерти пациента в кресле стоматолога. Решение о возбу-
ждении уголовного дела будет принято по результатам 
проверки.

Прощание с Сергем Вихаревым, как сообщает Мари-
инский театр, пройдет сегодня, в фойе исторического 
здания на Театральной площади. Похоронят артиста на 
Серафимовском кладбище.

На форум приехали делегации приходских церквей, монастырей, хосписов, паломнических служб и служб сестер милосердия.

Особым событием на форуме стала презентация книги Петра Стегния «Скитоначальник. Жизнь и судьба игумена Серафима (Кузнецова)».
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Акцент

 Форум «Елисаветинское 
наследие сегодня» 
стал движущей силой 
по созданию единого 
паломнического маршрута

ПРАЗДНИК Сад «Эрмитаж» 
приглашает к самому 
большому самовару 

Народный чай

Сергей Жуков

ПОСЕТИТЕЛЕЙ сада «Эрмитаж» 12 июня бесплатно 
угостят пастилой, тульским пряником и чашкой чая из 
самого большого в стране самовара. В этот день там 
впервые пройдет русский фестиваль с международным 
акцентом «Самоварфест».

Окунуться в культуру разных народов гости фестива-
ля смогут на разных тематических площадках. Работать 
они будут с 12.00 до 21.00. На одной из них преподавате-
ли Государственного института русского языка имени 
Пушкина расскажут, как правильно объяснить ино-
странцам русские слова. Этот же вуз проведет открытый 
урок по народным промыслам, танцевальный флешмоб, 
акцию «Стихомарафон» и литературный салон «Шедев-
ры Серебряного века». Театралов наверняка заинтересу-
ет спектакль Дагестанского государственного театра ку-
кол «Гуси-лебеди». 

На главной сцене выступят фольклорные, музыкаль-
ные, хореографические коллективы. Заключительным 
аккордом станут концерты Алексея Кортнева, фолк-
группы «После 11» Московского музыкального театра 
фольклора «Русская песня», арт-фолк группы «ЕжеВи-
кА» и Дмитрия Нестерова — победителя конкурса Аллы 
Пугачевой. Специальные гости — солистка итальянского 
Королевского оперного театра имени Дж. Верди Ольга 
Леман-Балашова и российский пианист Юрий Розум.

Символом фестиваля станет латунный самовар 
«ЦАРЬ-Москва» — претендующий на звание самого высо-
кого в России. Объем самовара — 300 литров, а высота — 
два метра. Топится он дровами и шишками. 

ЕДА Рестораны и кафе 
Москвы перешли 
на летнее меню 

Небоскреб 
из кабачков

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ рестораны и кафе открыли множество 
летних веранд, несмотря на неустойчивую погоду. Но по 
случаю возможных холодов продавать стали не только 
освежающие напитки: появилось и меню «с дымком».

— Кафе постепенно открываются, — рассказал «РГ» 
президент Федерации рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. — В центре столицы, например, большое 
количество веранд — у кондитерских. Там предлагается 
то же самое меню, что и в стационарном кафе, при кото-
ром она действует. 

Однако гастрономические новинки в летней Москве 
уже появились. Как сообщили в пресс-службе ВДНХ, 
только на территории выставочного комплекса откры-
лось 10 летних веранд с оригинальным меню. Причем 
одна часть рестораторов оставила классическое летнее 
меню — освежающие лимонады на основе имбиря и клуб-
ники и пироги с ягодами, а другая отдала приоритет го-
рячим блюдам на костре. В основном рестораторы в этом 
сезоне предложили гостям не фаст-фуд, а полноценную 
этническую еду: русскую, грузинскую, европейскую и 
даже сирийско-ливанскую. В число «бестселлеров» уже 
выбиваются легкие салаты из зелени и гранатового соу-
са, башенки из кабачков с фаршем и рыба на шпажках. 

В целом по городу летних веранд окажется на 130 боль-
ше, чем в прошлом году, сообщили в Государственной ин-
спекции по контролю за использованием объектов недви-
жимости. Но пока из разрешенных к установке 2 147 кафе 
смонтировано примерно половина: многие рестораторы 
ждут, когда тепло придет в Москву окончательно. 

ГРАНТЫ Московских врачей 
будут премировать 
за раннее выявление рака

Пока нет 
симптомов

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ поликлиники 
получат гранты за раннее выяв-
ление рака. Такое решение при-
нял президиум столичного пра-
вительства под председательст-
вом мэра Сергея Собянина.

Поощрительные выплаты бу-
дут каждые полгода распреде-
ляться между 30 победителями. 
За выявленный вовремя рак 
предстательной железы медуч-
реждение получит 115 тысяч ру-
блей, опухоль кишечника — 110 
тысяч, легкого — 95 тысяч., мо-
лочной железы — 80 тысяч, же-
лудка — 35 тысяч, шейки матки — 
30 тысяч. В каждой из этих кате-
горий предусмотрено по 5 гран-
тов. Эти деньги поликлиники 
должны использовать для повы-
шения зарплат медперсоналу. 

Все ресурсы, чтобы быстро 
выявлять рак, есть сегодня в ка-
ждой московской поликлинике, 
заявил глава городского депар-
тамента здравоохранения Алек-
сей Хрипун. Квалификация вра-
чей, как и уровень оборудова-
ния, постоянно повышается, по-
тому что онкозаболевания про-
должают занимать в столице 
второе место среди причин 
смертности после заболеваний 
сердца и сосудов. В городском 
регистре онкобольных уже сей-
час состоят 288 тысяч москви-
чей. И каждый год список попол-
няется более чем на 40 тысяч че-
ловек. К сожалению, часто опа-
сная болезнь долго не дает сим-
птомов, поэтому ее сложно бы-
стро обнаружить. Но примерно у 

трети пациентов рак выявлен на 
самых ранних стадиях. Глава го-
рода дал поручение улучшить 
этот показатель, одним из спосо-
бов как раз и будут гранты «Ран-
няя диагностика. Рак победим».

Напомню, что ранее прави-
тельство Москвы установило и 
другие стимулирующие выпла-
ты медикам. Всем, кто получил 

статус «московский врач», каж-
дый месяц доплачивают по 15 
тысяч рублей. Для врачей общей 
практики есть ежемесячный бо-
нус 20 тысяч рублей.  А в специа-
лизированных отделениях поли-
клиник, где работают с пожилы-
ми хроническими больными, до-
бавку к зарплате получают не 
только врачи (по 20 тысяч ру-
блей), но и медсестры — по 10 ты-
сяч рублей. 

Кроме того, регулярно опре-
деляются лучшие отделения реа-
нимации и интенсивной тера-
пии и ведущие больницы, вне-
дряющие передовые технологии. 
По первой номинации выплачи-
ваются 10 грантов по 30 млн ру-
блей, по второй — 3 гранта по 100 
млн рублей. 

МЕТРО Интервалы на «голубой» ветке сократятся до трех минут

Теплые «Фили»
Сергей Бабкин

П
оезда будут чаще ходить 
по Филевской линии мо-
сковского метро после за-

вершения реконструкции ветки. 
Мэр Сергей Собянин объявил об 
этом, осмотрев вчера, как идут 
работы на станции «Фили».

Как уже сообщала «РГ», «голу-
бая» ветка будет ремонтировать-
ся в несколько этапов. Эта одна из 
старейших линий метро ни разу 
не реконструировалась, хотя зна-
чительный ее участок проходит 

по земле — а значит, постоянно на-
ходится под солнцем, ветром, до-
ждем или снегом. Власти долго не 
могли решиться на реконструк-
цию, поскольку пришлось бы пе-
рекрывать движение по загру-
женному направлению. В итоге 
платформы и инженерные систе-
мы за 60-летнюю эксплуатацию 
износились на 70 процентов. Уг-
розы безопасности пассажиров 
пока не было, однако понадобил-
ся усиленный контроль за всеми 
системами. Выход был найден в 
августе прошлого года. По пору-

чению Собянина метростроевцы 
разработали проект реконструк-
ции ветки без перекрытий. На ка-
ждой станции поочередно закры-
вают только одну из платформ. 

— Полностью обновится важ-
ный участок этого направления 
между станциями «Студенче-
ская» и «Кунцевская», — сказал 
мэр. — Будут установлены новые 
платформы и павильоны. Над-
еюсь, что все работы завершатся 
в середине 2018 года. Пропуск-
ная способность линии увели-
чится на треть. Но главное, что 

метро станет еще удобнее и без-
опаснее для пассажиров. 

Павильоны на станциях по-
строят по современному стандар-
ту, их площадь существенно уве-
личится. Появятся удобные кас-
совые залы, турникеты с возмож-
ностью платить за проезд смар-
тфоном и банковской картой. 
Свободный доступ в метро полу-
чат инвалиды: для них поставят 
лифты. Вместо обычных стекол в 
навесах появятся энергоэффек-
тивные: летом проезжающим бу-
дет прохладно, а зимой тепло. 
Платформы оборудуют инфра-
красным обогревом, поэтому они 
не обледенеют и в лютые холода. 
Да и ждать поездов долго не при-
дется: интервалы на линии сокра-
тятся с четырех до трех минут. 

Во время реконструкции стро-
ители используют преимущество 
открытых станций. Территорию 
вокруг них благоустроят, высадят 
траву и кустарники. А на самих 
платформах вместо глухих стен 
появится стекло: через него мож-
но будет полюбоваться природой 
в ожидании поезда. Часть работ 
уже завершилась: на «Кутузов-
ской» открылся новый вестибюль, 
почти готов реконструированный 
вход  на станцию «Фили». 

По словам Собянина (в центре), реконструкция Филевской линии должна завершиться в середине 2018 года.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В городском 
регистре 
онкобольных 
сейчас состоят 288 
тысяч москвичей

КСТАТИ
В День России, 12 июня, парковка 
на столичных улицах будет бес-
платной в честь государственно-
го праздника. Традиционно не 
придется платить за стоянку и 
в воскресенье, сообщили в столич-
ной мэрии.
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ЧП В Тегеране террористы 
напали на парламент 
и мавзолей

Бомба 
под юбкой

Константин Волков, Максим Макарычев

В ТЕГЕРАНЕ в среду утром произошел двойной теракт, 
ответственность за который взяли на себя боевики 
ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ группи-
ровки ИГИЛ). Погибли в общей сложности не менее 12 
человек, еще 42 получили ранения различной степени 
тяжести. Некоторые из раненых находятся в критиче-
ском состоянии.

Сначала в 7.30 по местному времени четверо воору-
женных мужчин, переодетых в женские платья, откры-
ли огонь в здании парламента Ирана. Иранские силови-
ки оцепили здание, однако перестрелка продолжалась 
на протяжении нескольких часов. Все четверо нападав-
ших были убиты. Спустя полчаса после первого напа-
дения террористы атаковали священное для иранцев 
место — гробницу первого верховного лидера страны 
аятоллы Рухоллы Хомейни. Один из нападавших взор-
вал себя. Второй попытался скрыться, но был застре-
лен. При осмотре на нем также нашли пояс смертника. 
Наконец, третьего нападавшего силовикам удалось за-
держать. Министерство разведки ИРИ сообщило о за-
держании третьей 
группы боевиков, 
которые пытались 
устроить еще один 
теракт в Тегеране. 

Президент РФ 
Владимир Путин на-
правил соболезно-
вания президенту 
ИРИ Хасану Роуха-
ни. «Эти преступле-
ния еще раз под-
тверждают необхо-
димость наращивания международного сотрудничест-
ва в борьбе с силами террора», — сказано в телеграмме. 

Теракты в Иране происходят крайне редко, но эта 
страна — с ее в основном шиитским населением — прини-
мала участие в военных действиях против суннитских 
террористических групп, таких как ДАИШ, которые счи-
тают шиитов отступниками. Если информация о при-
частности ДАИШ к нападению в Тегеране подтвердится, 
то это будет означать, что эта террористическая суннит-
ская группировка впервые осуществила теракт внутри 
шиитской мусульманской страны. Нападение боевиков 
произошло менее чем через месяц после переизбрания 
президента Хасана Роухани на пост президента Ирана. 

Правительство во главе с Хасаном Роухани впервые 
пришло к власти после выборов в 2013 году. Он присту-
пил к улучшению отношений с Западом, перезапустил 
международный диалог по ядерной программе Ирана. 
Но, как отмечают эксперты, внутренние политические 
разногласия Роухани с верховным лидером Ирана аятол-
лой Али Хаменеи, противником умеренной политики 
президента, остаются сильными.

Такого наглого и циничного нападения в самом цен-
тре столицы в Тегеране явно не ожидали. Нападение на 
мусульманскую святыню — мавзолей Хомейни — для 
иранцев имело ошеломляющий эффект. Первый верхов-
ный лидер Ирана аятолла Хомейни является едва ли не 
самой почитаемой фигурой в стране и был ее революци-
онным лидером в 1979 году во время свержения шаха. В 
прошлом году иранские власти заявили, что они сорвали 
заговор суннитских боевиков с целью взорвать бомбы в 
Тегеране и других городах во время священного для му-
сульман месяца Рамадана.

Нападения на два из наиболее защищенных с точки 
зрения безопасности объекта в Иране, отмечают экспер-
ты, должно встряхнуть Роухани, который позиционирует 
себя как реформатор, и его политических соперников 
среди непримиримых клириков и Корпуса Стражей Ис-
ламской Революции (КСИР), которые отвечают за нацио-
нальную безопасность. Призвав иранцев к единству, один 
из главных советников Роухани Хамид Эбауталби похва-
лил в Twitter иранские службы безопасности. «Если бы 
это нападение произошло в любом другом городе Европы 
или в мире, то было бы много жертв. Похвала властям и 
стойкости наших революционных охранников, полиции 
и силам безопасности», — написал он. Два высокопостав-
ленных иранских чиновника, попросившие не называть 
их имен, в интервью «Рейтер», напротив, заметили, что 
атаки на парламент и мавзолей приведут к поиску винов-
ных и способны усугубить политический раскол между 
умеренным правительством Роухани и консервативны-
ми религиозными клириками. «Они (консерваторы) 
очень рассержены и будут использовать все возможно-
сти, чтобы изолировать Роухани», — сказал один из чи-
новников.

Другой источник заявил, что действия террористов и 
тех, кто их поддерживает, подтолкнут Иран к «более 
жесткой региональной политике». Министерство раз-
ведки ИРИ тем временем призвало людей быть бдитель-
ными и сообщать о любых подозрительных движениях.

Напомним, что на этой неделе верховный лидер Ира-
на аятолла Али Хаменеи сказал, что нападения ДАИШ в 
Европе и в других странах показывают, что западная по-
литика на Ближнем Востоке провалилась. «Сегодня 
ДАИШ вытесняется из своей вотчины в Ираке и Сирии и 
движется в другие страны — Афганистан, Пакистан и 
даже на Филиппины и в европейские страны, — заявил 
Хаменеи в телеобращении. «Этот огонь, который (запад-
ные державы) сами воспламенили, теперь обернулся 
против них», — добавил он.
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Террористы 
атаковали здание 
парламента Ирана, 
одевшись 
в женские платья

ГЕОПОЛИТИКА Спецслужбы США стремятся поссорить Россию с Катаром

Эмиру не снилось
Евгений Шестаков

В
ашингтон намеренно «пере-
водит стрелки» на Москву, 
обвинив Россию в причаст-

ности к конфликту, который раз-
горелся между Катаром и рядом 
государств Персидского залива. 
По сведениям CNN, представите-
ли Федерального бюро расследо-
ваний США прибыли в Доху, что-
бы выявить степень вмешательст-
ва в региональные дела «русских 
хакеров». Эти хакеры, как утвер-
ждают неназванные американ-
ские чиновники, взломали катар-
ское государственное информа-
ционное агентство и опубликова-
ли поддельное сообщение от име-
ни главы страны Тамима бен Ха-
мада Аль Тани. После чего разго-
релся скандал: эмир, чью речь 
привело информагентство, выра-
зил в ней поддержку Ирану и дви-
жению «ХАМАС», а также допу-

стил, что президент США Дональд 
Трамп уйдет со своего поста рань-
ше положенного срока. Видимо, 
последнее утверждение особенно 
заинтересовало ФБР, заставив ве-
домство усмотреть в катарских 
событиях «русский след».

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что до сих пор 
не очевидно, что размещенное 
государственным агентством Ка-
тара сообщение на самом деле 
было фейком. О его поддельном 
характере официальная Доха за-
явила лишь после того, как скан-
дал вокруг речи эмира набрал 
обороты и вызвал предельно 
жесткую реакцию соседей — Сау-
довской Аравии и Объединенных 
Арабских Эмиратов.

А вот недавний визит прези-
дента США в Саудовскую Аравию 
действительно подлил масла в 
огонь региональных противоре-
чий — Трамп потребовал от монар-

хий Персидского залива прекра-
тить финансирование группиро-
вок, которые Белый дом считает 
террористическими, и прервать 
контакты с Ираном. Но проводя-
щий мультивекторную внешнюю 
политику Катар шагать в одном 
строю с американцами не спешил, 
за что и поплатился — уже 8 госу-
дарств объявили о разрыве с ним 
дипломатических отношений.

В среду Sky News Arabia обна-
родовала со ссылкой на неназван-
ные дипломатические источники 
список из 10 условий, которые 
эмират должен выполнить для 
нормализации отношений с сау-
дитами. Судя по перечню требо-
ваний, составляли документ для 
Дохи не только в саудовских, но, 
возможно, и в американских кан-
целяриях. В числе условий — раз-
рыв дипотношений Катара с Ира-
ном, выдворение из страны чле-
нов группировок «ХАМАС» и 

«Братья-мусульмане», заморажи-
вание их счетов в катарских бан-
ках, смена руководства телекана-
ла «Аль-Джазира». Правда, бук-
вально через час после того, как 
глава МИД Саудовской Аравии 
подтвердил, что Эр-Рияд и его 
единомышленники с помощью 
экономических мер заставляют 
эмират «выбрать свой путь», Sky 
News Arabia торопливо опроверг 
сведения о предъявленном Ката-
ру ультиматуме. Впрочем, подоб-
ные метания СМИ, зависимых от 
расположенных в регионе стран-
спонсоров, не меняют сути проис-
ходящего — претензии к проводи-
мой Катаром политике были об-
народованы сразу после визита 
Трампа в Саудовскую Аравию и 
обещанного президентом США 
существенного увеличения по-
ставок вооружений Эр-Рияду.

На этом фоне размышления 
возмущенного американским 
давлением эмира Катара о поли-
тическом будущем Трампа вы-
глядят вполне естественной ре-
акцией со стороны Тамима бен 
Хамада Аль Тани.  Как, впрочем, и 
поспешная попытка американ-
ских спецслужб переложить 
вину за разгоревшийся конфликт 
на российских хакеров: если те 
якобы сумели «провалить» пред-
выборную кампанию Хиллари 
Клинтон, то разместить поддель-
ное письмо с речью эмира на лен-
тах госагентства Катара для них 
вообще пара пустяков.

«Сегодняшняя ситуация в 
США напоминает времена «хо-
лодной войны», когда «русским 
медведем» едва ли не пугали де-
тей», — считает заместитель ми-
нистра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков.

Большинство утечек, осу-
ществляемых из американских 
властных кабинетов через близ-
кую Демократической партии 
прессу, призвано дискредитиро-
вать внешнюю политику Трампа, 
заставить его отказаться от диа-
лога с Москвой даже в тех вопро-
сах, где интересы двух стран сов-
падают. Отсюда интерес местных 
СМИ к намеченному на среду вы-

ступлению в конгрессе бывшего 
главы ФБР Джеймса Коми. Сразу 
три национальные телесети США, 
случай беспрецедентный, будут 
транслировать в прямом эфире 
открытую часть заседания. Коми 
предстоит прояснить, проводи-
лись ли следственные действия в 
отношении Трампа и членов его 
предвыборного штаба по поводу 
их возможных связей с Москвой. 
Причем отправивший Коми в от-
ставку президент США не стал 
препятствовать выступлению 
бывшего главы ФБР. Трамп лишь 
сообщил, что неоднократно полу-
чал заверения Коми, что в отно-
шении него расследование не ве-
дется. «О чем я и так знал», — иро-
нично добавил глава Белого дома.

Тем не менее можно не сомне-
ваться, что свою «лебединую пе-
сню» в конгрессе Коми, ранее на-
зывавший Россию главной угро-
зой для Соединенных Штатов, 
посвятит очернению Трампа и 
его команды, а также голослов-
ным обвинениям в адрес Москвы.

«Еще год назад вряд ли кто-то 
мог предположить, что искусст-
венная, фантомная проблема вме-
шательства России в зарубежные 
общественно-политические про-
цессы займет по сути дела цен-
тральное место в СМИ и воспа-
ленном сознании некоторых за-
падных политиков», — констати-
ровал заместитель министра ино-
странных дел РФ Сергей Рябков.

Проявившие беспрецеден-
тную степень политизации в ходе 
предвыборной кампании в США 
американские спецслужбы и по-
сле выборов продолжают слу-
жить партийным хозяевам и ин-
тересам. А потому ищут «рус-
ский след» во всем, что происхо-
дит в мире не по сценарию, спу-
щенному из Вашингтона. Эта 
строго выверенная паранойя 
пользуется спросом на Капито-
лийском холме и сулит ее носите-
лям политические барыши в бу-
дущем. На что, собственно, и над-
еется покинувший свой пост со 
скандалом отставной директор 
ФБР Джеймс Коми, согласив-
шись дать показания в конгрессе.

Выборы Британия проголосует за свое будущее место в Европе 

Мэй без «наследства»
Ариадна Рокоссовская

В 
четверг Британия вы-
берет не только парла-
мент и правительство, 
но и глобальный сцена-
рий, по которому будут 

развиваться события в стране и 
за ее пределами. На протяжении 
всей избирательной кампании 
опросы общественного мнения 
указывали на неминуемую побе-
ду консерваторов, но вот их от-
рыв от главного политического 
соперника — лейбористов — со-
кращался по мере приближения 
дня голосования.

Все опросы общественного 
мнения в начале недели давали 
консерваторам от 43 до 45 про-
центов голосов, а лейбористам — 
от 34 до 40 процентов. А ведь в се-
редине апреля, когда премьер Те-
реза Мэй объявила о проведении 
внеочередных выборов, разрыв 
между этими двумя партиями со-
ставлял более 20 процентов, что 
было абсолютным рекордом в 
современной истории. Эксперты 
считают, что именно это преиму-
щество вдохновило Мэй на объ-
явление внеочередных выборов. 
Но ее план заручиться мощной 
поддержкой избирателей нака-
нуне переговоров по брекзиту, 
судя по всему, провалился. Более 
того, если прогнозы оправдают-
ся, это будет означать, что Мэй 
не удалось удержать даже того 
преимущества в 17 процентов, 
которое она получила «в наслед-
ство» от своего предшественника 
на посту главы правительства Дэ-
вида Кэмерона, ушедшего в от-
ставку после референдума о вы-
ходе страны из Евросоюза. 

И хотя выборы в 2015 году, 
когда центр YouGov обещал, что 
голоса между двумя основными 
политическими конкурентами 
разделятся чуть ли не поровну – 
по 33 процента, а в итоге консер-
вативная партия получила абсо-
лютное большинство, подорвали 
доверие к социологическим 
опросам, наблюдатели не сомне-
ваются, что на нынешние рей-
тинги партий серьезно повлияли 
кровавые теракты в Манчестере 
и Лондоне.  Главный редактор 
британского экспертного журна-
ла Politics First Маркус Пападопу-
лос пояснил в интервью «РГ»: 
«Когда Тереза Мэй возглавляла 
министерство внутренних дел, 
она провела реформу, в ходе ко-
торой были сокращены 20 тысяч 
сотрудников полиции. Эксперты 
по безопасности предупреждали 
ее, что именно сейчас стране как 

никогда необходимы эти силы 
охраны правопорядка, но она 
проигнорировала все предупре-
ждения тогда, и даже сейчас, по-
сле всего того, что произошло в 
Манчестере и Лондоне, она не пе-
ресмотрела эту политику сокра-
щений в полиции. Поэтому сегод-

ня она должна заняться исправ-
лением своих предыдущих прос-
четов». Но вместо этого премьер 
пошла на отчаянный по британ-
ским меркам шаг: она объявила, 
что в случае победы консервато-
ров на выборах правительством 
будут разработаны меры по про-

тиводействию терроризму, кото-
рые позволят «отступить от со-
блюдения прав человека, если 
они встанут на пути». Разумеет-
ся, Лейбористская партия и ее 
лидер Джереми Корбин отказа-
лись поддержать эти меры. Итог 
выборов, который станет изве-
стен 9 июня, покажет, готовы ли 
британцы пожертвовать демо-
кратическими ценностями в об-
мен на безопасность.

Голосование станет судьбоно-
сным и с точки зрения перегово-
ров по выходу Британии из ЕС, 
которые  начнутся 19 июня. Ведь, 
голосуя за политические партии, 
британцы будут голосовать за 
одну из моделей брекзита. Кон-
сервативная партия обещает но-
вое «глубокое и особое сотрудни-

чество с Евросоюзом» вне обще-
го рынка и таможенного союза, 
при контроле за миграцией и со-
блюдении прав европейцев на Ту-
манном Альбионе и британцев в 
ЕС. Но одновременно Тереза Мэй 
заявляет, что лучше не прийти ни 
к какому соглашению, чем при-
нять невыгодные для британцев 
условия Брюсселя. 

Лейбористская партия призы-
вает наметить новые приоритеты 
на грядущих переговорах, уделяя 
особое внимание сохранению 
единого рынка и таможенного 
союза. Политики этой партии об-
ещают гарантировать живущим 
в Британии европейцам сохране-
ние их нынешних прав, а выход 
из ЕС без соглашения считают 
неприемлемым.

Акцент

 На нынешние рейтинги 
партий серьезно повлияли 
кровавые теракты 
в Манчестере и Лондоне
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Перед выборами Тереза Мэй обещала избирателям бороться с террором даже за счет ущемления прав человека.
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Свою «лебединую песню» в конгрессе Джеймс Коми, ранее называвший Россию главной угрозой для США, 
посвятит очернению Трампа и его команды, а также голословным обвинениям в адрес Москвы.

E
P

A

Услышав стрельбу у входа в парламент, очевидцы теракта 
пытались укрыться в его здании.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Теракт 
в Париже
совершил 
«тихий
аспирант»

ЖУРНАЛИСТ 
СТАЛ 
БОЕВИКОМ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

НА 40-летнего алжирца Фарида 
Иккена, так зовут мужчину, ко-
торый в среду напал с молотком 
на полицейских в двух шагах от 
собора Парижской Богоматери и 
был ранен одним из них из та-
бельного оружия, заведено уго-
ловное дело по обвинению в тер-
рористической атаке. 

Следователи ждали заключе-
ния медиков столичного госпи-
таля Питье-Сальпетриер, куда 
был помещен злоумышленник 
после ЧП. Убедившись, что его 
жизнь вне опасности, офици-
ально заключили налетчика под 
стражу и в самое ближайшее 
время перейдут к допросам.

Тем временем полицейские 
провели обыск в университет-
ском общежитии города Сержи-
Понтуаз, что к северу от Пари-
жа, где последнее время обитал 
алжирец. В его комнате обнару-
жили пропагандистские мате-
риалы, где речь идет о террори-
стической группировке ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ). В 
компьютере фигурировала ви-
деозапись, на которой Фарид 
Иккен присягал на верность ИГ, 
а это лишний раз подтверждает, 
как он ранее заявил, что являет-
ся «воином халифата».

Французские власти и особен-
но эксперты разных структур ан-
титеррора в полном недоумении: 
с радикалом такого рода им еще 
не приходилось сталкиваться. 
Помимо того что тот не проходил 
ни по каким спискам спецслужб, 
Фарид Иккен вот уже полтора 
года обучался в аспирантуре од-
ного из университетов города 
Мец на северо-востоке Франции. 
Специализировался на пробле-
мах средств массовой информа-
ции в странах Северной Африки, 
их роли в процессах «арабской 
весны» и работал над докторской 
диссертацией на эту тему.

Причем надо сказать, что все 
эти сюжеты ему хорошо знако-
мы. Дело в том, что Иккен — про-
фессиональный журналист. В ну-
левые годы после окончания жур-
налистских курсов в Швеции он 
вернулся в Алжир и регулярно 
публиковался в алжирской прес-
се, в частности, в солидной газете 
«Аль Ватан». В 2009—2011 годах 
жил в Швеции, где учился в уни-
верситете города Уппсала, полу-
чил там степень магистра и од-
новременно активно работал в 
статусе фрилансера на местном 
радио и в газетах. Оказавшись во 
Франции, вел себя тише воды 
ниже травы. Никто из знакомых 
по общежитию от него не слышал 
радикальных речей, а его науч-
ный руководитель профессор 
Арно Мерсье вообще заявил, что 
знал Иккена как человека с «про-
западными и демократическими 
взглядами». По словам профессо-
ра, этот аспирант всегда был 
«тщедушным, спокойным, при-
ветливым человеком», «безобид-
ным как ягненок», который не 
гнушался тяжелой работы. Прав-
да, с ноября прошлого года кон-
такт между ними был утерян. По 
предположению научного руко-
водителя, его подопечный мог уе-
хать на родину по семейным де-
лам. Оказывается, никуда не уез-
жал, а готовился к атаке на пред-
ставителей правопорядка. Дозна-
вателям из отдела антитеррора 
прокуратуры Парижа теперь 
предстоит выяснить, что прои-
зошло с кандидатом на доктор-
скую степень, и прежде всего, 
действовал ли он в одиночку. 

Официальный представитель 
французского правительства 
Кристоф Кастанер высказался в 
том духе, что, по имеющимся на 
сегодняшний день данным, аспи-
рант с молотком, мол, был один. 
Однако, как показывает практи-
ка, «одиноких волков» среди 
террористов не бывает. Скорее 
всего, и в случае с Фаридом Ик-
кеном, каким бы нетипичным ни 
был его профиль, рано или позд-
но всплывут на поверхность свя-
зи с радикальным закулисьем 
джихада. 

Фоторепортаж с места 
событий смотрите на сайте
rg.ru/art/1412469

По словам профес-
сора, аспирант был 
всегда «безобид-
ным как ягненок»
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Александр Алексеев

А
лексей Певчев — журна-
лист, завсегдатай клубных 
концертов и сам личность 

яркая: увлеченный рассказчик, 
ироничный собеседник, балагур, 
эрудит. О нем и самом, кажется, 
уже можно книгу писать. И поэто-
му 319 страниц иллюстрирован-
ного тома «Браво»: авторизован-
ная биография группы» получи-
лись не только об этой замеча-
тельной группе, но и о культурной 
жизни 80—90-х. Было, что расска-
зать, чему улыбнуться и о чем за-
думаться…   

Примерно три четверти книги 
— о бурной, искренней и веселой, 
несмотря на бытовые или имуще-
ственные трудности, жизни роке-
ров ХХ века (остальные — о време-
нах нынешних). Среди главных ее 

действующих лиц не только лиде-
ры «Браво»: Евгений Хавтан, Жан-
на Агузарова, Валерий Сюткин, 
Роберт Ленц, но и те, про кого ны-
нешние меломаны знают все-таки 
меньше: Сергей Лапин, Тимур 
Муртузаев, Павел Кузин… Но есть 
среди «действующих лиц» книги, 
конечно, и Гарик Сукачев, «Звуки 
Му», музыканты Московской рок-
лаборатории. Книга получилась 
пестрой, полной событиями, 
творческими поисками, приклю-
чениями, подпольными концерта-
ми и авантюрами. Эмоциональ-
ной, неравнодушной и яркой. Как, 
собственно, и рок-музыка тех лет. 
Не «Двенадцать стульев» Ильфа и 
Петрова, но что-то близкое к этой 
стилистике.

Да и приведенные в книге исто-
рии из повседневной жизни музы-
кантов — столь же ершистые, за-

бавные, порой веселые, но не-
редко и грустные. Например, про 
вызовы на Петровку Жанны Агу-
заровой, в то время жившей под 
сумбурным, но эффектным име-
нем Ивонна Андерс. (Теперь-то в 
музее Бутырской тюрьмы, как 
уверяет автор, ее портрет в ряду 
самых известных заключенных). 
А вся эта бурная, искренняя и за-
тейливая жизнь тоже была ради 
своей заветной цели, только не 
ради «белых штанов и Рио-де-Жа-
нейро», а возможности играть 
свои собственные концерты.

Но что особенно важно:  речь в 
книге идет о главном — как «Бра-
во» стало той группой, которая 
любима с 80-х годов? А вот как: 
Евгения Хавтана учила играть на 
гитаре его первый педагог Светла-
на Светличная (не та актриса, что 
из «Бриллиантовой руки», но 

тоже очень красивая). А потом в 
его жизни появился альбом Deep 
Purple — Made In Japan, по которо-
му он тоже учился играть на гита-
ре. И опыт нескольких школьных 
и студенческих групп, а затем 
«Редкой птицы» и «Постскрипту-
ма», после чего он уже и создал 
«Браво»…

В общем, это книга о том, что 
если благожелательные, трудолю-
бивые и неравнодушные люди за 
что-то берутся в компании верных 
друзей, то у них все и должно по-
лучаться! 

И уже для того, чтобы вновь в 
этом всем убедиться, стоило ее 
писать.

ПРЕМЬЕРА В Театре 
Елены Камбуровой 
поставили 
«Крещенные крестами»

Маленький 
Одиссей 
возвращается

Зоя Апостольская

В ТЕАТРЕ музыки и поэзии Елены Камбуровой премье-
ра: Олег Кудряшов поставил «Крещенные крестами» по 
одноименному произведению известного театрального 
художника и писателя Эдуарда Кочергина. 

Театр посвятил  постановку сразу двум юбилеям — 
предстоящему 80-летию автора романа и своему собст-
венному 25-летию. Эти даты здесь решили отметить не 
поэтическим и не музыкальным спектаклем (хотя музы-
ки в нем очень много), а драматическим. И это пятая ре-
жиссерская работа Олега Кудряшова в театре у Камбу-
ровой. 

«Крещенные крестами» — автобиографический ро-
ман о том, как маленький сын репрессированных роди-
телей добирается домой. Его сослали в Сибирь, в прием-
ник для детей  «врагов народа». Мальчик сбегает и дол-
гих шесть лет добирается до Ленинграда, надеясь там 
найти свою мать.

Это — роман-путешествие, роман-хождение, роман-
одиссея. Он даже начинается с воспоминаний героя о 
том, как он будучи совсем маленьким любил смотреть в 
потолок и мысленно странствовать по тройному фигур-
ному карнизу — погружался взглядом в его лабиринты.

Второе воспоми-
нание — о долгом 
пути по лестнице ко-
стела, где его крести-
ли. А потом его мать 
забрали энкавэдэш-
ники и начался дол-
гий путь. Скитания 
стали реальностью. 
За этим «роуд-муви» 
скрыт классический 
сюжет инициации: 
ребенка отрывают 
от матери и помеща-
ют в неизведанный 
мир. Этот мир осо-
бенный и отдельный. 

Он — живет по собственным законам. Он — оторван от 
мира реального. В нем ребенок проходит ритуал посвя-
щения, проходит физические испытания, терпит лише-
ния, получает полезные умения и навыки, узнает мифы 
и имена богов. Потом «просыпается» и возвращается 
домой.

Эту формулу Эдуард Кочергин выдержал четко, 
вплоть до кошмарного сна главного героя. А Олег Кудря-
шов поддержал. Закрыл сцену от зрителей воротами — 
символом перехода в другой мир. Ворота изящные, кова-
ные, на одной створке — профиль Ленина, на другой — 
Сталина. И это не просто  советские боги, это еще и лич-
ные обереги героя. Он научился гнуть их профили из 
медной проволоки и часто спасался этим искусством в 
своих странствиях.

И зрительный зал, и сцена маленькие. При этом ка-
мерное пространство сцены замкнутое и глубокое. Не 
вырваться. Оно максимально приближено к зрителю, но 
существует очень отдельно. Огромные ворота, хоть их и 
распахнули в начале спектакля, все равно определяют 
строгие границы, непереходимую черту между тем ми-
ром и этим.

Сама сцена разделена пополам железнодорожными 
рельсами. Двумя отдельными, близко лежащими куска-
ми. Эти обрубки никуда не ведут, по ним нельзя никуда 
доехать. Можно только сойти с рельсов и уйти под от-
кос. Можно сидеть по их разные стороны, как через до-
рогу, которую нельзя перейти. Мать и сын так и сидят. 
Можно поставить их «на попа» и гонять по ним туда-сю-
да героя, как «по шведской стенке», заставляя его 
скользить и проваливаться в черную дыру вертикаль-
ных шпал.

Аскетичное оформление оборачивается свободой ху-
дожественного волеизъявления. Белые панели работают 
столом, когда лежат. Дверями, когда висят. Стеной для 
расстрела. Фоном для картины. Становятся пронося-
щимся поездом, отражая ритмично бегущий  по ним 
свет. Ящики — это и стулья, и столы в казенной столовой, 
и украденный багаж, и табуретка для выступлений, и 
подставка для школьников-переростков.

С текстом романа Олег Кудряшов работает точно 
так же — очень строго и при этом легко.  Точечно выби-
рает главное, отсекая то, что не может поместиться в 
полуторачасовой спектакль. Слои слов распределяет 
между всеми актерами. Вроде и есть основной рассказ-
чик, но его реплики спокойно расходятся по всем, кто 
присутствует на сцене. Персонажи вбирают авторский 
текст, пропускают его через себя. Становится ясно, что 
то, что испытывал главный герой,  выпало и всем 
остальным детям.

В середине спектакля режиссер отдает роману ко-
манду «Вольно!». И вот уже Сталин из «живой картины» 
отпускает  плакатную  шутку» «Верной дорогой идете, 
товарищи!» А вот актеры по-свойски угощают зрителей 
самодельным детдомовским мороженым. Интонация 
неуловимо меняется, и перед нами современный моло-
дой московский человек, а не детдомовский подросток 
из Сибири.

Все актеры обуты в обычные черные кеды. Не совет-
ские. Эта деталь, может, и ускользнула бы от глаз, если 
бы кеды иногда специально не выставлялась напоказ 
там, где кед точно не должно быть. Не монтируются они 
с застиранными добела ватниками. И с темными юбка-
ми в пол. И с ушанками. И этот намеренный анахронизм 
соединяет два времени — то и это. Цепочка следов спор-
тивной обуви закольцовывает вечный сюжет сиротства. 
И побега. Из системы. Только — куда?

КНИГИ   Написана история группы «Браво» 

Конечно, Вася, ну кто его не знает? 

Только в «РГ» Дмитрий Хворостовский о том, как петь, когда жить больно

Я надеюсь! 
Мария Бабалова 

В
семирно знаменитый 
и любимый оперный 
певец Дмитрий Хво-
ростовский приехал в 
Россию — принял учас-

тие в грандиозном гала-концер-
те на Дворцовой площади Петер-
бурга и дал концерт на своей ма-
лой родине в Красноярске. Этот 
концерт несколько раз перено-
сился из-за болезни певца, но 
красноярцы преданно ждали и 
не сдавали билеты. 

Дмитрий Хворостовский два 
года противостоит ужасной бо-
лезни — опухоли головного моз-
га. Но его умопомрачительно 
красивый голос, феноменаль-
ная энергетика и широкая 
улыбка по-прежнему заворажи-
вают. Хотя теперь нельзя не за-
метить, что, всякий раз выходя 
на сцену, певец делает больше, 
чем возможно. Но при этом оче-
видно, что он не нуждается в па-
нибратском подбадривании 
или утешении. И публика встре-
чает Хворостовского неизмен-
но стоя, долго не смолкающими 
овациями.

После выступлений Дмитрий 
Хворостовский дал эксклюзив-
ное интервью «РГ».

Долго же пришлось вас ждать 
Красноярску…
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Красно-
ярск — мой родной город. Я дол-
жен был приехать и дать кон-
церт. И приехал, несмотря ни на 
что. И смог выступить перед сво-
ими земляками, любовь кото-
рых ко мне невероятна и очень 
дорога моему сердцу. Такого по-
трясения, таких грандиозных 
чувств, на грани человеческих 
возможностей, я давно не испы-
тывал.

Но и Петербург принимал вас с 
восхищением.
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Да я это 
ощутил, но мне надо Питер объ-
езжать стороной. Все плохое со 
мною случается в Питере. В 2015 
году и сейчас «зусман» был жут-
кий! Но все пели хорошо. Я по-
слушал Марсело Альвареса, Ве-
ронику Джиоеву — какой шикар-
ный голос, как «Роллс-Ройс». 
Надо, чтобы она пела в «Метро-
политен» и «Ковент-Гарден». Но 
мне в Питере опять не повезло. 
После концерта я упал, плечо по-
вредил. Теперь два месяца при-
дется с повязкой ходить.

А как родилась напугавшая всех 
фейковая новость о вашей го-
спитализации?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я приехал в 
Москву, заехал в институт Скли-
фосовского, чтобы рентген сде-
лать. Но не успел переступить 
порог клиники, как мой друг Па-
вел Астахов, который был со 
мной, говорит, что в новостях 
уже сообщается о том, что я 
больнице.

Быстро же «сливает» информа-
цию «Склиф». А как же врачеб-
ная тайна и этика?!
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Какая эти-
ка! Они мне сделали исследова-
ние головы без всякого моего со-
гласия. Спрашиваю: «Зачем?». — 
«Нам интересно», — отвечают…
И я оттуда быстренько сбежал. 
Буду шевелиться, заниматься, и 
через несколько дней у меня 
рука будет действовать. Все бу-
дет нормально.

После паузы в четыре месяца 
вы триумфально вернулись на 
сцену в конце апреля. В Торон-
то у вас был феноменальный 
концерт с Анной Нетребко и 
Юсифом Эйвазовым, а ваше не-
анонсированное появление в 
Нью-Йорке на гала-вечере по 

случаю 50-летия «Метрополи-
тен-оперы» вызвало фурор во 
всем мире…
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Да, концер-
ты были шикарные. Я остался 
ими доволен. И рад тому, что мне 
удалось вернуться на сцену. Мне 
мой доктор сказал: «Работай! 
Тебе подвернулось это удоволь-
ствие и счастье, не упускай его... 
Тяжело тебе — превозмогай 
себя!» Я раньше на коляске ка-
тался. Теперь уже без коляски 
справляюсь…

…В декабре прошлого года, 
наследующий день после кон-
церта, опять-таки в Петербурге, 
я оказался в больнице с тяже-
лейшим воспалением легких. 
Тогда концерт в Красноярске я 
из машины «скорой помощи» 
отменял. Месяц провел в клини-
ке. Мне было очень плохо. Я пе-
режил серьезный кризис. Тогда 
я даже родителям категориче-
ски не разрешал приезжать, по-
тому что видеть меня в таком 
состоянии нельзя никому, кро-
ме супруги. Моя Флоранс ко мне 
ездила постоянно. Я уже кон-
цертирую, но процесс восста-
новления после этой истории 
еще не закончен. Мне нужно 
еще набраться терпения на не-
сколько месяцев.

А загар у вас сейчас майамский 
или средиземноморский?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Лондон-
ский. Пока я дома сидел, чай це-
лыми днями пил, сидя в садике 
во дворе. Всех близких своими 
чаепитиями замучил.

Вам по душе жить в Лондоне?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я очень 
люблю Лондон. Я там прожил 
большую часть жизни. И, к со-
жалению, мне сегодня трудно 
не заметить, что город очень 
сильно изменился за последние 
годы. И не в лучшую сторону. 
Днем и ночью по маленьким 

улочкам, которые недостаточно 
хорошо охраняются, ходят одни 
курящие и небезопасные арабы. 
Они могут вытворить все что 
угодно. И вытворяют все эти чу-
довищные теракты везде: в Лон-
доне, в Германии, во Франции, в 
Брюсселе. Мировая война уже 
объявлена! Но мой дом — моя 
любимая крепость.

И вам нравится вести домашний 
образ жизни?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Сидя дома, 
я много работаю: вокализирую, 
занимаюсь спортом и йогой, по-
тому что мои легкие «убило» это 
воспаление. Но выздоровление 

зависит прежде всего от пози-
тивного настроя и от готовности 
бороться каждый день через 
боль, лень и все, что угодно дру-
гое! Если себя не заставлять, бо-
лезнь одержит победу над тобой. 
Надо ежедневно, ежечасно выта-
скивать себя всеми возможны-
ми способами: exercises, дети, 
улыбки, любовь... И поворчать 
чуть-чуть тоже не возбраняет-
ся… Я, конечно, уже немного 
привык к домашнему образу 
жизни. Но лучше не привыкать.

А дети вас радуют?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Старший 
сын Даня недавно познакомил 
меня со своей музыкой. И со сво-

им соавтором. Он теперь пишет 
уже не бардовскую музыку, а 
больше похожую на джаз. У них 
есть студия, продюсер. Они ча-
сто выступают в клубах, в улич-
ном формате. Я не могу сказать, 
что мне близка такая музыка, но 
это очень современно, достаточ-
но сложно и интересно. В iTunes 
есть несколько их мелодий. И я 
этому рад. Сашенька, старшая 
дочь, она ко мне ближе. Но у нее 
сейчас жесткий депресняк. Она 
очень переживает — маму полто-
ра года назад потеряла, папа бо-
леет…

К счастью, младшие еще име-
ют возможность оставаться 

детьми. Максим, которому 7 
июля исполнится 14 лет, пока со 
своими профессиональными 
интересами не определился. Он 
увлечен футболом, «Барсело-
ной», Месси. А Ниночка, ей бу-
дет десять, подметки на ходу 
рвет. Везде и все успевает — и 
музыкой занимается, и танца-
ми. Недавно они вместе, Нина и 
Максим, сделали портфолио, и 
на них тут же посыпались са-
мые разные предложения — 
кино, телевидение, реклама, 
модные магазины и журналы. 
За всем этим процессом строго 
следит Флоранс, я в детали не 
вникаю. Мне просто отраден их 
успех.

А какие у вас планы после кон-
цертов в Питере и Красноярске?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Приватный 
концерт в Лондоне. Потом два 
концерта с Аидой Гарифуллиной 
— в Замке Графенегг недалеко от 
Вены на знаменитом музыкаль-
ном фестивале и в Сочи на пло-
щадке Культурного центра «Си-
риус». Я готовлюсь и очень жду 
этих выступлений. Сейчас после 
каждого концерта, что даю в сво-
ем состоянии, я бываю по-насто-
ящему счастлив. Человеческий 
голос творит чудеса с нами, на-
шими душами. Когда поешь кра-
сиво, сердцем ты воспаряешь над 
реальностью.

Венская государственная опера 
официально объявила, что ждет 
вас в следующем сезоне сразу в 
трех вердиевских постановках — 
«Бал-маскарад» в ноябре, «Отел-
ло» в марте и в мае «Риголетто».
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: И с «Метро-
политен» у меня был уже подпи-
сан контракт на Томского в «Пи-
ковой даме». И много еще какие 
договоренности были с другими 
театрами. Но я ото всех спекта-
клей отказался. Я не пою больше 
или временно, не знаю, в опере. 
Лучше я концерты спою. И в Вен-
ской опере, надеюсь, состоится 
концерт, который в марте был вы-
нужден отменить. Правда, я поме-
нял программу. Вместе с пиани-
стом Ивари Илья исполню ста-
ринные русские романсы. Мой 
отец их очень любит. Я хочу сде-
лать ему приятное. И спою кон-
церт в «Карнеги-Холл». И в Мо-
скве обязательно. Только с датой 
надо поточнее определиться. На-
верное, это произойдет в декабре.

А что из сделанного вами на 
оперной сцене для вас лично на-
иболее ценно?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: Я обожаю 
Симона Бокканегру, Родриго в 
«Дон Карлосе» — уверен, что 

«Карлос» — это лучшая опера, ко-
торая Верди была написана. Ри-
голетто — дорогая мне роль. Рад, 
что мне удалось записать «Риго-
летто», и получилось потрясаю-
ще. Надеюсь, скоро выйдет диск 
на Delos. Замечательный был у 
меня и «Евгений Онегин» с фан-
тастической Рене Флеминг в 
«Мет». Его даже на «Грэмми» но-
минировали. Много радости мне 
принесла и работа над «Демо-
ном» с Димой Бертманом, его 
«Геликоном» и Мишей Татарни-
ковым. И много чего еще было 
прекрасного. Сейчас, к сожале-
нию, я так уже петь не могу…

Что сейчас для вас самое глав-
ное?
ДМИТРИЙ ХВОРОСТОВСКИЙ: У меня была 
потрясающая карьера. Я ее про-
должаю. Мой голос — это часть 
меня, часть дела, которому я слу-
жу. Огромного дела, которое 
меня спасает сегодня, без кото-
рого я не могу жить. Но в любом 
случае я понимаю, что лучшее 
уже позади: молодость, лучший 
голос… Что поделать? Но я про-
должаю биться с болезнью и над-
еяться. «Надежда» для меня сей-
час самое насущное слово! Как 
говорится, я еще поиграю в шаш-
ки! Мой онколог смотрит на 
меня, как на чудо: «Ой, какой жи-
вой! Ой, какой здоровый!» У них 
нет, кроме меня, таких пациен-
тов — певцов с мировым именем, 
которые поют везде и продолжа-
ют работать вопреки всему. Ныне 
я живу не прошлым и не буду-
щим, как мне всегда было при-
вычно. Я сосредоточен на сегод-
няшнем, завтрашнем дне, чтобы 
не обманывать ни себя, ни дру-
гих. Чтобы радоваться жизни 
каждый день и час, и, как радуга, 
ко всему быть готовым.

Концерт в Красноярске несколько 
раз переносился из-за болезни 
певца, но красноярцы преданно 
ждали и не сдавали билеты. 

Акцент

 Мой голос — часть меня, 
часть дела, которому я служу. 
Огромного дела, которое 
меня спасает сегодня, 
без которого я не могу жить

Это — роман-
путешествие, 
роман-хождение, 
роман-одиссея. 
В нем ребенок 
проходит ритуал 
посвящения

Аскетичное оформление сцены оборачивается свободой 
художественного волеизъявления. 

Книга получилась пестрой, полной 
событиями и приключениями. 
Не «Двенадцать стульев» Ильфа 
и Петрова, но что-то близкое 
к этой стилистике. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Певчев,
автор книги:

— Было очень интересно узнать, что группе MessAge, где когда-то играли ны-

нешние музыканты «Браво» Роберт Ленц и Павел Кузин, активно помогала дочь 

моего любимого писателя Сергея Довлатова — Катя. Или то, что один из первых 

басистов группы — Тимур Муртузаев, ныне живущий в Лос-Анджелесе, одна-

жды (еще в Москве) удостоился восхищенной похвалы самого Фрэнка Заппы. 

Великий авангардист оставил свой телефон Тимуру и предложил звонить, когда 

тот окажется в Штатах. Тимур же сразу, как туда прибыл, телефон посеял. Пред-

ставляете, как все могло повернуться?
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Тема с социологом Симоном Кордонским 

У нас сословное общество?

Валерий Выжутович

С 
середины 30-х и до 
конца 80-х годов со-
циальная структура 
СССР покоилась на 
«трех китах»: рабо-

чий класс, колхозное крестьян-
ство и трудовая интеллигенция. 
Над ними возвышалась «номен-
клатура», численность которой 
в брежневскую эпоху, по оцен-
ке известного исследователя 
советской политической систе-
мы Михаила Восленского, до-
стигала 3 миллионов человек 
(вместе с членами семей, поль-
зовавшимися привилегиями 
правящего класса), но она в 
официальном «реестре» скром-
но не значилась. Как выглядит 
социальная структура совре-
менной России? Можно ли со-
гласиться с утверждением, что 
российское общество стано-
вится сословным? Обсудим 
тему с социологом, профессо-
ром НИУ ВШЭ Симоном Кор-
донским. 

Сословия — это группы, 
которые создаются 
государством
— Забегая вперед в предстоящем 
нам разговоре, хочу спросить: 
вы себя к какому сословию от-
носите?

— Сейчас у меня по меньшей 
мере три сословных атрибута. Я 
бюджетник, поскольку препо-
даю в высшем учебном заведе-
нии. Я пенсионер по возрасту. И 
я лицо свободной профессии, 
так как иногда получаю гонора-
ры. 

— Давайте тогда уж достроим 
этот ряд. Какие еще сословия, 
по вашей классификации, име-
ются в сегодняшней России?

— Их много. Например, одно 
из основных — служивое сосло-
вие, или служивые, не знаю, как 
правильно сказать.

— Можно сказать — госслужа-
щие?

— Нет. Служивое сословие — 
это гораздо шире. Это государст-
венно-гражданские служащие. 
Это дипломаты. Это военнослу-
жащие по меньшей мере девяти 
категорий. Это правоохраните-
ли восьми категорий, начиная от 
полицейских и кончая судебны-
ми приставами и таможней. Это 
депутаты — региональные, феде-
ральные и муниципальные. Это 
казаки, находящиеся на гос-
службе. Это сотрудники госкор-

пораций и компаний с государ-
ственным участием, на которых 
распространяются отдельные 
положения закона о госслужбе. 
То есть сословия — это, как я их 
понимаю, группы, которые со-
здаются государством. С петров-
ских времен российское госу-
дарство создавало группы для 
решения своих задач. Семь ти-
тульных сословий было в Рос-
сии. Февральская революция 
уничтожила сословную структу-
ру. А потом и люди, носившие 
стигматы сословной принадлеж-
ности, были ликвидированы в 
ходе чисток разного рода. Искус-
ственно созданная социальная 
структура была характерна и 
для советской империи, где, по 
сталинскому определению, су-
ществовали рабочий класс, кол-
хозное крестьянство и трудовая 
(она же народная) интеллиген-
ция. В анкетах было необходимо 
определить свое сословное по-
ложение: из рабочих, крестьян, 
служащих.

— Искусственно созданная — это 
созданная государством?

— Да. 

— А естественным путем как она 
рождается?

— Естественным путем она 
рождается на рынке, где идет 
расслоение по уровню потребле-
ния . Те, кто потребляет много, 
относятся к высшему классу, а 
те, кто мало, — к низшему. 

— Критерием является уровень 
потребления?

— Именно уровень потребле-
ния, а не уровень дохода.

Переводом бюджетников 
на контракт разрушена 
сословная иерархия 
— С распадом СССР распалась 
и искусственно созданная со-
ветская социальная структура. 
А что народилось?

— Когда новая власть начала 
оформляться, возникла идея про-
писать, кто есть кто. И эту идею 
взялся осуществить Сергей Стан-
кевич (в 1992 году первый заме-
ститель председателя Моссовета. 
— В.В.). Он фактически скопиро-
вал — сам в этом признается — пе-
тровскую Табель о рангах. Но ни 
обязанностей, ни льгот, ни приви-
легий в этой «табели» не было 
прописано. Все изменилось в 
2002 году, когда появился пакет 
законов о государственной служ-
бе и о государственной граждан-
ской службе. В этом пакете зако-

нов были четко прописаны обя-
занности и привилегии новых 
госслужащих. Появилось служи-
вое сословие. При этом никуда не 
делось неслуживое, но его обя-
занности, льготы и привилегии не 
получили законодательного за-
крепления. И вот эти неслуживые 
сословия, в частности бюджетни-
ки, начали проявлять активность, 
требуя тех льгот, которые у них 
были при советской власти. Пом-
ните массовые выступления по 
поводу монетизации льгот? Это 
был протест бюджетников про-
тив лишения их сословных при-
вилегий. Государство тогда отсту-
пило. Но сейчас продолжает ту же 
линию путем перевода бюджет-
ников (учителей, врачей, пожар-

ных, коммунальщиков), работа-
ющих по найму, на контракт. У го-
сударства просто нет возможно-
сти выплачивать людям все на-
следованные от Советского Сою-
за льготы. Чернобыльцы, «афган-
цы», северяне… Все они имели ка-
кие-то льготы. Бюджетники тоже 
были ранжированы. Врач первой 
категории, врач высшей катего-
рии, заслуженный врач… При пе-
реводе на контракт эта иерархия 
исчезает. 

— Врач высшей категории теряет 
эту категорию, заслуженный 
учитель перестает быть заслу-
женным? 

— Категория никуда не девает-
ся, почетное звание — тоже. Но 
они уже не влияют на зарплату. 

— Может, это и правильно? Кате-
гории, звания… Кому они нуж-
ны? Сегодня в театре иной ар-
тист, не имеющий звания, полу-
чает по контракту больше, чем 
народный. 

 — Категория и звание гаранти-
ровали определенный уровень 
оплаты труда, а контракт упразд-
нил эту гарантию. Сословная ие-

рархия, она ведь имела и денеж-
ное выражение. Ведомость на зар-
плату в этом смысле была весьма 
информативным документом, 
она сообщала, кто есть кто. А те-
перь иерархии нет, и многие из 
тех, кто занимал в ней высокое 
место, чувствуют себя обделен-
ными. Я хотел бы подчеркнуть 
один момент: сословие становит-
ся социальной реальностью, ког-
да внешнее определение человека 
совпадает с его самоопределени-
ем. Крестьянин — это тот, кто вы-
глядит как крестьянин, ведет себя 
как крестьянин и ощущает себя 
крестьянином. Искусственность 
наших сословий — она в том, что 
отсутствует самоопределение. 
Наши сословия номинальны. 

— Они созданы сверху?
 — Да. Пройдитесь на улице. 

Много людей в форме вы сейчас 
увидите? А ведь все служивые 
люди имеют форму одежды. Кро-
ме гражданских служащих, у всех 
есть форма. В имперской России 
одежда была четким признаком 
принадлежности к тому или ино-
му сословию. В советские — тоже. 
Теперь эти признаки исчезли. 

— В советские времена не очень-
то прокуроры ходили в форме. 
Разве что на торжественные за-
седания.

— Но была шапка каракуле-
вая, пальто драповое. Помните? 
Эта одежда не была директив-
ной, но хозяйственные отделы 
обкомов именно ею снабжали 
служивых.

 — Что еще вы считаете атрибу-
том сословий?

— Сословное собрание, со-
словный суд. И собор как форму 
согласования интересов. Сегод-
ня сословное собрание и сослов-
ный суд у нас номинально есть 
только у военнослужащих. Я 
имею в виду офицерское собра-
ние и офицерский суд чести. А 
при советской власти сословные 
собрания пронизывали все и 
вся: профсоюзное собрание, 
комсомольское собрание, пар-
тийное собрание... И был сослов-
ный собор — съезд КПСС, на ко-
тором согласовывались интере-
сы всех сословий и куда делеги-
ровались их представители. В 
Советском Союзе эта система 
была очень продуманной. Оргот-
делы партийных комитетов пла-
номерно выстраивали и поддер-
живали ту социальную структу-
ру, которая считалась идеаль-
ной. Сейчас ничего такого нет.

— Сейчас другая социальная 
структура.

— Другая. 

— Но тоже созданная государст-
вом?

— Тоже созданная государст-
вом, но без сословных судов и со-
словных соборов. Самое главное 
— нет института согласования ин-
тересов различных сословий.

— А парламент?
— Российский парламент воз-

ник как институт классового 
общества. В конце 80-х совет-
ская социальная структура ста-
ла разваливаться и началось 
расслоение по уровню потре-
бления. Появились богатые и 
бедные. И парламент создавал-
ся как потенциальный орган со-
гласования интересов богатых 
и бедных. Но парламентские 
функции он постепенно терял, а 
сословные не приобретал. Со-
словным собором его не назо-
вешь. Тем более что сама со-
словная структура не отрефлек-
сирована властью. 

— Как вам видится эта структу-
ра? Назовите сословия совре-
менного российского общества. 

— Их очень много. Военно-
служащие, судьи, правоохра-
нители, муниципальные слу-
жащие, депутаты, казаки. Это 
все служивое сословие. Далее — 
обслуживающее сословие: 
бюджетники, наемные работ-
ники, коммерсанты, пенсионе-
ры, осужденные, лица свобод-
ной профессии. Каждое сосло-
вие имеет еще и внутреннюю 
градацию. Скажем, лица сво-
бодных профессий — это те, кто 
работает на гонорар: художни-
ки, проститутки, политтехно-
логи, журналисты... И в каждой 
из этих групп своя иерархия, 
свои лидеры и аутсайдеры, 
свои богачи и бедняки. Бюд-
жетники тоже неоднородны. 
Врач в ЦКБ и врач в сельской 
больнице отличаются друг от 
друга. А политтехнолог, кото-
рый обслуживает Кремль, — 
совсем не тот политтехнолог, 
который обслуживает краевую 
администрацию. В сущности, 
социальное положение челове-
ка в нашей системе определяет-
ся двумя признаками — к како-
му сословию он принадлежит и 
какое сословие обслуживает. 

У нас бюрократия 
служит сама себе 
— А бюрократия имеет сослов-
ные признаки? 

— У нас нет бюрократии. Бю-
рократия возникает в государ-
стве, когда оно отделяется от 
рынка. Бюрократия — это люди, 
находящиеся на службе у госу-
дарства. И заняты они тем, что 
согласовывают действия госу-
дарственных подразделений. 
Это классическая бюрократия. 
— Почему вы считаете, что у нас 
ее нет? 

— Потому что у нас аппарат — 
это и есть государство. У этого 
аппарата нет функции согласо-
вания интересов разных групп. 
Он сам рождает цели, сам произ-
водит бумаги, сам себе все со-
гласовывает. И в этом смысле он 
никакая не бюрократия. У бюро-
кратии собственных целей быть 
не должно. Задача бюрократии — 
обслуживать рынок, общество, 
политическую систему. А у нас 
бюрократия служит сама себе. 

Подняться 
из одного сословия в другое 
редко кому удается 
— Можно ли в России перейти из 
одного сословия в другое? У нас 
есть межсословные лифты?

— Только на самых нижних 
уровнях иерархии. Из бюджет-
ника в работающего по найму — 
пожалуйста. Или из предприни-
мателей в зону.

— Почему тогда только на ни-
жних уровнях? Из губернаторов 
в зону теперь тоже реально.

— Вниз — это сколько угодно. А 
вот подняться из одного сосло-
вия в другое редко кому удается. 
Если ты военнослужащий, то, 
попадая на работу в какой-либо 
государственный орган, все рав-
но остаешься военнослужащим, 
а не переходишь в категорию го-
сударственных гражданских 
служащих, и погоны с тебя никто 
не снимает. 

— Межсословные конфликты у 
нас случаются?

 — Постоянно. Это конфликты 
за передел ресурсов. Иногда с 
жертвами. Потому что у нас не 
рыночное государство, а ресур-
сное. У нас не «товар — деньги — 
товар». У нас «ресурс — статус — 
ресурс». «Административный 
рынок», как его 20 лет назад на-
звали. А что такое «администра-
тивный рынок»? Это всегда пе-
редел ресурсов. И переделить 
ресурсы можно только одним 
способом — создав новую угро-
зу. Рыночные структуры рабо-
тают с рисками, а ресурсная 
структураработает с угрозами, 
нейтрализуя их. Скажем, есть 
внешняя угроза. Соответствен-
но, есть сословие, которое ее 
нейтрализует. Это дипломаты, 
служащие Российской армии, 
разведчики. Они нейтрализуют 
внешнюю угрозу. Есть и вну-
тренняя угроза — нестабиль-
ность, «оранжевая революция», 
«экстремисты»… Внутреннюю 
угрозу нейтрализуют полиция, 
Росгвардия, ФСБ. А поскольку 
объем ресурсов ограничен, то 
сословия конфликтуют, пыта-
ясь эти ресурсы переделить. И 
это происходит на всех уровнях 
иерархии. 

— Существуют механизмы раз-
решения межсословных кон-
фликтов?

— Конечно. Это собор. Так по 
крайней мере должно быть. 

— А у нас?
 — А у нас это «стрелка». Раз-

борки по понятиям. 

— Можем ли мы в России опери-
ровать понятием «богатое со-
словие»?

 — В России нет богатых лю-
дей. Что такое богатый? Богатый 
— это прежде всего ощущение 
стабильности и определенный 
уровень потребления. А у нас ни-
кому не гарантированы ни ста-
бильность, ни уровень потребле-
ния. Те, кого мы привычно назы-
ваем богатыми, на самом деле 
никакие не богатые. Они — обес-
печенные. В сословном общест-
ве нет богатства, а есть обеспе-
ченность. Обеспеченность ре-
сурсами. Высокая или низкая. 
Нормативно. Некоторые обеспе-
чены нормативно высоко, неко-
торые — нормативно низко. И го-
сударство старается быть соци-
ально справедливым, то и дело 
перераспределяя ресурсы в 
пользу плохо обеспеченных — от 
региона к региону, от муниципа-
литета к муниципалитету. 

— Что ждет завтра высших пред-
ставителей российских сосло-
вий? Они как-нибудь представ-
ляют себе свое будущее?

— Никак. Они живут настоя-
щим. И мечтают только об од-
ном — чтобы завтра было так же, 
как вчера. Чтобы ничего не ме-
нялось.

Акцент

 Социальное положение 
человека у нас определяется 
двумя признаками — 
к какому сословию 
он принадлежит и какое 
сословие обслуживает

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Симон Кордонский — социолог, 
профессор НИУ ВШЭ. Родился 
в 1944 году в Горно-Алтайске. 
Окончил Томский госуниверситет 
по специальности преподаватель 
химии и биологии. С начала 70-х 
годов стал социологом, в 80-е годы 
работал в коллективе лучшего 
тогда социолога Татьяны Заслав-
ской. Параллельно с проведением 
полевых исследований разработал 
оригинальную методологию ана-
лиза российского общества, кото-
рую использует по сегодняшний 
день. Принимал участие в органи-
зации неформального объединения 
ученых, проводивших семинары 
по экономическим проблемам 
в ЦЭМИ АН СССР. Во время перво-
го президентского срока Владими-
ра Путина возглавлял Экспертное 
управление администрации пре-
зидента РФ. С 2006 года препода-
ет в НИУ ВШЭ.С
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В сословном обществе нет богатст-
ва, а есть обеспеченность ресурса-
ми. Некоторые обеспечены норма-
тивно высоко, некоторые — 
нормативно низко.
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ДЕНЬГИ За невыплату 
зарплаты учредители 
компаний должны 
отвечать своим 
имуществом

Пора платить

СЛЕДСТВИЕ  Аварийного 
водителя «Феррари» 
ищут за границей

Сбежал 
за кордон

Владимир Баршев

ВОДИТЕЛЯ «Феррари», устроившего страшную ава-
рию на Минском шоссе, объявили в международный ро-
зыск. 

Как сообщила начальник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Московской области Татьяна Петрова, в результа-
те проведенных следственно-оперативных мероприятий 
установлено, что находящийся в федеральном розыске 
обвиняемый под измененными установочными данными 
пересек границу Российской Федерации и находится в 
сопредельном государстве. В настоящее время он объяв-
лен в международный розыск. 

Накануне Главное следственное управление подмо-
сковной полиции обратилось в Тверской районный суд 
Москвы о заочном аресте подозреваемого.

Напомним, что водитель «Феррари» ночью 21 мая на 
40-м километре Минского шоссе не справился с управле-
нием и врезался в автомобиль «Рено», который буксиро-
вал автомобиль «Пежо». В результате столкновения ав-
томобиль «Рено» загорелся. В нем заживо сгорели води-
тель и пассажир. 24-летний водитель «Феррари», житель 
столицы, даже не вышел из машины и не пытался оказать 
помощь. 

Ольга Игнатова

РАБОТОДАТЕЛИ Приморского края задолжали своим 
работникам 500 миллионов рублей. Это самый большой 
долг в стране — 15 процентов от всей задолженности по 
заработной плате, существующей сегодня перед россия-
нами.

Такие цифры привел глава минтруда Максим Топи-
лин. Он отметил, что полумиллиардный долг накопило 
в основном одно предприятие, находящееся в стадии 
банкротства. По словам министра, краевая админи-
страция ищет эффективного собственника для него. 
Расплатиться с долгами планируется в течение этого 
года. Но это не единственный случай в стране. По дан-
ным Росстата, вовремя зарплату сегодня не получают 
почти 70 тысяч россиян. Больше всего задолжали своим 
работникам не какие-то конторы-однодневки, а вполне 
солидные обрабатывающие производства, строитель-
ные компании, предприятия по добыче полезных иско-
паемых, сельхозфирмы, лесозаготовительные, тран-
спортные, энергетические, газовые предприятия.

На 1 мая общий размер долга по стране, как свиде-
тельствует Росстат, составлял 3 миллиарда 848 миллио-
нов рублей, что на 213 миллионов рублей больше, чем в 
начале апреля. В 98,7 процента случаев работодатели 
не платят зарплату 
из-за отсутствия де-
нег на счетах. Но 
оставшиеся — это 
просрочка из-за не-
своевременного по-
ступления денег из 
бюджетов всех 
уровней.  

«70 тысяч чело-
век, не получающих 
вовремя зарплату — 
это один процент от 
всех работающих 
россиян, — поясняет 
доктор экономических наук Сергей Смирнов». Эксперт 
напоминает, что сегодня существует и административ-
ная ответственность за невыплату зарплаты в виде 
штрафов, и уголовная. Правда, при этом надо доказать, 
что имелся факт мошенничества. Но все это у нас слабо 
работает, так как любой грамотный юрист найдет спо-
соб избежать ответственности нерадивому работодате-
лю. В крайнем случае бывший босс уедет на какие-ни-
будь тропические острова. 

«Во всем мире применяется способ возврата долгов 
— банкротство, — уточняет Смирнов. — После продажи 
имущества средства идут на заработную плату. У нас же 
эта процедура крайне сложна и забюрократизирова-
на».

Проректор Академии труда и соцотношений Алек-
сандр Сафонов считает, что в отношении недобросо-
вестных частных компаний может применяться только 
один способ воздействия — учредители должны отве-
чать своим имуществом при возникновении финансо-
вых затруднений. Сейчас этого нет. 

«В Финляндии существует прекрасный механизм — 
страховой фонд. Именно на случай возникновения та-
ких ситуаций, — поясняет Сафонов. — У нас этот вопрос 
давно обсуждается, но крупные работодатели категори-
чески против». 

Что же касается бюджетных долгов, то за несвоевре-
менное перечисление денег на зарплату нужно наказы-
вать чиновников. А самое действенное наказание, счи-
тает эксперт, это наказание рублем.

Вовремя 
заработную плату 
сегодня в России 
не получают 
почти 70 тысяч 
россиян

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На вопросы «РГ» ответил глава Роструда Всеволод Вуколов.

Какие-то конкретные решения могут быть приняты в этом году, 
чтобы сократить долги по зарплате? Заморозка счета компаний, 
дополнительный взнос для работодателей? Есть какая-то кон-
кретика?
Вуколов | В прошлом году уже был принят закон, который су-

щественно ужесточил ответственность работодателя. Давай-

те посмотрим результаты в этом году и дальше будем продол-

жать. 

Все-таки самые главные вопросы, о которых мы сейчас гово-

рим: должна быть для предпринимателя стабильность. Мы не 

должны сегодня душить его какими-то санкциями. 

Так что повторю: посмотрим, как работает закон, а дальше уже 

проанализируем и тогда будем предлагать.

В целом, мне кажется, обстановка достаточно стабильная. Не-

давно на Дальнем Востоке мы совместно с прокуратурой про-

водили совещание, посмотрели точки риска. Конечно, что рас-

слабляться не нужно. Надо смотреть за тем, чтобы работники 

не уходили в тень. В прошлом году мы более двух миллионов 

человек легализовали. Эта работа будет продолжена.

Подготовила Елена Березина
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Ракурс В Москве открылся волонтерский центр 
Кубка конфедераций

Выходят в свет 
Сергей Жуков 

Г
ородские волонтеры, ко-
торые будут встречать 
болельщиков и гостей 
предстоящего Кубка 
конфедераций по футбо-

лу, готовы выйти в свет. Для них 
вчера в сердце Москвы — на Твер-
ской улице — открылся экипиро-
вочный центр, где можно как 
следует приодеться.

Городские волонтеры, напом-
ню, будут работать не на матчах, 
а «в поле». Им с 14 июня пред-
стоит встречать иностранных 
гостей и журналистов, общаться 
с болельщиками и туристами. 
Но перед тем, как выйти на ули-
цы города, таким помощникам 
нужно забежать на Тверскую. 
Здесь им выдадут «джентльмен-
ский» набор: две футболки, кеп-
ку, брюки, куртку и сумку. Ве-
тровка пропитана водоотталки-
вающим раствором, дабы не 
промокнуть до нитки в дождли-
вую погоду. А брюки в случае 
жары можно отстегнуть, превра-
тив их в шорты. «Форма уни-
кальная — ее невозможно купить 
в магазине, — говорит директор 
ресурсного центра «Мосволон-
тер» Ирина Швец. — Ее можно 
получить, только став частью 
нашей большой команды». 

«Армия» городских волонте-
ров и вправду огромна: 1850 че-
ловек плюс 370 человек в резер-
ве. При этом 70% из них — девуш-
ки, а средний возраст доброволь-
цев — 22 года. Самому младше-
му — 16 лет, а самому старшему — 
85, поделилась с «РГ» Ирина 
Швец. К примеру, Евгения Ива-
нова без пяти минут выпускница 
педагогического вуза, а в буду-
щем — преподаватель иностран-
ных языков. Знания как раз при-
годятся ей на Кубке конфедера-
ций. Ей предстоит общаться с за-
рубежными болельщиками и 

приветствовать их в фотозонах, 
которые установят в дни турни-
ра в знаковых местах столицы — 
на Арбате, ВДНХ, в «Царицы-
но»… Говорит, волонтером стала 
четыре года назад и жалеет, что 
не сделала этого раньше. «Мно-
гие вузы дают дополнительные 
баллы за волонтерскую деятель-
ность, а мне не хватило для по-
ступления на бюджет трех бал-
лов, — вспоминает Евгения. — По-
этому советую начинать еще в 
школьные годы».

«Джентльменский» набор волонтера состоит из двух футболок, брюк, куртки, сумки и кепки. 
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Полное фирменное наименование: Публичное акционерное общество энергетики и электри-
фикации «Передвижная энергетика» (далее — ПАО «Передвижная энергетика»).

Место нахождения: Российская Федерация, г. Москва.
Вид собрания: годовое.
Форма проведения собрания: Собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании: 8 мая 2017 г.
Дата проведения собрания: 2 июня 2017 г.
Время начала регистрации: 11 часов 00 минут.
Время открытия собрания: 12 часов 00 минут.
Время окончания регистрации: 12 часов 10 минут.
Время начала подсчета голосов: 12 часов 12 минут.
Время закрытия собрания: 12 часов 20 минут. 
Место проведения собрания: г. Москва, Семеновский вал, д. 6Г, строение 3.
Почтовый адрес, по которому направлялись заполненные бюллетени для голосования: 

105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3, ПАО «Передвижная энергетика», 107996, г. Мос-
ква, ул. Стромынка, д.18, корп.13, АО «Регистратор Р.О.С.Т.».

Председательствующий на собрании: Мирчевский Ю. А. (п. 6.2 Положения о порядке подго-
товки и проведения Общего собрания акционеров Публичного акционерного общества энергетики 
и электрификации ПАО «Передвижная энергетика»).

Секретарь собрания: Лявданская А. А. (решение Совета директоров ПАО «Передвижная энер-
гетика» от 27.04.2017, протокол № 5/2017).

Функции счетной комиссии выполнял регистратор Общества –Акционерное общество «Регист-
ратор Р.О.С.Т.» (ст. 56 Федерального закона от 26 декабря 1995г. №208-ФЗ «Об акционерных об-
ществах»).

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корп.13.
Уполномоченное лица Регистратора:
— Трифонова Нина Алексеевна, по доверенности № 0187 от 21.04.2017 г.
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 

в общем собрании, по вопросам № 1, 2, 4, 5, 6, 7 повестки дня: 10 187 150 голосов. 
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие 

в общем собрании, по вопросу № 3 повестки дня: 71 310 050 голосов. 
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом поло-

жений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по 
вопросам № 1, 2, 5, 6,7 повестки дня: 10 187 150 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и прове-
дения общего собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросу 
№ 3 повестки дня: 71 310 050 голосов.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и прове-
дения общего собрания акционеров (утв. Приказом ФСФР от 02.02.2012г № 12-6/пз-н) по вопросу 
№ 4 повестки дня: 10 151 800 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросам 
№ 1, 2, 5, 6, 7 повестки дня: 6 464 420 голосов, или 63,4566% от числа голосов, приходившихся на 
голосующие акции Общества.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросу № 3 
повестки дня: 45 250 940 голосов, или 63,4566% от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества. 

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании по вопросу № 4 
повестки дня: 6 429 070 голосов, или 63,3295 % от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции Общества.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Об утверждении годового отчета Общества за 2016 год, годовой бухгалтерской (фи-

нансовой) отчетности Общества за 2016 год.

Формулировка принятого решения:
1.1. Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 336 600 голосов; «ПРОТИВ» 1 121 470 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 5 350 голосов.
Формулировка принятого решения:
1.2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества за 2016 год.
«ЗА» — 5 336 600 голосов; «ПРОТИВ» 1 121 470 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 5 350 голосов.
2. О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявлении) дивидендов) и убыт-

ков Общества по результатам 2016 года.
Формулировка принятого решения:
1. Утвердить следующее распределение прибыли (убытков) Общества за 2016 год:
Нераспределенная прибыль (убыток) отчетного периода: — 3 531 971, 73 рублей
Распределить на:
Резервный фонд 0 рублей. Дивиденды 0 рублей. Погашение убытков прошлых лет 0 рублей. На-

копление (нераспределенная часть чистой прибыли) 0 рублей.
2. Не выплачивать дивиденды по акциям всех категорий Общества по итогам 2016 года.

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 323 750 голосов; «ПРОТИВ» — 1 130 870 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 8 800 го-

лосов.
3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать Совет директоров Общества в составе:
1. Мирчевский Юрий Андреевич 
2. Антюхина Наталья Владимировна 
3. Горина Галина Викторовна 
4. Корнеева Дарья Геннадьевна 
5. Коскунаков Саид Магзомович 
6. Наседкин Андрей Владимирович 
7. Недотко Вадим Владиславович 
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждого кандидата):
№ п/п Ф.И.О. кандидата Количество голосов «За»

7 Мирчевский Юрий Андреевич 7 208 295
10 Антюхина Наталья Владимировна 6 946 794

4 Горина Галина Викторовна 5 836 650
6 Корнеева Дарья Геннадьевна 5 835 850
1 Коскунаков Саид Магзомович 5 823 950
3 Наседкин Андрей Владимирович 5 823 650
5 Недотко Вадим Владиславович 5 823 650

11 Каплун Алексей Александрович 921 025
9 Антюхин Михаил Георгиевич 906 946
2 Трефилов Дмитрий Сергеевич 300
8 Московченко Григорий Григорьевич 100

«ПРОТИВ» всех кандидатов 0
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 8 750

4. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
ПРИНЯТОЕ РЕШЕНИЕ:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в составе:

Омельяненко1.  Светлана Вячеславовна,
Журавлева Надежда Валентиновна,2. 
Кочанов Андрей Александрович,3. 
Сомова Елена Михайловна,4. 
Пятигорец Тамара Юрьевна5. .

ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ
п/п Фамилия, 

имя, 
отчество

кандидата

Итоги голосования
ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число 
голосов % Число 

голосов % Число 
голосов %

2 Омельяненко 
Светлана Вячеславовна

5 279 900 82.1254 1 124 670 17.4935 4 200 0.0653

3 Журавлева 
Надежда Валентиновна

5 279 500 82.1192 1 122 420 17.4585 0 0.0000

1 Кочанов 
Андрей Александрович

5 272 400 82.0088 1 123 520 17.4756 600 0.0093

4 Сомова 
Елена Михайловна 5 055 500 78.6350 1 353 020 21.0453 600 0.0093

5 Пятигорец 
Тамара Юрьевна

5 011 550 77.9514 1 390 370 21.6263 4 800 0.0747

8 Пинтяшина 
Татьяна Александровна

1 136 270 17.6739 5 268 300 81.9450 4 200 0.0653

6 Еженкова 
Нона Иполитовна

1 123 520 17.4756 5 265 600 81.9030 4 200 0.0653

7 Передерий 
Альбина Николаевна

1 123 520 17.4756 5 265 600 81.9030 4 200 0.0653

9 Васильев 
Сергей Иванович

273 800 4.2588 6 122 820 95.2365 0 0.0000

10 Лоншакова 
Оксана Николаевна

246 050 3.8271 6 154 670 95.7319 600 0.0093

5. Об утверждении аудитора Общества.
Формулировка принятого решения:
Утвердить аудитором Общества АО «БДО Юникон» (ОГРН 1037739271701).
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 325 800 голосов; «ПРОТИВ» — 1 124 770 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 12 000 

голосов.
6. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
Формулировка принятого решения:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 333 800 голосов; «ПРОТИВ» — 1 121 270 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 8 350 

голосов.

7. О выплате вознаграждений членам Совета директоров Общества.
Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о выплате членам Совета директоров ПАО «Передвижная энергетика» 

вознаграждений и компенсаций в новой редакции.
ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ (число голосов, отданных за каждый вариант голосования):
«ЗА» — 5 322 850 голосов; «ПРОТИВ» — 1 130 920 голосов; «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 9 650 го-

лосов.

Председательствующий  
на годовом общем собрании акционеров   Ю.А. Мирчевский 

Секретарь  
годового общего собрания акционеров   А.А. Лявдаснкая

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров Публичного 
акционерного общества энергетики и электрификации «Передвижная энергетика»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Дополнение к Перечням участков недр федерального 

значения по твердым полезным ископаемым,  

опубликованным в «Российской газете»  

№ 268 (7136) от 25.11.2016,  

№ 47 (7213) от 07.03.2017,   

№ 101 (7267) от 12.05.2017 

№ 
п/п

Местоположе-
ние

Название участка 
недр

Вид полезного 
ископаемого

376 Амурская  
область

Эльгинское рудное 
поле

коренное  
золото

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценки воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»:

 ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз» из-
вещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о на-
мечаемой хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе на территории Нижневартовского райо-
на по проектной документации по объекту «Обустройство кустовой 
площадки 9 Северо - Покачевского нефтяного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка угле-
водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ЛУКОЙЛ - Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз», 628661, 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская, 8.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 21 июня 2017 года по 20 июля 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация сельского поселения Аган совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация сельского поселения Аган: Тюменская об-

ласть, Нижневартовский район, сельское поселение Аган, ул. Совет-
ская, д.4 (с 09.00 до 17.00), телефон 8(34669) 52-035, 52-031.

2. ООО «ЛУКОЙЛ - Западная Сибирь» ТПП «Покачевнефтегаз»: 
Тюменская область, г. Покачи, ул. Комсомольская 8, каб. 312 (с 
09.00 до 17.00), телефон: 8 (34669) 37-231, 8 (34669) 37-232.

Общественные обсуждения состоятся 21 июля 2017 года в 11 час. 
00 мин. по адресу 628637, Тюменская область, Нижневартовский 
район, сельское поселение Аган, ул.Новая, д.16, МКУ «КСЦ сель-
ского поселения Аган».

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения, по адресу: Тюменская об-
ласть, Нижневартовский район, сельское поселение Аган, ул. Со-
ветская, д.4

Ответственные организаторы:
— от заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ - Западная Сибирь» ТПП «По-

качевнефтегаз» - начальник отдела проектных работ и эксперти-
зы проектов и смет ТПП «Покачевнефтегаз» - Шпыхов Александр 
Александрович, тел.: 8 (34669) 37-231, 37-232, факс 8(34669) 37-
029;

— от разработчика проекта: филиала ООО «ЛУКОЙЛ - Инжини-
ринг» «КогалымНИПИнефть» - главный инженер проекта – Титова 
Ирина Александровна, тел 8(34667) 62-944;

— от администрации Нижневартовского района – начальник от-
дела экологической безопасности администрации Нижневартовско-
го района – Красников Алексей Сергеевич тел. 8(3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной  

в «Российской газете»  
от 25.02.2016 № 39 (6907)

№ Место- 
положение

Наименование 
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого

1 ЯНАО Месторождение 
Штормовое

Газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

об отказе от проведения конкурсного 
отбора по номинации «Саморегулируемые 
организации арбитражных управляющих» 

В соответствии с пунктом 2.27 Положения о проведении 
отбора специализированных организаций на право оказания 
услуг при ликвидации финансовых организаций и предупре-
ждении банкротства банков, утвержденного решением Прав-
ления государственной корпорации «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) от 20 июля 2015 г. (прото-
кол № 92), и решением Правления Агентства от 29 мая 2017 г. 
(протокол № 64) Агентство извещает об отказе от проведе-
ния конкурсного отбора специализированных организаций 
на право заключения с Агентством договора о взаимодей-
ствии при ликвидации финансовых организаций в целях ак-
кредитации при Агентстве по номинации «Саморегулируе-
мые организации арбитражных управляющих», извещение о 
проведении которого было размещено на официальном сайте 
Агентства информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» 5 апреля 2017 г. и в «Российской газете» (выпуск 
от 5 апреля 2017 г. № 71).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных слушаний

АО «НИЦ СПб ЭТУ» информирует о начале общественных об-
суждений (по форме слушаний) по проекту технической докумен-
тации «Создание полигонного комплекса ПК-РВ».

Цель и место намечаемой деятельности: создание и эксплуата-
ция полигонного комплекса ПК-РВ в Северо-Енисейском районе 
Красноярского края.

Заказчик: АО «НИЦ СПб ЭТУ» (194021, г. Санкт-Петербург,  
ул. Политехническая, д. 22, литера Н).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
2016—2017 годы.

Орган, ответственный за организацию слушаний: администра-
ция муниципального образования Северо-Енисейский район.

Слушания состоятся 19 июля 2017 года в актовом зале админи-
страции Северо-Енисейского района по адресу: Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, гп  Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, дом 48. Начало в 14.00.

Материалы проекта доступны в отделе архитектуры и градо-
строительства администрации муниципального образования 
Северо-Енисейский район по адресу: Красноярский край, 
гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, дом 48, кабинет 4. Замечания 
и предложения принимаются в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «Экопроцессинг» и ООО «Современные пиролизные техноло-

гии» уведомляют о начале общественных обсуждений (в форме слуша-
ний) по объектам государственной экологической экспертизы проектной 
документации:

1.  «Объект сбора, обработки, обезвреживания и утилизации осадков 
городских сточных вод очистных сооружений и твердых комму-
нальных отходов. Площадка компостирования и участок сортиров-
ки отходов» (заказчик — ООО «Экопроцессинг»);

Цель строительства — создание объекта, позволяющего проводить 
компостирование осадка очистных сооружений с использованием струк-
туратора, полученного в результате сортировки твердых коммунальных 
отходов, а также подготовку (обезвоживание) осадка с помощью геоту-
бов. Площадь объекта составляет 10 га. Основными сооружениями объ-
екта являются площадки компостирования осадка и площадка обезвожи-
вания осадка.

2.  «Объект сбора, обработки, обезвреживания и утилизации осадков 
городских сточных вод очистных сооружений и твердых комму-
нальных отходов. Установка сушки» (заказчик — ООО «Современ-
ные пиролизные технологии»);

Цель строительства — создание объекта, позволяющего проводить 
сушку осадка сточных вод в специализированной сушильной установке 
для уменьшения его объема. Установка сушки проектируется в ангаре 
площадью 450 м2.

3.  «Объект сбора, обработки, обезвреживания и утилизации осадков 
городских сточных вод очистных сооружений и твердых комму-
нальных отходов. Установка термического обезвреживания (пиро-
лиз)» (заказчик — ООО «Современные пиролизные технологии»).

Цель строительства — создание объекта, позволяющего проводить 
термическое обезвреживание осадка методом пиролиза в многоподовой 
печи. Установка пиролиза (печь) с сопутствующим оборудованием очис-
тки отходящих газов проектируется в ангаре площадью 450 м2.

Общая цель проектируемых объектов — поэтапное снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду при складировании осадков 
очистных сооружений посредством применения более современных 
и экологичных технологий по сравнению с существующей (накопление 
необезвреженного осадка в специальных накопителях), что позволит ми-
нимизировать объемы складирования необезвреженного осадка в нако-
пители. 

Реализацию объектов Государственной экологической экспертизы 
планируется осуществлять на территории Пермского района, Пермского 
края, на расстоянии 1,5 км от населенного пункта Б. Савино, в непосредс-
твенной близости от городских очистных сооружений.

Ответственные за организацию общественных слушаний:  
МКУ «Управление благоустройством Пермского муниципального райо-
на, адрес: 614065, г.Пермь ,ул. Шоссе Космонавтов, д. 315/а; ответствен-
н о е  л и ц о —  Т ю л ю к о в  Д м и т р и й  В л а д и м и р о в и ч ,  т е л е ф о н :  
8 (342) 296-33-90, совместно с ООО «Экопроцессинг», адрес: 614060, 
г. Пермь, ул. Вагановых, 11, корп. А; ответственное лицо— Косянов Олег 
Николаевич, телефон: 8 (982) 456-29-05, и совместно с ООО «Современ-
ные пиролизные технологии», адрес: 614039, г. Пермь, ул. Шве- 
цова, д. 39; ответственное лицо— Лапшин Алексей Игоревич,  
телефон: 8(912)983-32-34.

Проектная организация: ФГБОУ ВО «Пермский национальный ис-
следовательский политехнический университет», адрес: 614990, г. Пермь, 
ул. Комсомольский проспект, д. 29; ответственное лицо— Висков Михаил 
Владимирович , телефон: 8 (342) 239-14-82.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду проектиру-
емых объектов в целях рассмотрения и подготовки замечаний и предло-
жений можно ознакомиться по адресу: 614089, г. Пермь, ул. Братская, 
135/3, оф. 1, телефон: 8 (342) 294-21-87 , время приема с 9.00 до 16.00.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресам: 614089, 
г. Пермь, ул. Братская, 135/3, оф. 1, телефон: 8 (342) 294-21-87, время 
приема с 9.00 до 16.00 .

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материалам оцен-
ки воздействия планируемой деятельности на окружающую среду состо-
ятся 20 июля 2017 г.:

и утилизации осадков городских сточных вод очистных сооружений 
и твердых коммунальных отходов. Площадка компостирования 
и участок сортировки отходов»;

и утилизации осадков городских сточных вод очистных сооруже-
ний и твердых коммунальных отходов. Установка сушки»;

и утилизации осадков городских сточных вод очистных сооруже-
ний и твердых коммунальных отходов. Установка термического 
обезвреживания (пиролиз)»  

по адресу: 614513, Пермский район, д. Песьянка, ул. Мелиораторов,  
д.  9, каб.  5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

17 июля 2017 года в администрации Хвалынского района Са-
ратовской области (г. Хвалынск, ул. Революционная, д. 110А, 
тел. 88459522697) состоятся общественные слушания по оценке 
воздействия на окружающую среду объекта капитального ремон-
та автодороги Р-228 на участке км 86—98.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Волонтерской деятельностью в Москве регулярно занимаются 9% на-
селения, следует из исследования фонда «Общественное мнение». О его 
результатах в Московском городском университете управления расска-
зала представитель ФОМ Екатерина Богомолова. По ее словам, жен-
щины в добровольцы идут чаще мужчин. Преобладающая часть волон-
теров — люди от 18 до 45 лет. Высшее образование есть у шести из деся-
ти человек. Чаше всего москвичи помогают пожилым, малоимущим и 
воспитанникам детских домов. В волонтеры горожане идут, чтобы 
расширить свои знакомства, быть полезным человеком или в ответ на 
чью-то помощь. А для некоторых это просто хобби.
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ВОЛЕЙБОЛ Наталия Гончарова третий сезон подряд признана лучшим игроком женской Суперлиги 
и получит приз имени Людмилы Булдаковой 

Пробила тройной блок
Илья Трисвятский

О
тдел спорта «РГ» седьмой 
с е з о н  п о д р я д  п р о в ел 
опрос главных тренеров 

команд женской Суперлиги по 
определению обладательницы 
приза имени двукратной олим-
пийской чемпионки Людмилы 
Булдаковой, учрежденного Все-
российской федерацией волей-
бола и вручаемого лучшему иг-
року первенства страны. Лауреа-
том в третий раз стала нападаю-
щая сборной и столичного «Ди-
намо», чемпионка мира-2010, 
двукратная (2013, 2015) чемпи-
онка Европы Наталия Гончарова.

Об итогах голосования корре-
спондент «РГ» объявил на коман-
дном ужине сразу после заверше-
ния состоявшегося в хорватском 
Осиеке европейского отбо-
рочного турнира чемпио-
ната мира, где наши де-
вушки победили во всех 
пяти матчах и завоевали 
заветную путевку в Япо-
нии. 

Наталия уже затем, в аэро-
порту ответила на вопросы кор-
респондента «РГ».

Третий год вы обладатель приза 
Булдаковой. Какой из этих сезо-
нов считаете для себя лучшим?
НАТАЛИЯ ГОНЧАРОВА: Если говорить 
исключительно о моей игре, то, 
наверное, больше довольна 

прошлым сезо-
ном. Он в целом 
для меня скла-
дывался очень 
удачно. А в этом 
ч е м п и о н а т е 
вкупе с между-
н а р о д н ы м и 
клубными турни-
рами было много 
тяжелых матчей, на-
капливалась усталость, и я 
не всегда показывала свой самый 
лучший волейбол.

Вы пропустите Кубок Ельцина, 
Гран-при, чтобы потом начать 
подготовку к чемпионату Евро-
пы. Это тренерское решение?

НАТАЛИЯ ГОНЧАРОВА: У нас 
очень длинный сезон, 
который идет пра-
ктически без пере-
рыва. Главный тре-
нер сборной Влади-

мир Иванович Ку-
зюткин видит 

всю эту утомленность ведущих 
игроков. Он нас услышал, мы по-
лучили время, чтобы восстано-
виться, нормально отдохнуть, за-
лечить травмы и болячки.

Согласны с тем, что волейболь-
ный календарь для игроков топ-
уровня перегружен?
НАТАЛИЯ ГОНЧАРОВА: Тут еще добав-
ляются особенности нашего чем-
пионата. Много сверхдлинных 
перелетов. В этом сезоне в Су-
перлиге дебютировал «Саха-
лин», в следующем добавляется 
«Приморочка» из Владивосто-

ка… Не знаю, как это сделать, но 
число игр надо сокращать. Слож-
но после такого чемпионата при-
ходить в сборную России.

Столичное «Динамо» выиграло 
две Суперлиги подряд, до этого 
много лет брало «серебро», а вот 
чего не хватает клубу для титу-
лов на международной арене?
НАТАЛИЯ ГОНЧАРОВА: Трудно сказать. 
В первую очередь уже хорошо, что 
мы попали и в «Финал четырех» 
Лиги чемпионов, и на клубный 
ЧМ в Японии. Это неоценимый 
опыт. В следующем сезоне обяза-
тельно постараемся навязать 
борьбу лучшим командам Европы 
и мира, показать результат се-
рьезнее.

Уже объявлено, что в «Ди-
намо» приходит шесть 
новых игроков, по име-
нам мощное усиление. 
Как его оцените?
НАТАЛИЯ ГОНЧАРОВА: Мы 
всегда рады новым 
девчонкам, окажем 
поддержку. Я осо-
бенно довольна 
приходу Дарьи Сто-

ляровой, волейбо-
листки моего амплуа. 

Полагаю, она меня при-
лично разгрузит и вдвоем 
нам будет легче выдер-

жать новый, еще более 
сложный сезон. Надеюсь, до-

бавится кто-то из легионеров. За-
дачи нам пока еще не ставили. Ду-
маю, будут такими — выиграть Су-
перлигу и кубок России, быть на 
пьедестале в Лиге чемпионов.

Итоги голосования комменти-
рует куратор женского направле-
ния в ВФВ Владислав Фадеев:

—  В десяти тренерских анкетах 
на первых местах указаны  семь 
волейболисток. Значит, в чемпио-
нате много интересных игроков. 
Наталия Гончарова по своему про-
фессионализму, самоотдаче, та-
ланту, многим другим качествам 
заслуженно заняла первое место. 
Трофей вручим на одном из стар-
товых матчей московского «Дина-
мо» уже в Суперлиге-2017/18. Да, 
приз Булдаковой, как правило, бе-
рут нападающие — это эффект 
эмоций. Девушки этого амплуа 
больше на виду, они решают спор-
тивные задачи в сложных ситуа-
циях, когда надо забивать на двой-
ном, тройном блоке. Но в ряде клу-
бов игру определяют связующие 
— Женя Старцева в казанском «Ди-
намо», Марина Бабешина в «Ура-
лочке». Мне в прошедшем чемпио-
нате понравился «Енисей», обла-
датель «бронзы». Открытием тур-
нира считаю Машу Фролову из 
Красноярска.

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА 
и «Химки»
начинают
финал 
Единой лиги

СЫГРАЮТ 
«КЛАССИКУ» 

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером в москов-
ском УСК ЦСКА состоится пер-
вый матч финальной серии ба-
скетбольной Единой лиги. Ар-
мейцы принимают «Химки», 
своего главного оппонента на 
внутрироссийской арене. 

Многие клубы пытались бро-
сить вызов гегемонии ЦСКА. Но 
лишь «Химкам» это удается де-
лать стабильно на протяжении 
длительного времени. Это проти-
востояние стало считаться клас-
сикой российского баскетбола — 
команды подарили нам немало 
ярких матчей. Правда, как прави-
ло, химчане довольствуются ло-
кальными успехами. Сбросить 
армейцев с трона они смогли 
лишь однажды, еще на заре фор-
мирования Единой лиги. Тогда 
титул еще разыгрывали в «Фина-
ле четырех», и в главном матче 
сезона 2010/11, который состо-
ялся в Казани, «Химки» обыгра-
ли ЦСКА — 66:64. Этот успех и по 
сей день остается единственным 
— остальные семь розыгрышей 
Единой лиги остались за армей-
цами.

В рамках финалов чемпиона-
тов России, а Единая лига имеет 
этот статус, ЦСКА и «Химки» сой-
дутся уже в девятый раз. Забавно, 
что впервые это произошло еще в 
сезоне 2005/06, проводимом под 
эгидой Профессиональной ба-
скетбольной лиги. И тогда цвета 
химчан защищал атакующий за-
щитник Виталий Фридзон. После 
долгой службы под желто-синими 
знаменами Подмосковья он пере-
брался в 2013-м в ЦСКА и теперь 
вновь испытает своеобразные 
эмоции, забрасывая мяч в корзи-
ну бывшего клуба. Ту серию, кста-
ти, застал и Никита Курбанов — 
тогда еще «подающий надежды» 
баскетболист ЦСКА. Сейчас он 
вырос в одного из лидеров «кра-
сно-синих». Пикантной обещает 
стать и дуэль капитанов команд. 
Виктор Хряпа и Сергей Моня дав-
но дружат, но вместе играли за 
ЦСКА аж в начале века, после чего 

пересекались только в сборной 
России. Теперь оба с националь-
ной командой попрощались и мо-
гут во время финальной серии 
даже обсудить перспективы сов-
местного отпуска.

Оценивая шансы команд на 
предстоящую серию, специали-
сты единодушны: шансы химчан 
на этот раз минимальны. Слиш-
ком уж мощный состав у армей-
цев, а длина скамейки «красно-
синих» позволяет тренерскому 
штабу распределять нагрузки и 
варьировать тактику. Именно 
глубина состава в таких противо-
стояниях, как правило, играет ре-
шающую роль. «Химки» же в по-
луфинальной серии против «Зе-
нита» вытянули, по сути, два иг-
рока — Алексей Швед и Эрл Роу-
ленд. Чтобы трижды переиграть 
команду уровня ЦСКА, этого не-
достаточно.

Впрочем, даже наличие в се-
рии явного фаворита не означает, 
что смотреть такой баскетбол не 
нужно. Классикой его называют 
не просто так. Чего стоит одно 
только противостояние Шведа 
команде, в которой он делал пер-
вые серьезные шаги — молодой 
Алексей «засветился» именно в 
майке ЦСКА. Оба матча регуляр-
ного чемпионата против армей-
цев химчане проводили без свое-
го лидера и ожидаемо проиграли. 
Швед же, набирающий в плей-
офф в среднем космические 27,3 
очка за матч, в любом случае до-
бавит градуса.

Футбол Чилийцы перед поездкой на Кубок конфедераций учат российские манеры 
и традиции по специальным памяткам

Болеть по нашим правилам

Илья Соболев 

З
автра сборная России 
проведет свой послед-
ний контрольный матч 
перед домашним Куб-
ком конфедераций. Со-

перником подопечных Станисла-
ва Черчесова станет один из фаво-
ритов предстоящего турнира, ко-
манда Чили.

Из числа участников Кубка 
конфедераций чилийцы прибыли 
в нашу страну первыми. Поэтому 
и внимание к ним особенное. «Ла 
Роха», что в переводе с испанского 
значит «красная», поселилась в 
одной из фешенебельных москов-
ских гостиниц в центре города. От-
ель сразу перешел на режим повы-
шенной безопасности: чилийские 
журналисты в своих репортажах 
не скрывали, что были впечатле-
ны мерами, принятыми ради по-
коя футболистов.

Здесь южноамериканцам пред-
стоит квартировать большую 
часть своего пребывания в России. 
До окончания группового этапа 
Кубка конфедераций, то есть до 26 
июня, из столицы сборная Чили 

отлучится лишь дважды. 11 июня 
«Ла Роха» на пару дней улетит в 
Румынию, чтобы провести това-
рищеский матч с местной нацио-
нальной командой, а 22-го числа у 
чилийцев запланирована игра со 
сборной Германии в Казани.

Другой стратегически важный 
пункт в Москве для Чили — спор-
ткомплекс «Рублево» в Крылат-
ском, где нынче базируется клуб 
второго дивизиона ФК «Строги-
но». На ближайшие три недели 
поле с натуральным газоном, а 
также два с искусственным, тре-
нажерный зал, медкабинет и про-
чие удобства, которыми распола-
гает комплекс, перейдут в распо-
ряжение чилийцев. Вчера они про-
вели там свою первую тренировку 
в закрытом формате.

Вслед за сборной Чили в Рос-
сию скоро нагрянут и болельщики 
команды. Чилийская «инчада» 
(«инча» в переводе с испанского 
значит болельщик) обещает стать 
одной из самых многочисленных 
на Кубке конфедераций. По оцен-
кам Министерства иностранных 
дел Чили, нашу страну посетят по-
рядка 12 тысяч фанатов «Ла 

Рохи». Цифры впечатляющие, осо-
бенно с учетом того, что путеше-
ствие из Чили в Россию, мягко го-
воря, неблизкое и недешевое. Пря-
мых рейсов между чилийской сто-
лицей Сантьяго и Москвой нет: в 
лучшем случае даже с одной пере-

садкой на перелет уйдут сутки. В 
качестве одной из альтернатив ту-
роператоры предлагают чилий-
цам специальные пакеты, приуро-
ченные к Кубку конфедераций. 
Стоимость самого привлекатель-
ного с точки зрения бюджета и на-
полнения варианта, который мне 
удалось найти, составила пять с 
половиной тысяч долларов. В эту 

сумму включены перелет из Сан-
тьяго в Москву и обратно, 10-днев-
ное проживание, посещение мат-
чей сборной Чили и даже заезд в 
Санкт-Петербург, где чилийцы на 
групповом этапе не играют. И все-
таки дешевле всего отправиться в 

Россию «дикарем». Чилийцы под-
считали, что если затянуть пояс, 
жить в хостелах и скромно питать-
ся, то поездка на Кубок конфеде-
раций может обойтись всего в 2,5 
тысячи долларов. 

Для тех, кто все же доберется 
до наших краев, МИД Чили подго-
товил специальную памятку. В 
частности, ее авторы акцентиру-

ют внимание на ценности паспор-
та болельщика. По нему фанаты 
смогут бесплатно воспользовать-
ся аэроэкспрессом, а в день матча 
передвигаться на общественном 
транспорте. Помимо справочной 
информации в памятке приводят-
ся советы касательно поведения в 
России. Рекомендации очень лю-
бопытные. С одной стороны, из 
них видно, какое мнение имеют 
чилийцы о нашей стране, с другой, 
по этим советам вполне можно су-
дить и о некоторых особенностях 
чилийской натуры.

«Россияне — дружелюбные 
люди и всегда готовы помочь, — 
убеждают соотечественников со-
ставители памятки в первом же 
параграфе. — Поэтому необяза-
тельно вступать в конфликт, что-
бы решить проблему». Далее це-
лый ряд советов относится к пове-
дению на улицах. К слову, из них 
можно узнать об одной неодноз-
начной чилийской привычке. «Го-
рода в России очень чистые. Ста-
райтесь не мусорить на улицах и 
не царапать на стенах». Особое 
внимание составители памятки 
заострили на взаимоотношениях 

с прекрасным полом. Этот пункт 
настолько важен, что его, кажется, 
перепечатали все чилийские изда-
ния. «Не стоит вслух отпускать 
комплименты женщинам на ули-
цах. Это неприлично. Особенно в 
Казани, где значительная часть 
населения исповедует ислам».

Кроме того, чилийских болель-
щиков просят не распивать алко-
гольные напитки в публичных ме-
стах, не буянить на стадионах и не 
сопротивляться, если полиция по-
требует документы.

Есть рекомендации и для экс-
тренных ситуаций. Правда, нем-
ножко наивные. Если чилийский 
болельщик в такой все-таки ока-
жется, ему предлагается лишь по-
в т о р я т ь  ф р а з у  « P o z v o n i t i 
Konsulstva Chili». Впрочем, над-
еемся, что нашим гостям помощь 
консульства не понадобится.

Чилийские болельщики всегда 
следуют за своей командой 
в большом количестве.

Наталия Гончарова на прошлой 
неделе уже решила со сборной 
задачу выхода на ЧМ-2018.

Акцент

 Чилийцев призывают ничего 
не царапать на стенах и не 
отпускать комплименты рус-
ским женщинам на улицах

Полные итоги тренерского 
голосования смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1412761 

НОВОСТИ

Черчесов
назвал состав 
на домашний
турнир

КТО ПОЙДЕТ 
ЗА КУБКОМ

Сергей Сокольский

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по футболу определился 
с заявкой на домашний Кубок 
конфедераций.

Неожиданностей не произош-
ло. Как и прогнозировал ранее 
наставник нашей команды Ста-
нислав Черчесов, в состав не во-
шли голкипер «Уфы» Александр 
Беленов, а также защитники Ро-
ман Нойштедтер («Фенербах-
че») и Андрей Семенов («Те-
рек»). Напомним, все трое прош-
ли все стадии подготовки с наци-
ональной командой, но оказа-
лись вне заявки на недавний то-
варищеский матч против вен-
гров, в котором россияне одер-
жали победу со счетом 3:0.

Кроме того, четыре человека 
не попали в заявку из-за травм. 
Это игроки московского ЦСКА 
Марио Фернандес и Алан Дзаго-
ев, хавбек «Спартака» Роман 
Зобнин и форвард «Зенита» Ар-
тем Дзюба.

Напомним, свой первый матч 
на Кубке конфедераций наша 
сборная проведет 17 июня про-
тив Новой Зеландии на стадионе 
«Санкт-Петербург Арена».

Карякин 
и Крамник
сыграли
вничью 

МИР 
ЗА ДОСКОЙ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЕ гроссмейстеры 
Сергей Карякин и Владимир 
Крамник сыграли вничью в пер-
вом туре шахматного супертур-
нира в норвежском Ставангере, 
призовой фонд которого состав-
ляет 249 тысяч долларов. Партия 
завершилась на 44-м ходу. 

Чемпион мира и действую-
щий победитель соревнований 
норвежец Магнус Карлсен и аме-
риканец Уэсли Со также разо-
шлись миром. Нерезультативны-
ми получились еще две встречи: 
Левон Аронян (Армения) — Фа-
биано Каруана (США), Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) — Ви-
шванатан Ананд (Индия). Только 
американец Хикару Накамура 
победил голландца Аниша Гири, 
благодаря чему возглавил тур-
нирную таблицу.

Между тем в Минске прохо-
дит чемпионат Европы среди 
мужчин. После шести туров из 
11 россияне Даниил Дубов и 
Максим Матлаков набрали по 
пять очков и входят в группу ли-
деров из десяти шахматистов. 
Участники, занявшие 1—22-е ме-
ста, получат путевки на следую-
щий Кубок мира.

Джокович 
не смог
защитить
титул 

ПРОЛЕТЕЛ
НАД ПАРИЖЕМ

Анна Козина

ПРОШЛОГОДНИЙ победитель 
Открытого чемпионата Фран-
ции серб Новак Джокович не 
смог защитить свой титул. В чет-
вертьфинале он уступил ав-
стрийцу Доминику Тиму, проиг-
рав третий сет «под ноль» — 6:7 
(5:7), 3:6, 0:6.

По завершении «Ролан Гарро-
са» Джокович также потеряет 
статус второй ракетки мира и 
покинет топ-2 рейтинга ATP 
впервые с июля 2011 года. В ак-
тиве серба будут 5805 очков, а 
это самый низкий показатель 
для Джоковича с июня 2007 года.

Напомним, что победитель-
ница женского French Open-
2016 испанка Гарбинье Мугуру-
са вылетела еще в 1/8 финала, 
проиграв французской тенни-
систке Кристине Младенович 
(1:6, 6:3, 3:6). 

Поражение на парижских 
кортах потерпели и Елена Весни-
на с Екатериной Макаровой, 
окончательно свернув россий-
ский лагерь в Париже. В чет-
вертьфинале парного разряда 
они не смогли навязать борьбы 
чешкам Люции Градецкой и Ка-
тержине Синяковой — 1:6, 4:6. 

В битве ЦСКА и «Химок» явными 
фаворитами будут армейцы.

Кубок конфедераций-2017: 
следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5639

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 июня, четверг, Матч-ТВ
19.30 ЦСКА (Москва) — «Химки» 

(Московская область). 

Прямая трансляция. 
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